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Вернулась из прошлого. 
«РГ» помогла пожилой 
женщине поменять совет-
ский паспорт на новый

Холодные камни. Литовец 
продал квартиру, чтобы 
восстановить памятники 
советским солдатам

В поисках цены. Как узнать 
«правильные» цены 
на жизненно важные 
лекарства в вашем регионе

Конец веток. 
Почему не стоит верить
предсказаниям 
о скором апокалипсисе
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ПРЕЗИДЕНТ

 Юрий Политов

В среду Владимир Путин огласил 
Послание Федеральному Собра-
нию, которое носило отчетливый 
социальный характер. 

Выступление президента было 
посвящено прежде всего вопросам 
внутреннего развития, социально-
го и экономического. Президент 
предложил целый пакет дополни-
тельных мер для улучшения де-
мографической ситуации, разви-
тия здравоохранения и образова-
ния, особое внимание уделил реа-
лизации национальных проектов и 
свободе предпринимательства.

Он, в частности, говорил…

О нацпроектах: Не ждать 
пришествия коммунизма, 
а улучшать жизнь людей сейчас

Реальные изменения к лучшему, 
связанные с реализацией нацио-
на льны х проектов, гра ж дане 
должны ощутить уже в этом году, 
заявил президент. 

Задачи, которые поставлены в 
нацпроектах, большие и сложные, 
но они отвечают масштабу и ско-
рости перемен в мире. Поэтому 
снижать планку нельзя, обозначил 
Путин. И уже в начале Послания 
предупредил чиновников: «Если 
же кто-то предпочитает работать 
по накатанной, не напрягаясь, из-
бегать инициативы и ответствен-
ности, то лучше сразу уйти. Я уже 
слышу, что «там нельзя», «здесь 
слишком сложно», «там слишком 
высокая планка», «не получится». 
С такими настроениями лучше к 
снаряду не подходить».

Людей мало интересует бюро-
кратическая волокита, им важно, 
что реально сделано и как это 
улучшает их жизнь, добавил пре-
зидент. «И не когда-нибудь, а сей-
час. Мы не должны повторять оши-
бок прошлых десятилетий и ждать 
пришествия коммунизма. Нужно 
сейчас менять ситуацию к лучше-
му», — подчеркнул Путин. Он на-
помнил, что наши проекты разви-
тия — не федеральные и тем более 
не ведомственные. «Они именно 
национальные, — сказал он. — Их 
результаты должны быть видны в 
каждом субъекте Федерации, в ка-
ждом муниципалитете».

О поддержке семей: пакет новых 
мер уже подготовлен

Главной задачей Путин назвал 
сбережение народа, а значит, и все-
мерную поддержку семей. 

Президент сообщил о новом па-
кете уже подготовленных мер по 
поддержке семей. Он предложил 
поднять планку выплат на первого 
и второго ребенка до двух прожи-
точных минимумов с 1 января 
2020 года. «Это позволит практи-
чески в полтора раза увеличить 
число семей, которые получают 
право на дополнительные выпла-

ты. Помощью государства смогут 
воспользоваться порядка 70 про-
центов семей, где рождаются пер-
вые и вторые дети», — сказал пре-
зидент. 

Пособия по уходу за детьми с 
инвалидностью с 1 июля повысят с 
5,5 тыс. рублей до 10 тыс. рублей. В 
яслях к 2021 году нужно создать не 
менее 270 тысяч новых мест, вклю-
чая негосударственный сектор, и 
таким образом полностью решить 
эту проблему. 

Важнейшая мера — снизить на-
логовую нагрузку на семью. По 
принципу «больше детей — меньше 
налог». Путин предложил увели-
чить федеральную льготу по нало-
гу на недвижимость для семей с 
детьми. Речь идет о том, чтобы до-

полнительно освободить от налога 
по 5 кв. метров в квартире и по 7 кв. 
метров в доме на каждого ребенка. 
Также глава государства предло-
жил полностью освободить от на-
лога на недвижимость земельные 
участки (размером до 6 соток), 
принадлежащие многодетным се-
мьям.

Кроме того, президент предло-
жил снять ограничения по срокам 
на льготную ипотеку для семей с 
детьми (сейчас ставка субсидиру-
ется только первые 3 или 5 лет кре-
дита, президент предложил сде-
лать льготу бессрочной). Обнов-
ленная программа может охватить 
600 тыс. семей.  

А для поддержки семей, где ро-
ждается третий и последующий 

ребенок, предложено напрямую из 
федерального бюджета «погасить» 
за такую семью 450 тысяч рублей 
из ее ипотечного кредита. Запу-
стить эту меру Путин предложил 
задним числом — с 1 января 2019 
года.

«Необходимо предоставить се-
мье возможность не только поку-
пать готовое жилье, но и строить 
свой дом на своей земле», — заявил 
президент и поручил правительст-
ву совместно с Центробанком раз-
работать удобные и доступные фи-
нансовые инструменты для под-
держки индивидуального жилищ-
ного строительства, поскольку эта 
сфера пока не охвачена ипотекой.

«Запись в ясли, в детский сад, 
оформление льгот, пособий, нало-
говых вычетов — все это должно 
происходить без дополнительных 
заявлений, лишних бумажек и по-
ходов по инстанциям», — подчер-
кнул Путин. 

О преодолении бедности: 
государство должно помочь 
людям выйти из сложной 
жизненной ситуации

Сейчас за чертой бедности в 
России проживает около 19 милли-

онов человек, и это слишком мно-
го, констатировал Путин. 

Среди них — многодетные и не-
полные семьи, семьи, где есть ин-
валиды, одинокие пенсионеры и 
люди, которые не могут найти дос-
тойную и хорошо оплачиваемую 
работу, потому что ее просто нет 
или им не хватает квалификации.

«Причин для бедности на самом 
деле — не только в нашей стране, в 
мире вообще — очень много, но она 
всегда буквально придавливает 
человека, лишает его жизненных 
перспектив. Государство должно 
помочь людям, помочь выйти из 
сложной жизненной ситуации», — 
заявил президент и предложил 
развивать в России так называе-
мый социальный контракт.

Этот механизм довольно эффек-
тивно действует в мире. И в России 
мог бы стать работающим меха-
низмом поддержки. Владимир Пу-
тин рассказал, как действует соци-
альный контракт: «Государство 
оказывает гражданам помощь в 
трудоустройстве, повышении ква-
лификации. Предоставляет семье 
финансовые средства — кстати, 
приличные, речь идет о десятках 
тысяч рублей — на организацию 
подсобного хозяйства или неболь-
шого собственного дела. Подчер-
кну: для каждого предлагается ин-
дивидуальная программа поддер-
жки исходя из конкретной ситуа-
ции. При этом человек, который 
берет эти ресурсы, одновременно 
берет на себя определенные обяза-
тельства: пройти переобучение, 
найти в соответствии с этим рабо-
ту, обеспечивать свою семью, де-
тей устойчивым доходом».

Правительство получило пору-
чение уже начиная со следующего 

Ни в коем случае 
нельзя отказывать 
в помощи 
только потому, 
что жизненные 
обстоятельства 
человека «немного» 
где-то и как-то 
не вписываются 
в формальные 
критерии той 
или иной нашей 
программы

Бедность — за порог
Владимир Путин обратился к Федеральному 
Собранию

Слово президента
Послание стало пятнадцатым 
для Владимира Путина

ПОСЛАНИЕ стало 25-м в новейшей истории России и 15-м лично для Владимира Путина. 
Согласно Конституции, глава государства раз в год обращается к палатам парламента 
с Посланием о положении в стране и об основных направлениях внутренней и внешней 
 политики. Документ отражает видение стратегических направлений развития России 
на ближайшую перспективу. А для реализации его положений готовится список поручений.

Послание президента 
транслировалось в прямом эфире, оно 
длилось полтора часа. 
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года на условиях софинансирова-
ния оказать содействие тем регио-
нам, которые активно внедряют 
практику социального контракта. 
По оценкам, которые привел Пу-
тин, за 5 лет такой поддержкой 
смогут воспользоваться более 9 
миллионов человек. 

Об ипотечных каникулах: 
отсрочка позволит людям 
сохранить свое единственное 
жилье

В Послании президент предло-
жил ввести ипотечные каникулы — 
отсрочку по платежам для гра-
ждан, которые временно лиши-
лись дохода и не могут продолжить 
выплаты по ипотеке. 

«В жизни может случиться все и 
бывает все: и потеря работы, и тя-
желая болезнь. И в этой ситуации 
загонять человека в тупик — по-
следнее дело, да и бессмысленно 
даже с экономической точки зре-
ния. Для защиты людей нужны до-
полнительные законодательные га-
рантии», — обозначил позицию Пу-
тин. Отсрочка даст людям, которые 
лишились дохода, возможность со-
хранить свое единственное жилье, 
а кредит погасить позднее. 

Президент также попросил Банк 
России и правоохранительные ор-
ганы в кратчайшие сроки навести 
порядок на рынке микрокредито-
вания, оградить людей от обмана, 
мошенничества и настоящего вы-
могательства со стороны подчас 
недобросовестных кредиторов.

«И в решении проблемы бедно-
сти, и в развитии системы соци-
альной поддержки важно дойти до 
каждой нуждающейся семьи, ра-
зобраться в ее проблемах. Ни в 
коем случае нельзя отказывать в 
помощи только потому, что жиз-
ненные обстоятельства человека 
«немного» где-то и как-то не впи-
сываются в формальные критерии 
той или иной нашей программы», 
— заявил Путин. 

О здравоохранении: 
медпомощь должна быть 
доступна во всех населенных 
пунктах России

Говоря о здравоохранении, пре-
зидент отметил, что в отдаленных 
населенных пунктах остается 
проблемой даже просто попасть на 
прием. В этой связи он поставил 
задачу: до конца 2020 года меди-
цинская помощь должна стать до-
ступной во всех без исключения 
населенных пунктах России, для 
всех граждан, где бы они ни жили.

Путин призвал развивать фор-
мат бережливых поликлиник. Он 
поручил правительству уже в 
этом году утвердить высокие 
стандарты бережливых поликли-
ник, принять правила их аттеста-
ции, а в следующем году совмест-
но с регионами внедрить механиз-
мы, которые мотивируют управ-
ленческий и медицинский персо-
нал повышать качество работы. 
Уже в 2021 году нужно полностью 
перевести на новые стандарты 
прежде всего все детские поли-
клиники. 

«Обращаю внимание: дело не в 
том, чтобы появилась вывеска 
«Бережливая поликлиника». Глав-
ное, чтобы люди наконец почувст-
вовали уважительное, по-настоя-
щему бережное отношение к себе, 
к своему здоровью со стороны го-
сударства», — подчеркнул прези-
дент.

Кроме того, учитывая дефицит 
кадров в этой сфере, президент 
предложил снять возрастные огра-
ничения для программы «Земский 
доктор», чтобы специалисты стар-
ше 50 лет также могли получить 

единовременную выплату при пе-
реезде на работу в сельскую мест-
ность или малый город. Подъем-
ные для врачей составят 1 млн ру-
блей, для фельдшеров — полмилли-
она рублей.

Президент также напомнил, что 
в Послании прошлого года предло-
жил реализовать программу по 
борьбе с онкологическими заболе-
ваниями. «За ближайшие шесть лет 
направим на эти цели не менее 1 
триллиона рублей», — сообщил он.

Запись в ясли, 
в детский сад, 
оформление льгот, 
пособий, 
налоговых вычетов 
— все это должно 
происходить 
без лишних 
бумажек и походов 
по инстанциям

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 4 — 5.

Место встречи
Послание в этот раз оглашено 
в Гостином Дворе

ВЛАДИМИР Путин огласил Послание президента в Гостином Дворе. Это связано с тем, 
что Георгиевский зал Кремлевского дворца, где Послания зачитывались с 2008 года, сейчас 
на ремонте. В прошлом году — 1 марта 2018 года — мероприятие тоже прошло за пределами 
Кремля, в Центральном выставочном зале «Манеж». Тогда выбор нового места объяснили 
необходимостью использования мультимедиа и расширенным списком приглашенных. 

КОММЕНТАРИЙ

На что потратить «подъемные»
Антон Ляпин
директор школы поселка 
Восточный Оренбургской области

— Инициативу президента о возможном запу-
ске с 2020 года программы «Земский учитель» 
по аналогии с «Земскими доктором», которая 
уже позволила закрепить на селе многих мо-
лодых медиков, можно только приветство-

вать. Чтобы школа, а следова-
тельно, и весь наш поселок 
Восточный жили и разви-
вались, нужны новые 
силы. У нас же только два 
молодых педагога — я и 
моя жена Татьяна, кото-

рая преподает в младших 
классах. 

Миллион от госу-
дарства стал 
бы хорошим 

стимулом, в том числе и для наших талантли-
вых выпускников, которые на малую родину не 
спешат возвращаться. За эти деньги на селе 
реально построить хороший дом. А свободной 
земли у нас на целине предостаточно.
«Подъемные» можно было бы разрешить на-
правлять не только на жилье, но и на повыше-
ние квалификации молодых педагогов, а также 
на обустройство подворья, а для отдаленных 
поселков, как наш (до Оренбурга девять часов 
езды), — и на покупку автомобиля. 
Отдельные меры господдержки учителей в ре-
гионах уже действуют. Например, у нас в Орен-
буржье есть доплата к заработку тем, кто пере-
ехал на село в течение двух лет после оконча-
ния вуза. У меня много знакомых молодых учи-
телей, которые ушли из школы из-за низкой 
зарплаты, но готовы вернуться в профессию, 
если материальная сторона изменится.

ПОДГОТОВИЛА ИРИНА ЧЕЧУРИНА, САМАРА
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ — НА С. 7.
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Президент — о доплатах 
к пенсиям с начала года

Владимир Путин указал на неспра-
ведливость при установлении до-
плат к пенсиям, сложившуюся с на-
чала года в рамках реализации изме-
нений пенсионной системы, и по-
требовал немедленно ее устранить.
«В качестве не очень хорошего при-
мера для нашей работы хочу сказать 
о следующем: в этом году были про-
индексированы пенсии в рамках 
пенсионной реформы. Но если до-
ход пенсионера превысил прожи-
точный минимум, то ему перестали 
выплачивать социальную доплату в 
прежнем размере, или вообще пере-
стали, или снизили ее. В результате 
прибавки к пенсии либо вообще нет, 
либо она оказалась гораздо меньше, 
чем человек ожидал», — рассказал 
президент. И многие люди с полным 
на то основанием чувствуют себя 
обманутыми, добавил он. 
Необходимо было учесть все нюан-
сы, однако этого сделано не было, 
констатировал президент. «Неспра-
ведливость надо немедленно устра-
нить», — подчеркнул он и дал поруче-
ния. Уже с текущего года индекса-
ция пенсий и ежемесячных денеж-
ных выплат должна осуществляться 
в любом случае сверх уровня про-
житочного минимума пенсионера, 
который устанавливается ежегод-
но. А выплаты за первые месяцы те-
кущего года нужно пересчитать и 
доплатить людям те деньги, которые 
они недополучили, указал Путин.
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О проблемах с мусором: нужно 
навести порядок, избавиться 
от мутных структур

Говоря о реформе системы об-
ращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, президент в По-
слании предупредил исполните-
лей: «Если все сведется к росту 
платы за вывоз мусора, это не ра-
бота, а профанация».

Люди, подчеркнул он, должны 
видеть, за что они платят немалые 
деньги и какие реальные измене-
ния происходят. «Нужно навести 
порядок в этой сфере, избавиться 
от мутных структур, которые не 
несут никакой ответственности, а 
только получают сверхприбыли, 
сваливая мусор, где и как придет-
ся», — заявил Путин, поставив за-
дачу сформировать цивилизован-
ную, безопасную систему обраще-
ния с отходами, их переработки и 
утилизации. 

В ближайшие два года должны 
быть закрыты и рекультивирова-
ны 30 крупных проблемных сва-
лок в черте городов, а за шесть лет 
— и все остальные. При этом надо 
повысить долю обработки отходов 
с сегодняшних 8—9 процентов до 
60, чтобы не накапливать новые 
миллионы тонн мусора. 

Об отечественном бренде чистой 
продукции: на внешнем рынке 
пойдет влет

Владимир Путин дал поручение 
правительству создать россий-
ский бренд экологически чистых 
товаров.

«Наше естественное преимуще-
ство (я думаю, что все с этим со-
гласятся) — это огромные природ-
ные возможности, их нужно ис-
пользовать для наращивания про-
изводства именно экологически 
чистой продукции», — сказал пре-
зидент и поручил правительству 
создать защищенный бренд отече-
ственной чистой, «зеленой» про-
дукции. Бренд должен подтвер-
ждать, что в ее производстве ис-
пользуются только безопасные 
для здоровья человека техноло-
гии, заслужить гарантии высоко-
го качества и на внутреннем, и на 
внешнем рынке. «На внешнем пой-
дет все влет, уверяю вас, там ниче-
го чистого вообще не осталось, за 
границей», — заметил Путин.

Об образовании: через два года 
все школы России должны иметь 
высокоскоростной интернет

«Перед нами за дачи нового 
уровня. К концу 2021 года все шко-
лы России дол ж ны иметь не 
просто доступ в сеть, а высокоско-
ростной интернет», — заявил Вла-
димир Путин. И назвал цифры: в 
2006 году при подключении школ 
к интернету ориентировались на 
скорость доступа в 128 килобит в 
секунду. Сейчас нужно 50 или 100 
мегабит в секунду, то есть ско-
рость должна вырасти минимум в 
400 раз. Это, по словам президен-
та, откроет ребятам доступ к уро-
кам и лекциям известных препо-
давателей, конкурсам и к олимпи-
адам, совместным онлайн-проек-
там со сверстниками из других ре-
гионов страны и из-за рубежа.

«Должно меняться и содержа-
ние образования, — обозначил 
в Послании президент. — В госу-
дарственных стандартах и про-
граммах важно отразить приори-
теты научно-технологического 
развития страны, а в федеральные 
перечни школьных учебников 
включать действительно лучшие 
издания».

Отдельно президент сказал о 
тех школах в глубинке, где до сих 
пор нет элементарных благ циви-
лизации. «В стране доля школ с 
современными условиями обуче-
ния выросла с 12 процентов в 2000 
году до 85 процентов в 2018-м. Но 

порядка 200 тысяч ребят все еще 
ходят в школы, где нет нормально-
го отопления, водопровода и кана-
лизации», — констатировал Путин 
и поручил губернаторам этих ре-
гионов решить проблему в тече-
ние двух лет.

А для решения проблемы ка-
дров по аналогии с программой 
«Земский доктор» прези дент 
предложил с 2020 года запустить 
программу «Земский учитель», 
по которой единовременную вы-
плату в размере миллиона рублей 
будут получать педагоги, которые 
переезжают работать в села и ма-
лые города.

О доходах бюджетников: 
они должны расти не ниже 
уровня инфляции

Уровень зарплат бюджетников 
не должен опускаться ниже сред-
него по экономике региона, при 
этом сама по себе средняя зарпла-
та должна расти, указал прези-
дент в Послании. Обращаясь к гу-
бернаторам, сидящим в зале, он 
напомнил, что необходимо сохра-
нить достигнутое соотношение 
оплаты труда специалистов обра-
зования, здравоохранения, куль-
туры, других бюджетных сфер со 
средней зарплатой по экономике 
региона. «Нельзя опускать эту 

планку», — подчеркнул Путин. «Но 
и зарплата по экономике должна 
расти», — уточнил он. «У нас более 
40 миллионов граждан — это бюд-
жетники, военнослужащие, нера-
ботающие пенсионеры — получа-
ют фиксированные доходы, и они 
должны расти не ниже уровня ин-
фляции», — заявил президент. 

О госрезервах: у нас мощная 
финансовая подушка 
безопасности

«У нас мощная финансовая под-
ушка безопасности», — заявил 
Вла димир Путин. И сообщил: 
впервые в истории наши резервы 

Сказано — будет сделано 
Госдума оперативно рассмотрит 
поправки с учетом Послания

«ЕДИНАЯ Россия» оперативно внесет поправки в законодательство для обеспечения ин-
дексации пенсий сверх уровня прожиточного минимума и перерасчета выплат за первые 
месяцы текущего года, сообщил глава Комитета Совфеда по социальной политике Валерий 
Рязанский. А законопроект об ипотечных каникулах будет внесен в Госдуму на следующей 
неделе, обещал глава Комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков.

КОММЕНТАРИЙ КСТАТИПРОДОЛЖЕНИЕ. 
НАЧАЛО НА С. 2 — 3. Второе дыхание для деревни

Татьяна Моисеева
глава Юрлинского района Пермского края

— Многое, что прозвучало в Послании президента, очень действенно для 
нас, жителей сельских территорий. Я отметила для себя в первую очередь 
про развитие медицины.
Программа «Земский доктор», если снимут возрастные ограничения и дадут 
материальную помощь, явится большим подспорьем для нас. К тому же у нас в 
Пермском крае уже есть финансовая поддержка для фельдшеров на регио-
нальном уровне.
Я уже прикинула, что можно будет сделать у себя в районе. Жилье мы предо-
ставляем, а если плюсом пойдет денежное пособие, это вообще будет замеча-
тельно! Скорее всего, сможем тогда привлечь даже узких специалистов, с ко-
торыми бывают проблемы.
Второе — это культура. Очень важное предложение президента о снятии нало-
га на прибыль с учреждений культуры — с театров, кинотеатров, клубов. Также 
отметила для себя замечательное дело — продолжение выделения средств на 
ремонт сельских клубов. В наших деревнях порой это единственное место, 
где люди могут собраться, обсудить свои вопросы, кон-
церты организовать, приезжих артистов посмотреть, по-
слушать. И очень востребованы именно сельские клубы. 
В Юрлинском районе мы их строим и ремонтируем 
имеющиеся, и всегда есть посетители в них. В самой 
Юрле даже хореографы появились. И полно наро-
ду — ходят на занятия, учатся танцам. Так что заме-
чательное предложение по культуре.
Третье, что надо обязательно мне отметить, это 
поддержка многодетных семей. Выделе-
ние 450 тысяч рублей за третьего и по-
следующего ребенка — это очень хо-
рошо. Я знаю, как живут у нас 
люди в деревнях, для них это ко-
лоссальная помощь. Снижение 
ипотечных ставок, льготы по 
имуществу. Думаю, что если 
все это осуществится, то села 
и деревни получат как бы 
второе дыхание и мощный 
толчок для развития. По 
крайней мере, для нашего 
Юрлинского района это 
очень актуально, как, на-
верное, и для всей стра-
ны. 

ПОДГОТОВИЛ 
КОНСТАНТИН 
БАХАРЕВ, ПЕРМЬ

«РГ» рассказывала о программе 
предоставления в Юрле жилья 
молодым специалистам. После 
выхода статьи Татьяне Моисеевой 
стали приходить письма со всей 
России. И самое поразительное, 
у нее ничего не просили, а просто 
писали: «Очень хорошо, что у нас 
в стране есть такие люди, как 
вы!» Одно письмо было на восьми 
страницах — женщина поведала 
Моисеевой всю свою жизнь с 
разными перипетиями. А окончила 
его на неожиданно бодрой ноте: 
«Это здорово, что вы помогаете 
людям». Правда, был и курьез. 
80-летняя старушка с Алтая 
попросила прислать ей грибов, так 
как в их краях выдался неурожай 
на них. Глава района не привыкла 
отказывать людям — пошла на 
рынок, купила два килограмма 
сушеных грибов и отправила на 
Алтай.

Бедность — за порог
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Татьяна Моисеева.

Скажем раку «нет»

Сергей Тюляндин
профессор, председатель 
Российского общества 
клинической онкологии 

— Ежегодно в нашей стране диаг-
ноз «рак» впервые ставится при-
мерно 600 тысячам человек, об-
щее количество больных — 3,6 
млн человек. Это беда не только 
России — заболеваемость растет 
во всем мире. Поэтому очень 
важно, что на развитие онкологи-
ческой помощи выделяются бес-
прецедентные средства — 1 трил-
лион рублей в ближайшие шесть 
лет. Ключевой момент для успеш-
ного лечения — ранняя диагности-
ка. Важно качественно улучшить 
проведение диспансеризации. 
Люди должны иметь возмож-
ность полноценно обследовать-
ся в вечернее время, в выходной 
день. С помощью простых иссле-
дований несложно своевремен-
но выявить наиболее распро-
страненные виды рака. Хорошо, 
что сейчас нам стали напоминать 
по телефону и с помощью СМС: 
вам нужно прийти на диспансе-
ризацию, приходите, мы вас 
ждем. До людей нужно донести: 
если хочешь сохранить здоро-
вье, надо хотя бы раз в год пройти 
элементарное обследование.
Понятно, что только поставить 
диагноз вовремя — это лишь пер-
вый шаг. Помощь онкологов 
должна стать доступнее — ведь 
после оперативного лечения 
больной нуждается в наблюде-
нии, лечение должно продол-
жаться. И, конечно, очень хоро-
шо, что поставлена цель создать 
полноценную службу реабилита-
ции. Причем это, конечно, долж-
но касаться и детей, и взрослых 
пациентов.

ПОДГОТОВИЛА 
ИРИНА НЕВИННАЯ
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ — 
НА С. 14.
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полностью покрывают внешний 
долг как государства, он у нас 
очень небольшой, так и коммерче-
ского сектора. «И эти деньги рабо-
тают, в том числе в полном объеме 
поступают в российский бюджет 
доходы от размещения средств 
Фонда национального благососто-
яния», — отметил президент. 

«Поэтому я обращаюсь к тем 
коллегам, которые постоянно кри-
тиковали правительство, финан-
совый, экономический блок: где 
деньги, куда мы их вкладываем. У 
нас есть задача — дорастить до 
определенного уровня и потом по-
тихоньку, потихоньку использо-
вать это, не раскачивая макроэко-
номическую ситуацию. Мы сейчас 
к этому подошли, мы начинаем 
это делать. Эти доходы от разме-
щения поступают в федеральный 
бюджет», — рассказал Путин. 

Об экономике: четыре 
приоритета, чтобы выйти 
на высокие темпы роста

Чтобы победить бедность, нуж-
ны высокие темпы экономическо-
го роста. Ключ к успеху — свобода 
для предпринимательства, квали-
фицированные, хорошо оплачива-
емые рабочие места во всех регио-
нах страны и в традиционных, и в 
новых отраслях. Владимир Путин 
в Послании выделил четыре прио-
ритета, чтобы решить системные 
проблемы в экономике страны и 
выйти на высокие темпы роста. 

Во-первых, это опережающий 
темп роста производительности 
труда, прежде всего на основе но-
вых технологий и цифровизации, 
формирование конкурентоспо-
собных отраслей.

Второе — это улучшение делово-
го климата и качества националь-
ной юрисдикции. «Чтобы никто не 
убегал в другие юрисдикции за 
границу, чтобы у нас все было на-
дежно и работало как часы», — поя-
снил президент. Рост объема инве-
стиций уже в 2020 году должен 
увеличиться на 6—7 процентов, и 
достижение такого уровня станет 
одним из ключевых критериев 
оценки работы правительства.

Третье — снятие инфраструк-
турных ограничений для разви-
тия экономики, для раскрытия по-
тенциала регионов. И четвертое — 

подготовка современных кадров, 
создание мощной научно-техно-
логической базы. 

Правительству поручено сфор-
мировать максимально комфор-
тные условия для частных инве-
стиций в технологические старта-
пы, нацелить на их поддержку ин-
ституты развития. А парламента-
риев президент попросил опера-
тивно принять законы, приоритет-
ные для создания правовой среды 
цифровой экономики. «Все наше 
законодательство нужно настро-
ить на новую технологическую ре-
альность», — призвал Путин. 

О свободе 
предпринимательства: бизнес 
не должен постоянно ходить 
под статьей

Для реализации всех этих мас-
штабных задач нужно избавлять-
ся от всего, что ограничивает сво-
боду и инициативу предпринима-
тельства, подчеркнул президент. 
«Добросовестный бизнес не дол-
жен постоянно ходить под ста-
тьей, постоянно чувствовать риск 
уголовного или даже администра-
тивного наказания», — заявил Пу-
тин.

Сегодня почти половина дел (45 
процентов), возбужденных в отно-
шении предпринимателей, пре-
кращается, не доходя до суда. «Что 
это значит? Это значит, что возбу-
ждали кое-как или по непонятным 
соображениям. В результате на од-
ного предпринимателя, бизнес ко-
торого разваливается в этой свя-
зи, в среднем приходится 130 со-
трудников, потерявших работу», 
— сказал Путин. И это, добавил он, 
становится серьезной проблемой 
для экономики.

«При расследовании так назы-
ваемых экономических уголов-
ных дел нужно жестко ограничи-
вать поводы раз за разом продле-
вать сроки содержания под стра-
жей. Сегодня это происходит по-
рой без веских оснований», — так-
же заявил глава государства. Он 
поддержал идею создать цифро-
вую платформу, где предпринима-
тели смогут сделать публичной 
информацию о давлении на бизнес 
и добиться рассмотрения вопроса.

Инструкции поменяют
Сферу контроля и надзора 
ждет полная ревизия

ДЕЙСТВИЕ всех ныне существующих нормативных актов в контрольно-надзорной дея-
тельности должно прекратиться в 2021 году, им на смену должны прийти документы, отве-
чающие современным требованиям. Об этом Владимир Путин заявил в Послании. Глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин полагает, что надо не просто обновить старые инструк-
ции, а провести «реформу контроля на новых принципах в интересах граждан и бизнеса».

КОММЕНТАРИЙ

КСТАТИ

Сердечно-сосудистая система в наши дни напоминает о себе даже здо-
ровым людям. Климатические изменения, температурные перепады и 
непредсказуемые скачки атмосферного давления напоминают человеку 
о том, что заботиться о состоянии сосудов, сердца и капилляров необхо-
димо ежедневно.

Наша сердечно-сосудистая система обеспечивает циркуляцию крови 
в организме и доставляет кислород и питательные вещества к органам 
и тканям тела, в том числе и к головному мозгу. Активность мозга че-
ловека напрямую зависит от состояния капилляров головного мозга и 
скорости доставки кислорода и питательных веществ к нейронам.

Кардатерон — активный продукт в виде жидкого раствора для перо-
рального приема, способствующий активной поддержке всех сосудов и 
капилляров.

Кардатерон — способствует поддержанию жизнедеятельности сердца, 
сосудов и капилляров мозга при систематическом применении. 8 актив-
ных компонентов, которые могут бережно позаботится о благополучии 
вашей здоровой сердечно-сосудистой системы и способствовать поддер-

жанию в норме артериального давления.
Сегодня применение средства Кардатерон актуально 

как никогда и может оказать пользу даже самым сме-
лым надеждам и ожиданиям.

Хотите получить больше информации о средстве Кар-
датерон? Звоните на бесплатную горячую линию 8-800-

555-93-03 или по телефоне в Москве 8-495-966-20-67.

СЕРДЦЕ И СОСУДЫ ЧУВСТВУЮТ ПОГОДУ!

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ.
Реклама. ООО «Макробиолайн»

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 6.

В регионах говорят о необходимости наведения порядка 
в нормативах накопления отходов

Альбина Дударева
председатель Комиссии 
по экологии и охране 
окружающей среды 
Общественной палаты РФ

— Недавно мы провели аудит отра-
сли по обращению с отходами в 
регионах. Сравнили и обобщили 
данные  утвержденных органами 
власти субъектов РФ нормативов 
накопления ТКО. Получилась лю-
бопытная картина. Так, в Ростов-
ской области максимальный нор-
матив накопления ТКО на одного 
жителя в многоквартирном доме 
составляет 517,44 кг в год, а в Упен-
ском районе Краснодарского края 
— 1080 кг. Причем плотность ТКО в 
этом районе Кубани составляет 
600 кг на кубометр. На практике 
кубометр мусора весит  110—130 
кг. Согласитесь, не может один че-
ловек в год  выбрасывать 1080 кг, а 
сосед — в два раза меньше. 
После анализа всех данных у нас 
сложилось впечатление, что мест-
ные власти в ряде регионов при ут-
верждении нормативов накопле-
ния ТКО попросту подгоняли циф-
ры. А ведь эти показатели напря-
мую влияют на платеж для населе-
ния.
Поэтому для качественного управ-
ления отраслью необходимо приве-
сти к единообразию единицы изме-
рения (или кубометры, или тонны). 
И навести порядок в нормативах.

ПОДГОТОВИЛА ОЛЬГА БУХАРОВА
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ — 
НА С. 8 — 9.

Без боли и не только

Дмитрий Барановский
член Ассоциации паллиативной 
медицины, экс-главный врач 
Уинской ЦРБ Пермского края

— Сегодня Госдума должна принять 
долгожданный законопроект о пал-
лиативной помощи. О развитии этой 
службы говорил вчера и президент. 
То, что государство уделяет этой 

теме много внимания, — большой 
прогресс. Но мы, специалисты в этой 
области, не устаем повторять: палли-
ативная помощь — это не только 
обезболивание. Если бы это было 
так, проблема решалась бы легко, — 
выделить достаточно денег на лекар-
ства, обеспечить ими пациентов, об-
учить врачей правильно их назна-
чать, и дело сделано. 
Но проблема гораздо шире. Во всем 
мире паллиативная помощь пред-
ставляет собой комплекс не только 
медицинских вмешательств, направ-
ленных на облегчение всех тяжелых 
проявлений заболевания, но и психо-
логическую поддержку самого боль-
ного и его близких, и социальную по-
мощь — например, в организации пра-
вильного ухода, если больной оста-
ется в семье. Конечно, все эти вещи 
связаны между собой, и отделить 
одно от другого невозможно. К при-
меру, пациенту с рассеянным скле-
розом не нужно обезболивание, но в 
то же время он нуждается в постоян-
ном патронаже. Вот почему, говоря о 

паллиативной помощи, нужно иметь 
в виду, что это комплекс медицин-
ских и социальных мероприятий. 
Важно, что система оказания паллиа-
тивной помощи выстраивается на 
всех уровнях: и в стационарных усло-
виях, и в дневном стационаре, и на 
дому, с участием выездных бригад . 
Но к организации всех этих видов по-
мощи, к тому, как именно люди смо-
гут ими воспользоваться, пока оста-
ются вопросы.
Остро стоит и вопрос финансирова-
ния — в соответствии с законом пал-
лиативная помощь должна оказы-
ваться за счет средств региональных 
бюджетов, что не покрывает все по-
требности. Сейчас по факту хосписы 
опираются на помощь волонтеров и 
пожертвования.
Хорошо, что президент в своем вы-
ступлении отметил: законопроект 
будет опробоваться, обкатываться и 
дорабатываться. В том числе и с уче-
том мнения волонтерских организа-
ций и специалистов в области палли-
ативной медицины.
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Альбина Дударева.

Дмитрий Барановский: Необходимо 
развивать паллиативную службу.
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О внешней политике: Россия 
никому не угрожает

«Россия была и будет суверен-
ным, независимым государством. 
Это просто аксиома. Она будет 
либо такой, либо вообще ее не бу-
дет. Мы должны это понимать и 
осознавать», — заявил президент. 
Выстраивать отношения с нами — 
значит находить совместные раз-
вязки, причем самых сложных во-
просов, а не пытаться диктовать ус-
ловия, предупредил он. 

Путин сказал о важности со-
трудничества в рамках Союзного 
государства России и Белоруссии, о 
готовности к совместному поиску 
взаимоприемлемых условий для 
заключения мирного договора с 
Японией, о тесных взаимоотноше-
ниях с Китаем и Индией и отдельно 
— об отношениях с США.

Политику США против России 
вряд ли можно назвать дружест-
венной, констатировал президент. 
Вводятся все новые санкции, пра-
ктически полностью и в односто-
роннем порядке демонтируется 
сложившаяся за последние десяти-
летия договорно-правовая база ме-
ждународной безопасности, и при 
этом Россию же называют чуть ли 
не главной угрозой для США. «Ска-
жу прямо: это неправда. Россия хо-
чет иметь полноценные, равно-
правные и дружеские отношения с 
США, — заявил Путин. — Россия ни-
кому не угрожает, а все наши дейст-
вия в сфере безопасности носят ис-
ключительно ответный, а значит, 
оборонительный характер». 

О выходе США из договора: ответ 
с нашей стороны всегда будет 
действенным 
и эффективным

Самым острым и обсуждаемым 
вопросом российско-американ-
ских отношений Путин назвал вы-
ход США из Договора о ликвидации 

ракет средней и меньшей дально-
сти (ДРСМД). Президент заявил, 
что США использовали надуман-
ные обвинения в адрес РФ для вы-
хода из договора.

В случае создания и размещения 
американцами в Европе ракет сред-
ней и меньшей дальности Россия 
будет вынуждена ответить зер-
кально и асимметрично. «Россия 
будет вынуждена создать и развер-
нуть виды вооружений, которые 
могут быть использованы не толь-
ко в отношении тех территорий, с 
которых для нас будет исходить со-
ответствующая прямая угроза, но 
и в отношении тех территорий, где 
находятся центры принятия реше-

ний о применении угрожающих 
нам ракетных комплексов», — отме-
тил Путин.

По его словам, по своим такти-
ко-техническим данным, в том чи-
сле по подлетному времени до ука-
занных центров управления, эти 
вооружения будут вполне соответ-
ствовать тем угрозам, которые на-
правлены против России. «Знаем, 
как это сделать, и реализуем эти 
планы немедленно, как только со-
ответствующие угрозы для нас 
станут реальными. Не думаю, что 
международная обстановка сегод-
ня такова, что требует дополни-
тельного и безответственного обо-
стрения», — отметил российский 

лидер. «Мы этого не хотим», — под-
черкнул он.

Об оружии: создание 
«Авангарда» сравнимо по 
значимости с запуском первого 
искусственного спутника Земли

Рассказал президент и о некото-
рых видах новейшего вооружения. 
«Работа по перспективным образ-
цам и системам вооружений, о ко-
торых говорил в Послании прошло-
го года, продолжается — ритмично, 
без сбоев по плану», — сообщил он. 

В частности, началось серийное 
производство комплекса «Аван-
гард». Еще недавно казалось неве-
роятным, что Россия сможет со-
вершить не просто прорыв, а высо-
котехнологичный прорыв в обо-
ронной сфере, отметил президент. 
«Это было трудно, многое прихо-
дилось восстанавливать или созда-
вать буквально с нуля, находить 
смелые и уникальные решения», — 
рассказал Владимир Путин. Но мы 
это сделали. «Сделали наши инже-
неры, рабочие, ученые, в том числе 
совсем молодые люди, которые вы-
росли на этих проектах», — отме-
тил он. 

«У меня есть все основания ска-
зать, что создание, например, стра-
тегического гиперзвукового пла-
нирующего крылатого блока систе-
мы «Авангард» соразмерно по свое-
му значению запуску первого 
искусственного спутника Земли», 
— сказал Путин. Не только с точки 
зрения повышения обороноспособ-
ности страны, но и по своему влия-
нию на укрепление потенциала на-
шей науки, на формирование уни-
кальных технологических заделов, 
отметил он. 

Президент напомнил, что в свое 
время атомный оборонный проект 
дал стране атомную энергетику. А 
создание ракетного щита, которое 
началось в том числе и с запуска 
первого искусственного спутника 
Земли, позволило начать мирное 

освоение космоса. «Сегодня те ка-
дры, знания, компетенции, матери-
алы, которые мы получили при раз-
работке оружия нового поколения, 
нужно столь же результативно ис-
пользовать в интересах граждан-
ских сфер», — подчеркнул Путин. 

О новой модели исследований 
и разработок: в течение трех 
лет такие центры появятся в 15 
регионах 

России предстоит осуществить 
амбициозные научно-технологи-
ческие программы. Страна к 2025 
году должна войти в число миро-
вых лидеров в области генетики и 
информационных систем.

Уже подписан указ о генетиче-
ских исследованиях. Такую же мас-
штабную программу национально-
го уровня президент предложил за-
пустить и в области искусственно-
го интеллекта. «В середине следую-
щего десятилетия мы должны вой-
ти в число лидеров по этим научно-
технологическим направлениям, 
которые, безусловно, будут опре-
делять будущее всего мира и буду-
щее России», — заявил Путин.

Для мощного технологического 
развития стране нужно выстроить 
современную модель исследова-
ний и разработок, считает прези-
дент Владимир Путин. Для этого в 
регионах создаются научно-обра-
зовательные центры, которые при-
званы интегрировать все уровни 
образования, возможности науч-
ных организаций и бизнеса, напом-
нил он, выступая с Посланием. В те-
чение трех лет такие центры долж-
ны быть созданы в 15 регионах 
страны, в том числе первые пять в 
этом году. Три из них — в Тюмен-
ской, Белгородской областях и 
Пермском крае — находятся в высо-
кой степени готовности и в этом 
году должны быть запущены.

России нужны специалисты, 
способные работать на передовых 
производствах, создавать и исполь-
зовать прорывные технические ре-
шения. Для этого предстоит обес-
печить широкое внедрение обнов-
ленных учебных программ на всех 
уровнях профессионального обра-
зования, организовать подготовку 
кадров для тех отраслей, которые 
еще только формируются, подчер-
кнул глава государства. «Надо 
ускорить модернизацию среднего 
профессионального образования, в 
том числе уже к 2022 году перео-
снастить современным оборудова-
нием более двух тысяч мастерских 
в колледжах и техникумах», — ска-
зал президент.

Кроме того, он поручил сформи-
ровать Национальный космиче-
ский центр, который должен объе-
динить основные профильные ор-
ганизации, конструкторские бюро 
и опытные производства, обеспе-
чить проведение научных исследо-
ваний и подготовку кадров. В це-
лом, отметил Путин, глобальная 
конкуренция все больше смещает-
ся в область науки, технологий, об-
разования. И Россия обязательно 
добьется в этом успеха. 

Все железно
Сергей Шойгу рассказал об 
испытаниях новейшего оружия

МИНИСТР обороны Сергей Шойгу рассказал об успешных морских испытаниях беспилот-
ного подводного аппарата «Посейдон» и начале нового этапа испытаний межконтинен-
тальной баллистической ракеты «Сармат» . А экипажи МиГ-31, оснащенных гиперзвуковы-
ми ракетами «Кинжал», выполнили уже более 380 полетов на воздушное патрулирование 
над акваториями Черного и Каспийского морей. 

Вице-премьеры Юрий Борисов, Татьяна Голикова, Алексей Гордеев и Ольга Голодец на церемонии оглашения Послания 
президента.

ПРОДОЛЖЕНИЕ. 
НАЧАЛО НА С. 2—5.

Как это было — фото и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/6104

Бедность — за порог
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Где найти учителя

Ксения Ликерова
глава Сугоякского сельского 
поселения Челябинской 
области, самая молодая глава 
села в России

— Радует, что президент в курсе на-
ших насущных проблем и как-то пы-
тается их решить. Прежде всего это, 
конечно, касается дефицита кадров — 
учителей, врачей и других работни-
ков бюджетной сферы. В свое время 
в поисках специалистов для амбула-
тории отправляли информацию о ва-
кансиях во все медицинские вузы — 
никто не отозвался. И только благо-
даря программам «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер» нашли нуж-
ных людей. Недавно говорили с кол-
легами по Ассоциации «Женщины — 
главы сельских поселений» о том, что 
неплохо было бы распространить 
действие этих программ и на учите-
лей. И надо же — президент нас услы-
шал!
Еще одна серьезная проблема — под-
держка сельского хозяйства. Пора-
довало, что готовится новая феде-

ральная программа развития сель-
ских территорий, которая начнет ра-
ботать с будущего года. Нужны нало-
говые преференции, льготные креди-
ты и субсидии для развития фермер-
ства. Появятся рабочие места, и люди 
перестанут уезжать из села. 

ПОДГОТОВИЛ МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

После выхода в «Российской 
газете» публикации о самой 
молодой в России главе поселения 
опыт Ксении Ликеровой, которая 
нашла медицинский персонал 
для сельской амбулатории, 
вызвал интерес у читателей из 
многих регионов страны. Сначала 
Ксения отправляла информацию 
о вакансиях во все медицинские 
вузы. Но из выпускников никто не 
отозвался. И тогда начала искать 
специалистов в социальных сетях. 
Через некоторое время откликнулась 
женщина-терапевт из Челябинска. 
За ней устроился педиатр, вернулась 
бывшая медицинская сестра. 
Все прибывшие из Челябинска 
специалисты получили служебное 
жилье и подъемные. Ксения Ликерова.
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ОБЩЕСТВО

 Юрий Снегирев, 
 Ленинградская область

Когда успешную школу в селе Уша-
ки решили оптимизировать (уче-
ников распылить по районным 
школам, а коллектив отправить на 
биржу труда), совершиться нес-
праведливости не дали. 

Впервые об Ушаках заговорили 
в начале 2000-х. Село, как нож, пе-
ресекает трасса М10  Москва  — 
Санкт-Петербург. А светофора нет. 
И когда под колесами погибли сра-
зу четыре ученицы, терпение лоп-
нуло. Ушакинцы перекрыли трас-
су. Причем остроумным способом: 
ходили по переходу взад-вперед, 
не нарушая правил. Через полчаса 
приехало начальство. На следую-
щий день светофор уже горел.

Когда-то здесь проживали пять 
тысяч человек. Сейчас — 1150, из 
которых 300 пенсионеры, из них 
40 блокадники. Нет, не отсутствие 
светофора привело к такой демог-
рафии. До Питера каких-то полсот-
ни километров. До Тосно — вообще 
десятка. Съехал народ к культур-
ной жизни с теплыми клозетами. 
Ушаки, которые сидят на газовой 
трубе, до сих пор отапливаются 
дровами. Водопровода нет. 

Дом культуры сгорел в 1984-м. 
Оставалась школа. В актовом зале 
проходили все сельские праздни-
ки. Работали кружки. Но тут чья-
то светлая голова из районного де-
партамента образования решила 
пойти на оптимизацию.

— Секретов тут особых нет, — 
рассказывает мне 68-летний пен-
сионер, председатель обществен-
ного совета школы Леонид Рем-
мих. — Здание школы стоит на трас-

се. Идеальное место для придо-
рожной гостиницы. Исполняла 
обязанности директора школы 
тогда Нина Симакова. Это ее уси-
лиями был проведен ремонт, по-
строен спортзал и заложен стади-
он. В школе-девятилетке 70 учени-
ков. Никакого недобора не наблю-
далось. Так отчего оптимизация? 

Симакова встала грудью на за-
щиту школы. Общественный совет 
не остался в стороне. Даже заба-
стовку хотели провести. Но тут со-
вершенно неожиданно провели 
инвентаризацию, и в школе обна-
ружили недостачу на 340 тысяч 
рублей. Потом полиция провела 
обыск на квартире у Симаковой.

— Что искали?  — спрашиваю 
хрупкую бывшую директрису.

— Не сказа л и. Изъя л и д ва 
компьютера, айпад дочки и дет-
ский телескоп сына.

— Ну а что в школе пропало?
— Была повторная инвентариза-

ция, и все оказалось на месте. Но 
мне вещей не возвращают и не го-
ворят, в чем меня обвиняют.

Руководство района наконец 
проснулось и уволило главу депар-
тамента. Говорят, с повышением. 
А начальники всех уровней клят-
венно божились, что школу не тро-
нут. Хочется верить.

— Так что же пропало на 340 ты-
сяч рублей? — спрашиваю и педаго-
гический коллектив, и родитель-
ский комитет.

— Если бы что и пропало, то в та-
ком селе, как Ушаки, весть разле-
телась бы быстрее пули. Наветы 
это, война. Но мы победили!

Штаб активистов продолжает действовать. Сейчас новая напасть — рядом строят 
полигон для отходов.

Школа 
справедливости
Как в селе Ушаки отстояли 
учебное заведение

Миллион для учителя
Отправляясь работать на село, 
педагоги получат подъемные

РЕШЕНИЕ приглашать педагогов работать в сельских школах, оказывая им материальную 
поддержку, поможет справиться с дефицитом кадров на селе, считает министр просвеще-
ния Ольга Васильева. Из 42 тысяч школ в стране, 26 тысяч — сельские. Нехватка педагогиче-
ских работников, уточнила министр, примерно 12 тысяч человек. Понятно, что сейчас пе-
дагоги совмещают предметы и зачастую работают с повышенной нагрузкой.
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Школа в Ушаках крепкая.  
Со спортивным и актовым залами. 
Кому она понадобилась? 
В Ушаках ходят странные слухи.
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Дом учителя
Верховный суд защитил право педагога 
на приватизацию служебного жилья

ПРОЦЕДУРА

 Наталья Козлова

Обязательства перед учителем, 
которого пригласили в сель-
скую школу, придется выпол-
нять, заявила Судебная колле-
гия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ, пересмотрев 
итоги судебного спора сельско-
го учителя с местными чинов-
никами. 

В Хакасии в сельскую школу 
пригласили учителя истории. 
Женщине пообещали жилье на 
всю семью и гарантировали, 
что если она отработает пять 
лет, то служебный домик мож-
но будет приватизировать. Че-
рез семь лет учительницу на ра-
боте сократили, а чиновники 
попросили ее семью на выход, с 
вещами. 

Женщина не согласилась вы-
селяться, и администрация 
Бейского района отнесла в 
местный суд иск о выселении ее 
семьи без предоставления дру-
гого жилья. А учитель подала 
встречный иск. Но местный суд 
решил спор в пользу админи-
страции района. Судебная кол-
легия по гражданским делам 
Верховного суда Республики 
Хакасия посчитала это реше-
ние правильным.

Учитель дошла до Верховно-
го суда РФ, и там ее доводы по-
считали серьезными. А после 
изучения материалов дела в 
Верховном суде заявили, что 
нормы права «нарушили суды 
первой и апелляционной ин-
станций».

Вот как разбирала этот спор 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ.

Из материалов дела видно, 
что спорный дом принадлежал 
муниципалитету. В 2011 году 
постановлением администра-
ции дому был присвоен статус 
служебного жилья. И его предо-
ставили семье учителя истории 
«на период трудовых отноше-
ний с Бондаревской средней 
школой».

Судя по договору найма, учи-
тель получила жилье на всю 
свою семью. В тот же день, как 
ей по договору дали служебное 
жилье, она получила от адми-
нистрации еще и гарантийное 
письмо. В нем было сказано, что 
через пять лет непрерывного 
трудового стажа в школе она 
может приватизировать слу-
жебное жилье. Вся семья учи-
тельницы живет в этом доме.

Судя по документу из мест-
ной кадастровой палаты, у этой 
семьи никакого другого жилья, 
кроме служебного, нет. 

Через семь лет учителя уво-
лили по сокращению штатов. 
Местный районный суд, когда 
рассматривал иск администра-
ции о выселении и встречный 
иск учительницы истории, ска-
зал, что жилье женщина полу-
чила служебное, а раз ее уволи-
ли, то служебные отношения 
прекратились. Значит, по усло-

виям договора найма прекрати-
лось и право пользования слу-
жебным жильем. И для нее, и 
для членов ее семьи.

Отказывая учительнице во 
встречном иске, районный суд 
сказал, что у нее нет правовых 
оснований для признания за 
ней прав собственности на этот 
дом. У него же статус служебно-
го и приватизировать его мож-
но лишь с согласия собственни-
ка. А собственник не согласен, 
он хочет ее выселить.

Высказался местный суд и по 
поводу гарантийного письма, 
что через пять лет работы жен-
щина может приватизировать 
жилье. По мнению суда, это га-
рантийное письмо админи-
страции «правового значения 
для разрешения спора не име-
ет».

С такими выводами Верхов-
ный суд РФ не согласился. Он 
начал с Закона «О приватиза-
ции жилищного фонда в Рос-
сийской Федерации». В этом за-
коне сказано, что нельзя прива-
тизировать: это аварийные 
дома, общежития, дома в за-
крытых военных городках и 
служебное жилье, за исключе-
нием жилого фонда колхозов, 
совхозов и «приравненных к 

ним учреждений соцзащиты, 
находящихся в сельской мест-
ности».

Собственники служебного 
жилья, а также предприятия, за 
которыми закреплен жилой 
фонд, с согласия собственников 
вправе принимать решения о 
приватизации служебного жи-
лья и находящегося в сельской 
местности жилого фонда стаци-
онарных учреждений соцзащи-
ты.

Из всего сказанного Верхов-
ный суд делает вывод, что за-
прет на приватизацию служеб-
ного жилья не является абсо-
лютным. И приватизация в 
этом случае возможна, если 
собственник квадратных ме-
тров такое решение примет.

А дальше высокий суд напом-
нил про Гражданский кодекс 
(статьи 309 и 310). В этих ста-
тьях говорится о соблюдении 
сторонами обязательств. И под-
черкнуто, что односторонний 
отказ от исполнения обяза-
тельств и одностороннее изме-
нение его условий не допуска-
ются. 

А еще Верховный суд напом-
нил о своем Пленуме № 49 от 25 
декабря 2018 года. Пленум был 
о заключении и толковании до-
говора. 

В нашем случае получилась 
следующая картина. Учитель 
жила в одном из городов Хака-
сии, и в сельскую школу ее при-
гласил директор этой школы. 
Решение о переезде семья при-
нимала под условия получения 
в собственность жилья. Полу-
ченное вместе с договором най-
ма гарантийное письмо о праве 
на приватизацию домика через 
пять лет работы в школе стало 
определяющим фактором. Под-
писал гарантийное письмо гла-
ва администрации района, и в 
документе сказано, что воз-
можность приватизации носит 
заявительный характер.

Из материалов суда следует, 
что перебралась семья учителя 
в сельскую местность именно 
из-за возможности получить 
жилье не временно, а в собст-
венность. Тогда как в городе ус-
ловия были комфортнее, но сво-
его дома у семьи там не было.

По мнению Верховного суда 
РФ, одновременно подписан-
ный договор о предоставлении 
жилья на неопределенный срок 
и гарантийное письмо свиде-
тельствуют, что «администра-
ция взяла на себя обязанность 
передать дом в собственность 
учительницы при наступлении 
у каза нны х в гара нтийном 
письме обстоятельств». Поэто-
му заявление местного суда, 
что это гарантийное письмо 
«носит исключительно инфор-
мативный характер и не поро-
ждает для сторон каких-либо 
прав и обязанностей», несосто-
ятельно.

Верховный суд велел мест-
ным судам пересмотреть дело, 
основываясь на его разъясне-
ниях.

Проблеме привлечения на село 
педагогов государство сейчас 
придает огромное значение.
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Обязательства
перед учителем
надо исполнить
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

 Владимир Кузьмин

В ходе реформы системы обраще-
ния с отходами нельзя допустить 
резкого и необоснованного роста 
платы за вывоз мусора, заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. 

Глава правительства провел со-
вещание о переходе на новую си-
стему обращения с твердыми ком-
мунальными отходами (ТКО). В 
целом, считает премьер, процесс 
идет без серьезных сбоев. Регионы 
сейчас продолжают внедрять у 
себя механизм, запущенный в на-
чале года. Это сделали более 80 
процентов регионов. В министер-
стве природных ресурсов ожида-
ют, что 90 процентов субъектов 
РФ подключатся к преобразовани-
ям в течение текущего года. 

Координировать работу регио-
нальных операторов будет пу-
блично-правовая компания «Рос-
сийский экологический опера-
тор». Ее гендиректором назначен 
Денис Буцаев. Правительство так-
же пошло на фиксацию платы за 

негативное воздействие на окру-
жающую среду. Размер платежа на 
период 2019—2023 гг. останется на 
уровне 2018 года — 95 руб. за одну 
тонну ТКО. «Рассчитываю, что это 
позволит снизить тарифы для лю-
дей», — подчеркнул Медведев, со-
общив о подписанном документе.

В этом и заключается общая за-
дача реформы — не только пере-
строить отрасль, но и не допустить 
резкого и необоснованного роста 
платы за вывоз мусора, указал гла-
ва кабинета министров. Важно 
также, чтобы жители региона 
оплачивали вывоз мусора из фак-
тического объема, который нако-
плен в контейнерах. «Трудно опре-
делить, сколько мусора приходит-
ся на каждого человека, однако 
нужно стремиться к тому, чтобы 
люди не переплачивали. Вот это 
ключевая задача», — заявил пре-
мьер.

— Для этого региональные и му-
ниципальные власти должны вни-
мательно пересмотреть нормати-
вы накопления отходов. Этим нуж-
но заняться немедленно, а в ско-
ром будущем вообще перейти на 
оплату услуг по сбору и вывозу му-

сора исходя из его фактического 
объема, — обрисовал Медведев пер-
спективу.

Председатель правительства 
потребовал от губернаторов дер-
жать у себя реформу под контро-

лем. «Самым худшим результатом 
этой работы, просто ее дискреди-
тацией, будет ситуация, когда та-
риф вырос, пусть даже не очень 
значительно — значительно расти 
просто не должен, — а никаких из-

менений не видно. Вот это катего-
рически недопустимо. Если прео-
бразования идут, система должна 
меняться, людям должно стано-
виться лучше от этого», — заявил 
Медведев. 

ОФИЦИАЛЬНО

В «Российскую газету» обратились читате-
ли с просьбой прокомментировать про-
блемные вопросы, с которыми столкнулись  
в регионах в ходе мусорной реформы.  Мин-
природы РФ отвечает  сегодня на 8 вопросов.

1В Орловской области квитанции за ян-
варь выставили не только на жилые 
дома, но и на… хозпостройки, где никто 

не проживает. Должны ли граждане оплачи-
вать такие счета?
М И Н П Р И Р О Д Ы  Р Ф: Квитанции за январь были 
сформированы на основании данных Росрее-
стра. В связи с этим квитанции оказались вы-
ставленными и на жилые дома, и на хозпо-
стройки, которые учитываются на разных ли-
цевых счетах. 
В квитанциях, которые были ошибочно вы-
ставлены на хозпостройки, количество про-
живающих — указано 0 человек. Оплачивать 
такие квитанции не нужно.
Жители могут самостоятельно обратиться в 
офис регионального оператора и предоста-
вить корректные сведения в электронном 
виде или через администрацию поселения в 
случае сельской местности. Ведется работа по 
актуализации данных потребителей.

2В ряде поселков  Волгоградской области 
до сих пор не организован вывоз мусора 
(там нет даже подъездных путей), а 

платежки пришли. Что делать людям?

М И Н П Р И Р О Д Ы  Р Ф: Региональный оператор сов-
местно с органами местного самоуправления 
анализировал все обращения жителей вплоть 
до конкретных адресов, принимал меры по 
исправлению ситуации с вывозом ТКО и про-
изводил перерасчет. По всем вопросам, свя-
занным с ТКО, в городе Волгограде можно 
обратиться на участки по работе с населени-
ем «ИВЦ ЖКХ и ТЭК», в Волгоградской обла-
сти — в местные отделения МФЦ.

3Будут ли приведены тарифы к единому 
стандарту? Какой из двух вариантов 
наиболее справедлив и выгоден для регио-

нальной казны?
М И Н П Р И Р О Д Ы  Р Ф: Сейчас у регионов есть воз-
можность выбирать, как взимать плату, исхо-
дя из общей площади жилья или количества 
проживающих. Считаем,  что это  решение  
должно приниматься также в субъектах.
Что касается выгоды для казны, то напрямую 
основание для начисления платы и доходы ре-
гионального бюджета не связаны.

4Наиболее распространенными «ошиб-
ками» стало выставление квитанций, 
в которых указана неверная площадь 

жилья или большее, чем есть, количество про-
живающих. Как исправить ситуацию?
М И Н П Р И Р О Д Ы  Р Ф : В большинстве регионов 
услуга оказывается впервые,  поэтому могут  
быть технические сбои. Жителям, которым 
неправильно начислили плату за ТКО, следу-

ет обратиться к региональному оператору.
В ближайшее время ситуация должна норма-
лизоваться. Необходимо тесное взаимодейст-
вие между потребителями и региональными 
операторами.

5Во многих регионах жителей и бизнес 
возмутили региональные нормативы, 
на основании которых были утвержде-

ны тарифы. Их называют завышенными, по-
скольку на бумаге мусора должно «произво-
диться» гораздо больше, чем его «производит-
ся» в реальности. Местные власти обычно 
ссылаются на федеральный центр и якобы 
спущенные оттуда инструкции и методики. 
Кто же на самом деле виноват в том, что 
нормативы оказались завышенными, и как 
решить эту общую для всех проблему? 
МИНПРИРОДЫ РФ: Нормативы накопления опре-
деляются уполномоченными органами регио-
нов. Для установления общих правил прави-
тельство утвердило порядок определения 
нормативов. При этом в регионах вправе са-
мостоятельно определить категории, в отно-
шении которых будут проводиться замеры. 
При определении нормативов используется 
статистический инструментарий, который не 
дает сбоев. В большинстве случаев региональ-
ные власти в установленном порядке привле-
кали к работам специализированные органи-
зации. В зависимости от того, в какой проме-
жуток времени проводились замеры согласно 
установленным правилам, а также в каких му-
ниципальных образованиях, возможны неко-
торые отклонения. Но правила и методика оп-
ределения нормативов как раз позволяют ни-
велировать неточности.
По сути, нормативы должны свидетельство-

вать о фактическом образовании ТКО в реги-
оне. По итогам года работы регионального 
оператора будет ясно, соответствует ли фак-
тический объем нормативным значениям. В 
случае расхождения регионам следует прове-
сти повторно замеры. Сейчас преждевремен-
но говорить, что норматив завышен или зани-
жен, если он рассчитан по утвержденным пра-
вилам. И искать виноватых.

6Некоторые регоператоры заключили 
договоры с подрядчиками — компания-
ми, специализирующимися на перевозке 

мусора. К ним много претензий со стороны 
жителей. Кто и как обязан контролировать 
их работу?
М И Н П Р И Р О Д Ы  Р Ф: Региональные операторы по 
закону вправе привлекать подрядчиков по 
транспортированию ТКО. Ответственность 
за их действия регоператор не может нести, 
но в рамках договора вправе применить сан-
кции вплоть до расторжения договора.
В случаях, когда подрядчик не исполняет свои 
обязательства, то следует обратиться к реги-
ональному оператору для устранения возник-
ших проблем. 

7Живу рядом с полигоном. Могу  рассчи-
тывать на скидку по оплате за ТКО? 
МИНПРИРОДЫ РФ: Если в зоне деятельности 

утвержден единый тариф без дифференциа-
ции, то при прочих равных условиях стои-
мость услуги для гражданина является одина-
ковой. Вне зависимости, где он проживает. 
Если в зоне деятельности регионального опе-
ратора установлен дифференцированный та-
риф, то плата гражданина за услугу может 
быть разной.

8Пользуюсь мусоропроводом. Как следует 
разделять мусор?
М И Н П Р И Р О Д Ы  Р Ф: Мусоропровод в данном 

случае не является ограничением для разде-
ления отходов по видам. Если рядом с вами 
имеется инфраструктура для раздельного на-
копления ТКО, то следует в первую очередь 
обратить внимание на те виды ТКО, которые 
собираются раздельно.

ЗАПИСАЛА ОЛЬГА БУХАРОВА

Минприроды: «мусорные» квитанции на хозпостройки оплачивать не нужно

Команда «Сбор!»
Дмитрий Медведев: Люди не должны переплачивать за вывоз мусора

Показывает Росприроднадзор
О готовности регионов к борьбе 
с мусором можно узнать онлайн

НА САЙТЕ rosprirod.ru каждый может поинтересоваться, насколько оснащены компании 
по работе с отходами. Есть ли транспорт для вывоза мусора, возможность утилизации, об-
работки и обезвреживания. Также на сайте сообщается о нарушениях: кто сэкономил на 
системе ГЛОНАСС, кто мухлюет с лицензиями и не соблюдает закон об охране окружаю-
щей среды. Данные и актуальные показатели подгружаются незамедлительно.

Дмитрий Медведев потребовал от всех губернаторов держать реформу под контролем, они вышли на связь в режиме 
видеоконференции.
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Сейчас у регионов есть 
возможность выбирать, 
как взимать плату 
за «обращение с ТКО»



9жкх >

21 февраля 2019——Четверг № 39 (7797) WWW.RG.RU

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Корреспонденты «Российской газеты», по-
лучив первые платежки с новым платежом 
за «вывоз ТБО», попытались выяснить, ка-
кой из способов взимания платы является 
более справедливым.

Расчеты показали, что платеж с человека 
вырос примерно на 150 рублей в зависимо-
сти от норматива накопления ТКО. Но это 
приблизительная оценка, потому что во 
многих регионах изменился сам механизм 
взимания платы.

Так, в Екатеринбурге до 1 января вывоз 
ТБО был включен в строку «содержание жи-
лья», а тариф составлял 1,59 рубля за 1 кв. м. 
Жители многоэтажек платили за мусор по 
60 —70 рублей в месяц. Теперь платят по 
148,62 рубля с одного прописанного. По 
сравнению с прошлым годом одинокий про-
живающий должен платить примерно в два 
раза больше. Если прописаны два человека, 
то плата увеличилась в четыре раза (297,24 
рубля сейчас против 70 рублей до 1 января), 
три — в шесть раз (445,86) и так далее.

Регионы сами решили, как взимать пла-
ту: с количества жильцов или с площади жи-
лья. При первом варианте предельный та-
риф умножается на норматив и делится на 
12 месяцев. Анализ присланных собкорами 
квитанций показал, что примерно 70 про-
центов регионов выбрали именно этот спо-
соб.

Например, в Новосибирской области го-
довой тариф за кубометр мусора составляет 
466 рублей, а норматив накопления — 2,38 
кубометра на человека. Итого получается 
92,4 рубля на человека в месяц.  Чтобы рас-
считать платеж, надо полученный тариф 
умножить на количество прописанных в 
квартире. В Орле до 1 января жильцы плати-
ли за «захоронение ТБО» по 3,94 рубля с че-
ловека. В январе сумма увеличилась до 
78,24 рубля.

В Тамбове новый платеж достиг 116 ру-
блей на человека. Если условная семья из 
трех человек, проживающая в 50-метровой 
квартире, раньше платила 150 рублей в ме-
сяц, то теперь — 348. В Брянске плата состав-
ляет 89 рублей с жильца, в Белгороде — 98, в 
Туле — 119.

Примерно в трети регионов, откуда были 
присланы платежки в «РГ», новый тариф 
был рассчитан исходя из площади. Напри-
мер,  в Воронеже до 1 января при тарифе 3,2 
рубля с «квадрата» за вывоз мусора на-
числяли 160 рублей в ме-
сяц. В январских 
квитанциях сум-
мы в среднем вы-
росли до 300 ру-
блей.

— Такая система 
начисления сущест-
вовала у нас и 
раньше, — гово-
рит замглавы 
д е п а р т а м е н т а 
ЖКХ Белгородской 
области Сергей Некипе-
лов. — Когда мы перешли 
на начисления с ква-
дратного метра, многие стали воз-
мущаться. Живут в квартире два 
человека, а рядом в такой же — че-
тыре. А платят одинаково, хотя из 
второй квартиры мусора выносят 
больше. Мы придерживаемся 
такого мнения: мусорят не 
метры, а люди.

Есть мнение, что 
п о д у ш е в о й  р а с ч е т 
усложняет администри-
рование начисления платежей. И 
выгоден лишь тому, кто живет один 
в большой квартире. А вот боль-
шим семьям, даже если они ютятся 
в однокомнатной малометражке, 
придется раскошелиться. Если 
раньше четверо жильцов малога-

баритной «двушки» в Белгороде платили 
около 200 рублей в месяц, то теперь тратят 
вдвое больше.

В Воронежской области утвердили льгот-
ный тариф для населения кластера, в кото-
рый вошли два города и семь районов. Плату 
решено взимать без учета норматива нако-
пления.

— Фактический объем мусора из каждой 
многоэтажки разделят на количество «ква-
дратов» в квартирах, и получится цена 
услуги, привязанная к одному метру жилья, 
— пояснила руководитель департамента 
ЖКХ и энергетики Воронежской области Га-
лина Смирнова.

Пока непонятно, как будут определять, 
где чей мусор. Контейнеры общие, и в них 
попадают отходы из офисов на первых эта-
жах домов. Чиновники же уверяют, что эта 
схема позволит избежать «скачкообразного 
роста начислений».  

Первые квитанции выявили еще одну 
проблему. Например, в жировках было ука-
зано большее количество проживающих 
или одному собственнику приходило не-
сколько квитков с разными лицевыми сче-
тами.  Так, в Орловской области квитанции 
выставили не только на жилые дома, но и 
на… хозпостройки. Сельчан спасло то, что в 
графе «количество проживающих» была 
указана цифра «0».

На Сахалине жильцы МКД получили сче-
та исходя из размеров помещения. А жи-

телей частного сектора ожидал сюр-
приз:  независимо от реальной пло-

щади дома им начислили по 100 квадратных 
метров и четыре рубля с каждого «квадра-
та». Власти вмешались, и регоператор начал 
исправлять ошибки.

— Мы понимали, что в каком-то объеме 
новых квитанций возможны ошибки, — зая-
вил зампред правительства Сахалинской 
области Владимир Сидоренко.

Врио главы Башкирии Радий Хабиров по-
требовал снизить предел до 70 рублей, а для 
отдаленных районов — до 35 рублей с челове-
ка в месяц. На этих цифрах и остановились, 
однако  произошли сбои. В Уфе прислали 
платежки с удвоенной суммой — 140 рублей 
вместо 70. 

— Мне сказали, что произошел сбой при 
расчетах, почти весь дом получил удвоен-
ные счета, — рассказала жительница Уфы 
Елена Арямнова. — Нам обещали в следую-
щем месяце все исправить. 

 В Ростовской области жители обрати-
лись в прокуратуру с просьбой проверить 
обоснованность установления тарифов и 
нормативов накопления отходов. Послед-
ние вызвали много вопросов. 

— Наш дом из 70 квартир накапливает 
полбака отходов в сутки, а по нормативу вы-
ходит больше, — говорит председатель гор-
совета ТСЖ Азова Наталья Генземаер. — По 
факту это стоит 11 970 рублей, а по начисле-
ниям регоператора — 22 733 рубля. Раньше 
ТСЖ платило за услугу всего 7800 рублей.

В Калмыкии власти начали снижать тари-
фы: для села — с 81 до 54,36 рубля, а для мно-
гоквартирных домов — до 58,58 рубля. Недо-
полученные доходы регоператору возме-
стят из республиканского бюджета. Кроме 
того, сельчанам плата теперь будет начи-
сляться исходя из количества фактически 
проживающих, а не из числа прописанных .

— Для этого нужно взять справку в мест-
ной администрации о количестве фактиче-
ски проживающих и сделать перерасчет, — 
пояснила руководитель республиканского 
министерства ЖКХ Нелли Ткачева. 

Метры или люди: какой из способов взимания платы справедлив

Жилье с размахом
В каких регионах жители чаще 
всего берут ипотеку

САМОЕ большое количество кредитов берут жители Москвы и Подмосковья. А меньше все-
го покупка квартиры на заемные средства интересует жителей Ингушетии, показало ис-
следование FinExpertiza. Также в число лидеров по количеству выдачи кредитов вошли 
Санкт-Петербург, Татарстан и Башкортостан. Среди аутсайдеров по числу кредитов чи-
слятся Ненецкий и Чукотский автономные округа, а также Чеченская Республика.

ПРОВЕРКА СВЯЗИ

Куда сдавать 
строительный мусор?
На днях в подъезде прочитала объявление: 
«Уважаемые собственники! Твердые комму-
нальные отходы (ТКО) — это обычный быто-
вой ежедневный мусор. Крупногабаритные 
отходы (КТО) — это старые шкафы, диваны, ко-
робки от мебели и т.д. Строительный мусор — 
это мусор, возникший в процессе ремонта 
(кирпичи, бетон и т.д.).
Вывоз ТКО и КТО входит в обязанность управ-
ляющей компании (УК) и оплачивается собст-
венником помещений отдельно по статье 
«Обращение с ТКО». Строительные отходы не 
относятся к ТКО, вывозить их собственники 
обязаны самостоятельно. Они не имеют пра-
ва оставлять строительный мусор возле му-
сорных баков для ТКО и контейнеров для КТО.
Не выбрасывайте мусор в непредназначен-
ном месте! Помните, что подобные действия 
расцениваются как административные право-
нарушения. Размер штрафа составляет от 
3000 рублей и выше для жителей квартир и до 
100 000 рублей для юридических лиц. 
УК «УЮТ».
Прочитав это объявление, была несколько 
озадачена. Штрафы за несанкционированный 
выброс стройматериалов честно указаны, а 
что делать, если придется избавляться от 
остатков ремонта, — ничего не сказано.
На сайте «РГ» нашла телефоны «горячих ли-
ний» по ТКО. Решила позвонить и все выя-
снить, а заодно и проверить, работают ли ука-
занные телефоны. Меня не сразу соединили, 
пришлось повисеть на трубке минут десять. 
Оператор Марат, выслушав мою проблему, 
тут же с готовностью объяснил, что мне сле-
дует делать. А именно позвонить и оставить 
заявку региональному оператору — заказать у 
него контейнер для вывоза строительного му-
сора. Минимальный тариф (60-литровый кон-
тейнер) обойдется мне в 57 рублей. И, спро-
сив о моем местонахождении, продиктовал 
номер телефона регоператора, который об-
служивает эту территорию.

ПОДГОТОВИЛА ОЛЬГА БУХАРОВА

Вместе с январскими квитанциями за обращение с твердыми коммунальными отходами к жильцам «прилетело» немало неожиданных проблем.
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ПОДГОТОВИЛИ ДЕНИС ПЕРЕДЕЛЬСКИЙ, 
АННА СКРИПКА, ЛАРИСА ИОНОВА, 
ТАТЬЯНА ТКАЧЕВА, РУСЛАН МЕЛЬНИКОВ, 
ИНЕССА ДОЦЕНКО, ОЛЬГА КОНДРЕВА, 
НАТАЛЬЯ РЕШЕТНИКОВА
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ТОЛЬКО В «РГ»

 Игорь Зубков

Руководитель Росстандарта в ин-
тервью «Российской газете» рас-
сказал о введении штрафов за об-
ман с ГОСТами, проверках на недо-
вес и недолив, масштабной ревизии 
экзотических сертификатов, а так-
же об отмене поверочной повинно-
сти населения.

Поверочное рабство отменяется
Первый шаг к отмене поверочно-

го рабства сделан: недавно принят 
закон об интеллектуальном учете 
электроэнергии — новые счетчики 
будут проверять сами поставщики 
ресурса (не путать поверку с еже-
месячным снятием показаний 
счетчиков). 

— Позиция Росстандарта — такие 
же решения, как по электросчетчи-
кам, нужно принимать последова-
тельно по всем направлениям уче-
та коммунальных ресурсов, — ска-
зал Алексей Абрамов. — То есть и по 
воде, и по теплу, и по газу. Сейчас 
ситуация с бытовыми счетчиками 
вывернута наизнанку. Это как если 
бы у вас существовала обязанность 
приходить на рынок со своими ве-
сами, да еще выслушивать требова-
ния продавца, чтобы ваши весы 
были поверены… Нет, точность по-
казаний должен обеспечивать по-
ставщик — достаточно, что потре-
битель платит за потребляемые ре-
сурсы. Поэтому вместе с минпро-
мторгом, минстроем и минэконо-
мразвития мы будем в этом году 
инициировать поправки, которые 
полностью освободят граждан от 
того, что уже известно как «пове-
рочное рабство»  — обязанности 
следить за корректностью показа-
ний приборов учета коммуналь-
ных ресурсов. Единственное, что 
в случае принятия поправок потре-
буется от собственников или арен-
даторов жилья, — обеспечить до-
ступ к внутридомовым счетчикам 
для специалистов ресурсоснабжа-
ющей или управляющей компании.

На товарах появится знак 
гарантии от недовеса и недолива

На потребительских товарах 
в этом году начнет появляться но-
вый элемент маркировки, гаранти-
рующий, что объем расфасованной 
продукции находится в преде-
лах допустимой погреш-
ности и для покупате-
л я соответствует 
фактически заяв-
ленному. 

— Скажем, если 
в единичном слу-
чае в литровой бу-

тылке подсолнечного масла ока-
жется только 985 мл, то есть «недо-
лив» составит менее 1,5%, это мож-
но будет объяснить случайно-
стью, — пояснил Алексей Абрамов. — 
Но если меньше положенного литра 
окажется уже в каждой бутылке из 
партии, выставленной на продажу, 
налицо систематический недолив. 

По его словам, если недовес или 
недолив превышает 3%, то это уже 
настоящее мошенничество.

— При объеме упаковки более 
15 килограммов или литров можно 
«понять и простить» погрешность 
веса в 1%, — говорит руководитель 
Росстандарта. — То есть 50-килог-
раммовый мешок сахара можно бу-
дет продавать только, если в нем не-
достает до 500 граммов веса, и то не 
во всех случаях. Ситуации систе-
матического недовеса или недоли-
ва Росстандарт будет отслеживать 
и обязательно на них жестко реаги-

ровать.
Производителям предло-
жат добровольно под-

твердить соответствие 
веса и  объема заяв-
ленному. Метрологи-
ческие требования 
к упаковкам товаров 

и к методам испы-
таний на соответ-
ствие нормам бу-

д у т у тверж дены 
в форме националь-

ных стандартов (ГО-
СТов) до конца марта. 
С их введением в дей-

ствие появится воз-
можность серти-

фицировать товар в Национальной 
системе сертификации (в нее вхо-
дят лаборатории Росстандарта) на 
полноту содержимого фасовки. То-
вар, прошедший испытания на не-
довес или недолив, будет маркиро-
ваться буквой «Ф» до тех пор, пока 
производитель будет выдерживать 
необходимые требования. Насколь-
ко массовой станет новая сертифи-
кация, во многом зависит от торго-
вых сетей, считает Абрамов, — «бу-
дут ли они принимать товары с «не-
довесом» или, чтобы не отвечать за 
чужой обман, требовать их пере-
маркировку». 

За лживые ссылки на ГОСТы 
введут крупные штрафы

Росстандарт предлагает ввести 
отдельный состав административ-
ного правонарушения за недосто-
верную маркировку продукции 
ГОСТами — оборотный штраф от 
1 процента годовой выручки ком-
пании-нарушителя и 3 процентов 
при повторном нарушении. Алек-
сей Абрамов считает необходимым 
и наделение Росстандарта соответ-
ствующими контролирующими 
полномочиями.

— Когда в 2018 году (в результате 
введения оборотных штрафов. — 
Прим. ред.) средний штрафной чек 
на топливном рынке вырос с 60 ты-
сяч до 560 тысяч рублей, это заста-
вило многих владельцев АЗС заду-
маться, стоит ли нарушать в прин-
ципе. При этом доля некондицион-
ного топлива снизилась на рынке 
в два раза. Мы лишний раз убеди-
лись: до тех пор, пока санкции не 
привязаны к выручке, неадекватно 
низкие штрафы не могут исправить 
ситуацию коренным образом. Осо-
бенно в условиях жестких ограни-
чений для контролирующих орга-
нов, которые сейчас установлены. 

Мы не так часто вмешиваемся в хо-
зяйственную деятельность на рын-
ке, чтобы при этом еще гладить на-
рушителя по голове и говорить: ты, 
мол, штраф в 10 тысяч заплати, 
и мы больше к тебе претензий не 
имеем.

Астрологи, гадалки и маги 
останутся без документов

Росстандарт планирует мас-
штабную ревизию систем добро-
вольной сертификации и будет про-
водить экспертизу новых систем 
перед включением в государствен-
ный реестр. Такое право ведомству 
дадут поправки в закон о техрегу-
лировании, ожидающие второго 
чтения в Госдуме. В реестре Рос-
стандарта есть много экзотиче-
ских систем сертификации, в том 
числе эзотерические.

— Cегодня юридически мы не мо-

жем отказать в регистрации таких 
систем, на это просто нет основа-
ний, — сказал Алексей Абрамов. — На 
практике рано или поздно находят-
ся умники, которые используют 
это в корыстных и даже противо-
правных целях, умудряясь при 
этом прикрываться именем госу-
дарства.

Абрамов добавил, что существу-
ющее положение дел может приве-
сти к ситуации «полного абсурда, 
когда на гербовой бумаге начнут 
сертифицировать не только медиу-
мов и магов, но даже то, что проти-
воречит нормам морали или прямо 
запрещено законом».

Владельцам двух тысяч добро-
вольных систем, которые уже заре-
гистрированы в госреестре, после 
принятия закона будет дан год на 
то, чтобы пройти перерегистрацию 
по новым правилам.

ГОСТ вступает в силу
Руководитель Росстандарта — о недовесе, поверках счетчиков и астрологах

Играет в бокале
Эксперты подтвердили: хорошее 
вино — необязательно дорогое

СРЕДИ российских вин немало образцов очень высокого качества, показало исследование 
вина, проведенного Роскачеством, минпромторгом и минсельхозом. По российским ГО-
СТам хорошим считается вино, набравшее не менее 71 балла. Две трети красного вина прев-
зошло по качеству  действующий ГОСТ, набрав более 78 баллов. Аналогичная ситуация с 
белым вином: 56 торговых марок из 104 оказались лучше, чем того требует ГОСТ.

МОШЕННИЧЕСТВО 

«Ваш счетчик на воду аннулирован»
Мошенники виртуозно пользуются тем, что поверка счетчиков коммуналь-
ных ресурсов (отслеживание сроков поверки и поиск компании-поверителя) 
все еще вменена в обязанность граждан. 
«Ваш счетчик на воду аннулирован» — эта фраза, и еще, конечно, угрозы начи-
слить плату по нормативу заставляют жителей в прямом смысле выбрасывать 
деньги на ветер. 
Чтобы не стать жертвой мошенников, в Росстандарте советуют помнить сле-
дующее.
Межповерочный интервал счетчика воды указан в паспорте прибора учета. 
Первый межповерочный интервал начинается с даты поверки прибора на за-
воде-изготовителе, а не с даты его ввода в эксплуатацию.
В случае утери паспорта прибора учета или свидетельства о поверке узнать 
дату очередной поверки можно в управляющей компании, которая обслужи-
вает дом. Информация об этой дате также может содержаться в квитанциях 
на оплату коммунальных услуг.
Общий срок службы прибора также указан в его паспорте. В среднем для 
счетчика горячей воды он составляет 5 лет, холодной — 6 лет. 
Перед заменой счетчика рекомендуется осуществить его поверку — если при-
бор признан пригодным для эксплуатации, переустанавливать его не обяза-
тельно как минимум до следующей поверки.

Росстандарт борется с несколькими видами обмана: недовесом, мошенничеством с поверками счетчиков и гадалками, которые прикрываются именем государства. 
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Алексей Абрамов: Знак 
ГОСТа будут получать 
только действительно 
проверенные и 
качественные товары.



11резонанс >

21 февраля 2019——Четверг № 39 (7797) WWW.RG.RU

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

 Анна Скудаева

Почти сразу после публикации 
в «РГ—Неделе» № 21 (7779) ста-
тьи «Теплые отношения», когда 
мы побывали в деревне Ок-
тябрьская Вязниковского райо-
на Владимирской области и 
рассказали об опасениях пен-
сионеров, которых власти пре-
дупредили о переходе на инди-
видуальное отопление, в редак-
цию пришло письмо от местной 
жительницы Людмилы Сысое-
вой. 

«Они вам все неправду ска-
зали! На самом деле у них пен-
сия не 11, а 38 тысяч, есть у них 
деньги на котлы!» — нелестно 
отозвалась женщина о своих 
соседях. Людмила Сысоева по-
яснила, что сама работает не в 
администрации, а в деревен-
ском клубе, но добавила, что 
«администрация всегда откры-
та к диалогу».

— У нас в деревне числятся 
1200 человек, но 200—300 рабо-
тают не у нас, а только пропи-
саны, многие квартиры пусту-
ют. В списки для голосования 
внесены 880 человек: это толь-
ко взрослые, без детей. Но луч-
ше вам не я, а начальство все 
расскажет, — пояснила она, 
спешно передавая трубку заме-
стителю главы администрации 
МО «Паустовское» Алексею 
Савельеву.

Он тут же выдал: «По нашим 
данным, газ хотят провести 355 
человек и 44 еще подали заяв-
ления вновь — это те, кто не за-
платил за проект». И тут же по-
яснил: «Те, кто не согласен, не 
понимают всех преимуществ 
газового отопления. Мазутная 
котельная, доставшаяся нам со 
времен СССР, не обеспечивает 
возможностей по отоплению 
населения. Вместо нее установ-
лена модульная котельная, ко-
торую обслуживает частное 
лицо. Это крайний вариант. Те-
плотрасса вся верховая, неуте-
пленная. Содержать котель-
ную убыточно. Частники могут 
в любой момент разорвать кон-
тракт и уйти. Переходить на 
мазут нерентабельно — это 
прошлый век. Сети старые. Мо-
жет произойти авария. Сейчас 
уже многие согласны на гази-
фикацию. Остался один «про-
блемный» многоквартирный 
дом. В нем из 24 квартир все, 
кроме одной, частные. Стои-
мость работ я пока назвать не 
могу. Но не надо сравнивать 
многоквартирные дома с част-
ными домовладениями. Когда 
готовилась проектная доку-
ментация, участие в софинан-
сировании приняли 233 чело-
века. Они заплатили по 6 тысяч 
рублей с домовладения, когда 
проводили внутрипоселковый 
газопровод к домам. Некоторые 
тогда платить не пожелали — те-
перь для них расценки будут 

другие. Сейчас в домах идет 
установка дымоходов, 99 про-
центов многоквартирных до-
мов сдали в горгаз документы 
на составление сметной доку-
ментации. Если мы убедим лю-
дей, которые до сих пор не со-
гласны, — протокол отдадим в 
участок газораспределения в 
Вязниках. Если убедить не 
удастся — проблему будут ре-
шать районные власти, это их 
полномочия. Окончательное 
решение пока не принято. Ду-
маю, его примут к марту. Еще 
не все процедуры прошли. В 
любом случае, людей мы без 
тепла не оставим. Они получат 
субсидии — затраты для них бу-
дут минимальные».

После этого разговора в ре-

дакцию «РГ» вновь обратились 
пенсионеры из «проблемного» 
многоквартирного дома.

— Мы не знаем, что нам де-
лать. На нас оказывают давле-
ние. Поймите, мы не против 
подключения газовых плит, мы 
на плиты согласны, но просим 
сохранить нам центральное 
отопление, поскольку установ-
ка газового нам не по карману. 
Почему нужно заставлять пен-
сионеров брать кредит? Наши 
дома были изначально с цен-
тральным отоплением, а те-
перь нас его лишают. 

Куда выведет труба
Во владимирской деревне не утихают споры 
о целесообразности перехода 
на индивидуальное отопление

Домашнее — вкуснее
В некоторых школах детям 
запрещено приносить еду из дома

КАЖДАЯ пятая семья, имеющая детей-школьников, сталкивается с тем, что детям запре-
щают приносить в школу домашнюю еду. Таковы результаты опроса ОНФ. И это несмотря 
на разъяснения Роспотребнадзора, что родители вправе сами решать, будет ли ребенок 
есть в школьной столовой или брать еду из дома. По словам детского омбудсмена Анны Куз-
нецовой, проблемы питания школьников станут предметом ее особого внимания.

КОММЕНТАРИЙ

Светлана Разворотнева
исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль» 

— Проблемы деревни Октябрьской, к со-
жалению, являются типичными для боль-
шинства регионов России. В стране ог-
ромное количество малых городов и по-
селков, состоящих из нескольких многок-
вартирных домов, построенных когда-то 
при местных предприятиях. Построенные 
котельные снабжали теплом и само пред-
приятие. Когда началось массовое бан-
кротство мелкой промышленности, ко-
тельные старались сохранить. Однако их 
содержание обходилось недешево. В итоге у муниципалитетов копи-
лись огромные долги перед энергетиками. 
Некоторые регионы и муниципалитеты готовились к таким ситуациям 
заранее. Чаще всего  выделяли деньги из бюджета на установку мо-
дульных котельных, отапливающих отдельный дом.  Но таких приме-
ров немного. В итоге сегодня мы сталкиваемся с массовыми пробле-
мами в теплоснабжении небольших населенных пунктов, решить кото-
рые без поддержки государства, на мой взгляд, невозможно. 
Для сравнения, в западных странах финансирование инфраструктур-
ных проектов на 60 процентов берет на себя государство. При этом 
нет задачи заменить все котельные за счет федерального бюджета. 
Скорее речь идет о государственно-частном партнерстве, о тех же 
концессиях, когда инвестор получает от государства гарантии. Осо-
бенно это важно у нас, когда дешевый (и даже дорогой) кредит на реа-
лизацию проекта в сфере ЖКХ получить практически невозможно. 
Почему бы для решения подобных вопросов не создать институт раз-
вития, который мог бы работать на базе ГК «Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ», у которого уже есть успешный опыт софинансиро-
вания проектов в сфере модернизации коммунальной инфраструкту-
ры.

ПОДГОТОВИЛА ОЛЬГА БУХАРОВА

В  «РГ—Неделе» № 21 (7779) 
пенсионеры пожаловались, 
что у них нет денег 
на  индивидуальные котлы.

Сигнал от картины к охраннику невозможно заглушить или отключить даже с 
помощью современных средств радиоэлектронной борьбы.

БЕЗОПАСНОСТЬ

 Тимофей Борисов

Охранную систему музейных эк-
спонатов продемонстрировали на 
днях российские ученые в анап-
ском военном технополисе «ЭРА» 
вице-премьеру Юрию Борисову. 

Этот комплекс делает картину 
«говорящей». Датчики, закреплен-
ные на ней, просигнализируют ох-
ране где, в каком зале до какого по-
лотна было прикосновение. 

Кража из Третьяковки картины  
Куинджи шокировала многих. 
Сразу возник вопрос: почему не 
сработала сигнализация? Ответ 
оказался прост: ее там не было.  

— К сожалению, сегодня не суще-
ствует надежной отечественной 
системы для охраны непосредст-
венно картин. Имеющиеся на рын-
ке зарубежные системы стоят 
слишком дорого,  — сокрушался по-
сле кражи заместитель гендирек-
тора Эрмитажа Алексей Богданов.

Но после его слов не прошло и 
двух недель, как было представле-
но готовое решение.

Исполните льный директор 
группы компаний «Стрелец» Ми-
хаил Левчук продемонстрировал 
куратору отечественной оборонки 
Юрию Борисову новую разработ-
ку — систему «Эра Сохранителей», 
созданную на базе технологий, 
применяемых для спасения жизни 
военнослужащих в экстремаль-
ных ситуациях.  

Как сообщил журналистам Ми-
хаил Левчук, суть решения для ох-
раны картин в том, что на раму 
крепится специализированный 
беспроводной датчик со встроен-
ным чувствительным элементом — 
акселерометром. Как только зло-
умышленник касается картины, 
сигнал тревоги поступает на пульт 
централизованного наблюдения и 
— самое главное — сигнал приходит 
на браслеты охраны и смотрите-
лей галереи с точным указанием 
номера зала и номера картины. 

Причем сделано это будет по за-
щищенному радиоканалу. Его не-
возможно  заглушить или отклю-
чить даже с помощью современ-
ных средств радиоэлектронной 
борьбы.

Картина скажет
Российские ученые создали 
систему охраны полотен 
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СИТУАЦИЯ

 Светлана Сибина, Омск

Омичка Галина Абаскалова, кото-
рой у же давно перева лило за 
шестьдесят, из-за бюрократиче-
ской волокиты была вынуждена 
жить по паспорту СССР. И только 
теперь, спустя почти два десятка 
лет, ей наконец выдали новый до-
кумент. В том числе и благодаря 
вмешательству «РГ».

Лапша на батарее
По словам омички, без ликвид-

ного документа она была букваль-
но как без рук. Пожилая женщина 
не только не могла оформить поло-
женную ей государственную пен-
сию, льготы, но и устроиться на ра-
боту. Перед гражданкой без па-
спорта захлопнулись и многие 
другие двери. Она лишилась воз-
можности записаться на прием к 
врачу, купить билет на поезд. Даже 
приобрести телефон с симкой, что-
бы кому-то позвонить, она не мо-
гла. 

Многолетнее хождение по па-
спортным столам и чиновничьим 
кабинетам давно превратилось в 
безвыходную рутину. Из-за безде-
нежья омичка была вынуждена со-
бирать на свалках пластик, стекло 
и бумагу, чтобы сдавать в пункты 
приема вторсырья. 

— На сдаче вторсырья я зараба-
тываю около тысячи рублей в ме-
сяц. А долги за воду в пятьдесят раз 
больше. 

Несколько лет назад ее вообще 
отключили, но квитанции почему-
то продолжают приходить. Элек-
тричество тоже обрезали. Хорошо 
хоть отопление оставили. Воду она 
брала у знакомой, живущей на со-
седней улице. Денег хватало толь-
ко на хлеб и дешевую китайскую 
лапшу. 

— Заливаю ее холодной водой. 
Ставлю на батарею. И через пару 
часов можно есть, — грустно улы-
бается Галина Петровна. 

Штамп преткновения
Сухонькая, с голубоватой ко-

жей и провалившимися глазами, 
она выглядит намного старше сво-

их 63 лет. Говорит, что осталась 
совсем одна и помочь ей совершен-
но некому. В свое время в пользу 
больной сестры она отказалась от 
квартиры родителей. Но сестра 
умерла, а племянники, получив 
наследство, от родной тети сразу 
открестились. Ни слуху ни духу. 

В Омске Галина Петровна живет 
уже три десятка лет. Сюда к роди-
телям она переехала из Новоси-
бирской области, где после школы 
окончила торговый техникум. Но 
из-за кроткого характера работать 
по специальности не смогла. «Нам 
нужны боевые продавцы, а не Нас-
теньки», — заявляли завмаги. Лич-
ную жизнь не устроила. Решила 
поискать счастья на омской земле, 
но и здесь оно ей не улыбнулось. 
Работу предлагали низкой квали-
фикации, но она не отказывалась. 
Потом устроилась вахтером в об-
щежитие крупной строительной 
организации, где спустя время ей 
выделили комнату. 

Все бы хорошо, но после пере-
стройки предприятия стали отка-
зываться от социального балласта. 
Общежитие пошло по рукам, а по-
том и вовсе потеряло статус. В до-
кументах образовалась полная не-
разбериха. В списке жертв комму-
нального коллапса оказалась и Га-
лина Петровна.

— Я не стала участвовать в раз-
борках, ведь в моем паспорте сто-
ял штамп с пропиской. Считала, 
что это гарантия моего права на 
жилье. И спохватилась только тог-
да, когда пошла его менять. Оказа-
лось, что штамп еще ничего не зна-
чит. Чиновники стали требовать 
ордер и другие подтверждающие 
п р оп ис к у док у ме н т ы .  Но в 
«Сибнеф техиммонтаже», на ба-
лансе которого изначально нахо-
дилось общежитие, выдать справ-
ку о предоставлении мне жилья 
отказались. Заявили, что теперь с 
них взятки гладки. Новые владель-
цы тоже не смогли помочь. 

Куда бы ни обращалась омичка, 
везде ей давали от ворот поворот. 
При этом все эти годы в списках 
жильцов дома она официально зна-
чилась и приходящие квитанции 
аккуратно оплачивала. А в 2003 
году в банке, где она получала зар-

плату, сообщили, что больше по 
старому паспорту денег не дадут. 
Круг замкнулся. 

Лед тронулся
Впрочем, мир не без добрых лю-

дей. Не так давно в бывшем обще-
житии, а ныне жилом доме на ули-
це Марка Никифорова, 3, более со-
рока лет не знавшем ремонта, поя-
вилась новая старшая по дому. Мо-
лодая женщина решила наконец 
навести здесь порядок. А для нача-
ла — поближе познакомиться с 
жильцами, в том числе и с «бом-
жом» — так окрестили Галину Пет-
ровну соседи.

— Я узнала грустную историю 
этой трудолюбивой, скромной 
женщины, которая стала жертвой 
обстоятельств, и решила помочь, — 
сказала «РГ» Елена Мороз. — А по-
скольку один в поле не воин, под-
ключить местных телевизионщи-
ков и «Российскую газету». И лед 
тронулся.

Об истории Абаскаловой сразу 
узнали и в Пенсионном фонде, и в 
коммунальных службах, и в пра-
воохранительных органах. 

— Полицейские разобрались в 
ситуации и оказали ей помощь в 
предоставлении государственной 
услуги по замене недействитель-
ного паспорта, — сообщил «РГ» 
представитель УМВД России по 
Омской области Алексей Коман-
дыков. — Благодаря акции «Мило-
сердие» штрафовать не стали. 

На днях Галина Петровна полу-
чила свой первый паспорт гра-
жданина Российской Федерации. 
Теперь она сможет оформить и 
положенную ей государствен-
ную пенсию, и льготы.

После того как эта история 
получила широкую огласку, 
омичке начали помогать не 
только чиновники, но и простые 
горожане. 

Ей несут продукты, одежду, по-
могают деньгами. 

— Пришла даже посылка из само-
го Санкт-Петербурга, — улыбается 
Галина Петровна. — Я даже не зна-
ла, что вокруг так много добрых 
людей. Спасибо всем моим помощ-
никам. Особая благодарность Ле-
ночке Мороз. Если бы не ее идея 

обратиться к журнали-
стам, наверное, все было 
бы гораздо сложнее. Сей-
час же перед нами откры-
ваются все двери.

Сотрудники управля-
ющей компании уже под-
ключили Галине Абаска-
ловой горячую воду. Ком-
мунальные службы уме-
рили долги. В Пенсионном 
фонде, куда она обратится 
с новым паспортом, «Рос-
сийской газете» пообеща-
ли, что включат зеленый 
свет и выдадут удостове-
рение без всяких прово-
лочек.

Вернулась из прошлого
«РГ» помогла пожилой женщине поменять советский паспорт на новый

Рожденные свободными
Волонтеры помогут спасти зверей 
в разных уголках мира

ТЕЛЕКАНАЛ «Живая планета» ищет волонтеров, готовых спасать  животных в разных 
уголках мира  в рамках международных программ по защите природы. Отбор будет стро-
гим, но те, кто его пройдет, отправятся в волонтерские лагеря спасать морских млекопита-
ющих в Нидерландах, бороться за сохранение русской выхухоли, а в Кении ухаживать за 
львятами-сиротами. Съемки запланированы также в Индонезии, на Аляске, в  Китае.
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Жители наказали коммунальщиков 
СУД

В Самаре инвалиды отсудили у управляю-
щей компании 256 тысяч рублей за испор-
ченный ремонт из-за протекающей крыши. 

В прокуратуре Самарской области корре-
спонденту «Российской газеты» рассказа-
ли, что в конце ноября прошлого года в ве-
домство обратились два инвалида — мать и 
сын, проживающие в одной из самарских 
пятиэтажек. Жители многоквартирного 
дома пожаловались, что в их квартире на пя-
том этаже регулярно течет с потолка из-за 
дырявой крыши. При этом управляющая 
компания ремонтировать кровлю не соби-
рается. 

Выяснилось, что заливает семью перио-
дически с 2013 года. В 2015 году жильцы 
квартиры самостоятельно сделали ремонт, 
но потом их снова затопило. Обращения в 
Госжилинспекцию результата не дали. Ком-
мунальщики отделались лишь небольшим 
штрафом, а крышу так и не починили.

В интересах инвалида надзорное ведом-
ство подало иск в суд на возмещение причи-
ненного протечкой крыши ущерба. 

При подготовке иска была сделана эк-
спертиза ущерба, который специалисты 
оценили в 251 тысячу рублей. Еще пять ты-
сяч стоила сама экспертиза — ее истцы тоже 
просили возместить. Районный суд Самары 
исковые требования полностью удовлетво-
рил. 

В прокуратуре рассказали, что сумма 
ущерба, назначенная судом, в совокупности 
подобных исков выделяется. Как правило, 
суд удовлетворяет гораздо меньшие по объ-
ему требования. Да и сами управляющие 
компании под угрозой суда стремятся бы-
стрее устранить недочеты. 

В суде коммунальная компания вину 
признала полностью. Обжаловать решение 
первой инстанции в УК не будут. Прокура-
тура проследит за исполнением решения 
суда. 

ОЛЬГА ДМИТРЕНКО, САМАРА

Галина Абаскалова наконец получила свой 
первый в жизни паспорт Российской Федерации.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ.

Вам не надоело терпеть беспо-
мощность отечественной меди-
цины? Неужели в нашей стране 
быть здоровыми могут себе по-
зволить лишь единицы? Такое 
чувство, что все передовые тех-
нологии созданы только для из-
бранных. А нам что остается? Бег 
по утрам, овощи с грядки, родни-
ковая вода и свежий воздух? И 
все? Вести здоровый образ жиз-
ни с возрастом становится все 
сложнее. На это нужны силы, а 
где их взять после пятидесяти? 
Стоит болезням вновь напом-
нить о себе, как мы глотаем ле-
карства горстями, не задумыва-
ясь о вреде, который наносим ор-
ганизму. Знакомая история? Мы 
привыкли устранять следствие, 
а не причину проблемы. Есть дру-
гой путь.

Источник долголетия
Как вы думаете, чем мы хуже 

гренландских китов, попугаев и че-
репах, живущих по триста лет? Ни-
чем. Просто эволюция отдалила нас 
от животного мира. При этом нам, 
«царям природы», есть чему поу-
читься у своих «подданных».

Слепые летучие мыши в XVI веке 
открыли итальянскому ученому 
Спалланцани глаза на чудесные 
свойства ультразвука (УЗ). Прошло 
пятьсот лет, и колебания высокой 
частоты воплотили в жизнь мечту 
академика Павлова — лечить без 
крови и боли. Помните, сколько 
страданий приносила диагностика? 
Сегодня кисту или язву определяют 
мягким касанием датчика. Разве это 
не удивительно? Так же деликатно с 
помощью УЗ дробят камни, восста-
навливают сосуды. Научно доказа-
но, что звуковые колебания высо-
кой частоты обладают целым спек-
тром лечебных свойств.

Таблетки же, как диверсанты, кру-
шат все подряд, особо отрываясь на 
почках, печени и желудке. В ин-
струкциях к лекарствам слова «по-
давляет» и «убивает» встречаются 
чаще, чем «избавляет» и «вылечива-
ет». Не замечали? В повседневной 
суете мы теряем чувство опасности. 
Но есть хорошая новость! Ученые-
инженеры завода «Медприбор» из 
Санкт-Петербурга придумали спо-
соб поправлять здоровье без побоч-
ных эффектов, бороться с болью, 
сохранять активность и молодой за-
дор на долгие годы. Техническая 
разработка последнего поколе-
ния — аппарат «ЛФФК-01» — позволя-
ет людям безопасно и эффективно 
использовать природные факторы в 
качестве источников долгой, актив-
ной жизни. Ведь ультразвук, инфра-
красный и красный свет дала приро-
да. Наши ученые поместили эту 
мощную «тройку» в элегантный кор-
пус аппарата «ЛФФК-01» и постави-
ли на службу нашему здоровью.

Избавиться от боли
Представьте, что вы 

находитесь под кру-
г л о с у т о ч н ы м 
присмотром 
целой брига-
д ы  у з к и х 
с п е ц и а л и -
стов. Аппа-
рат «ЛФФК-
01» словно ко-
манда профес-
сионалов, которая 
не позволит боли испортить настро-
ение и сделает все, чтобы быстро по-
ставить вас на ноги. Энергия ультра-
звуковых колебаний действует то-
чечно и мягко. Фотохромный крас-
ный свет  подает сигнал «принять и 
усвоить», инфракрасный — разогре-
вает ткани, прокладывая лекар-
ственным препаратам через кожу 
кратчайший путь до проблемного 
места (ультрафонофорез). Болевые 
точки исчезают как по волшебству! 
Желудок и печень аплодируют! 
Кровь спешит на помощь всем ва-
шим органам, разносит кислород и 
возводит защиту от бактерий! Обмен 
веществ разгоняется, мышцы раз-
мягчаются, переломы срастаются, 
спайки рассасываются, сосуды рас-
ширяются. Организм, забыв о боли, 
улыбается каждой клеткой!

Тройной удар по болезни. 
Секрет эффективности 
«ЛФФК-01» прост! 

1 .    Во-первых, благоприятное 
воздействие «ЛФФК-01» на 

организм обусловлено ультразвуко-
выми колебаниями определенной 
частоты — 880 кГц. 

2.  Во-вторых, влияние ультразву-
ка при этом усиливают фото-

хромный красный и инфракрасный 
свет, излучаемый аппаратом. Более 
того, действуя совместно, эти три 
вида воздействия не складывают 
свои лечебные эффекты, а УМНО-
ЖАЮТ их! 

3. В-третьих, с помощью «ЛФФК-
01» вы можете проводить уль-

трафонофорез, то есть вводить ле-
карственные препараты непосред-
ственно в очаг воспаления. Так вы 
не повреждаете кожный покров, а 
ультразвук переносит лекарство к 
воспаленному месту. Печень и поч-
ки не получают лишнюю нагрузку.

Служба спасения
Подскочило давление? Пьете ле-

карство, вызываете неотложку? По-
сле укола полегчает, но все может 
повториться. А если, не дай бог, 
криз случится в дороге, на даче – 
вдали от цивилизации и всех ее 
благ? Аппарат «ЛФФК-01» всегда бу-
дет рядом, чтобы прийти вам на по-
мощь в трудную минуту! Ведь звуко-
вые колебания лечебной частоты 
880 кГц массируют ткани и переме-
шивают физиологические жидкости 

изнутри. Повышается текучесть 
крови, уходит сосудистый спазм, а 
показания 120/80 радуют вас с за-
видным постоянством.

Заработались на грядке? Вступи-
ло в поясницу? Электрогрелка, рас-
тирания и шерстяной платок помо-
гут не сразу. Что остается? Греть 
кирпичи? Три дня лежать, боясь по-
шевелиться? Забудьте про эти про-
блемы, когда с вами «ЛФФК-01». Ап-
паратом может пользоваться каж-
дый — он прост в применении. Вклю-
чили — и ультразвуковая волна побе-
жала по мышцам, «нащупала» боль-
ное место, окутала теплом и будто 
разгладила теплой рукой. Пара-
тройка сеансов — и вы в боевом 
строю. Проверено!

Вспомните, как обычно бывает: 
нужно идти чуть свет за талоном в 
поликлинику, часами сидеть у каби-
нетов, анализы с восьми утра, про-
цедуры через день… При этом вас 
мучает боль, одолевает слабость 
или кружится голова. Хорошо, когда 
поликлиника через дорогу, а если 
зимой несколько кварталов по голо-
леду? А кому-то вообще в райцентр 
за полсотни километров! 

Остерегайтесь подделок!
Увы, но безопасное и доступное 

лечение не входит в интересы фар-
макологических корпораций. Куда 
выгоднее зарабатывать на медика-
ментах и дорогущей аппаратуре из 
Японии или Германии. Но даже при 
такой сумасшедшей и навязанной 
конкуренции аппарат «ЛФФК-01» 
смог пробиться на рынок благодаря 
своим свойствам и цене. 

Что говорят об «ЛФФК-01» 
эксперты?

Они оценили его по достоинству. 
Только в 2018 году «ЛФФК-01» полу-
чил две весомые награды — стал по-
бедителем всероссийского конкур-
са «100 лучших товаров России» и 
был удостоен Золотого Знака на 
конкурсе «ВСЕРОССИЙСКАЯ МАР-
КА (III ТЫСЯЧЕЛЕТИЕ). ЗНАК КАЧЕ-
СТВА XXI ВЕКА», организованном 
при поддержке фонда «Националь-
ная слава».

 «ЛФФК-01» словно дипломиро-
ванный специалист с опытом и на-
градами! Неудивительно, что досто-
инства аппарата оценили и мошен-
ники. Появление подделок было во-
просом времени. У нас так всегда: 
появись что-то дельное, так это на-
чинают подделывать. Для того что-
бы оградить покупателей от покуп-
ки бесполезных душевых леек, про-
изводитель аппарата защитил его 
специальной голограммой. Такой 
защитный знак есть ТОЛЬКО на упа-

ковках с настоящим «ЛФФК-01», 
одобренным и зарегистрирован-
ным Росздравнадзором!

Экономьте на лечении
Достаточно посчитать, во сколько 

обходятся процедуры в платных кли-
никах (и все это разные аппараты), 
чтобы все понять. Там заплати, здесь 
заплати — сколько в итоге набежит? 
А тут все собрано для вас, в одном 
небольшом корпусе «ЛФФК-01» — 
пользуйтесь на здоровье! 

Вдобавок ко всему с «ЛФФК-01» 
вы можете постепенно снизить 
дозы препаратов. Опять же эконо-
мия! На ультразвуковых волнах и с 
помощью инфракрасного излуче-
ния наружные (обезболивающие, 
противовоспалительные) мази и 
гели быстрее и точнее попадают в 
источник боли, при этом вещества 
требуется меньше. Желудок, печень 
и поджелудочная железа отблагода-
рят вас за избавление от химии!

Но и это не все! Только до 4 апре-
ля 2019 года вы можете приобрести 
«ЛФФК-01» по старой цене — 10 770 
рублей. Успейте воспользоваться 
этим предложением — на складе 
осталось всего 183 аппарата. Следу-
ющая партия приборов будет до-
ступна совсем по другим ценам!

У вас все получится!
С помощью «ЛФФК-01» вы научи-

тесь использовать свои скрытые ре-
зервы. Организм получит команду и 
сам начнет работать над собой. Он 
умеет быть и диагностом, и неот-
ложной помощью. Когда есть такой 
добрый и надежный помощник, как 
современный аппарат «ЛФФК-01», 
организм получает необходимую 
поддержку. Не бойтесь открыться 
новому! Ведь идти в ногу с прогрес-
сом — значит быть молодым. Доби-
вайтесь результатов и не останавли-
вайтесь на достигнутом. С аппара-
том «ЛФФК-01» у вас все получится! 

Только представьте! Моложавая 
бабушка, подтянутый дедушка. Вну-
кам по душе ваша энергичность и 
юный задор! Или вы думаете, что вы-
ход на пенсию — это дверь, за кото-
рой только старость и воспомина-
ния? Тогда вы ошибаетесь! Жизнь, 
помноженная на мудрость, должна 
приносить радость! Чаще повторяй-
те, что вы активны, молоды и краси-
вы! В вашей жизни еще так много 
места для счастья, а боль и недуги 
оставьте аппарату «ЛФФК-01»! 

Ваш путь к активному долголетию:
от снятия боли к оздоровлению организма

ИП Епифанова Татьяна Владимировна. ОГРНИП 306 730 205 900 051. Рег. уд. № ФСР 2012/13534. * Акция действует с 21 февраля по 4 апреля 2019 года. Информацию об организаторе мероприятия, правилах его проведения, коли-
честве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Реклама.

ОБЛАСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ «ЛФФК-01»:

Заболевания суставов и боли различного происхождения. 
Заболевания сердечно-сосудистой системы: гипертония 1-2 ст, ишемиче-
ская болезнь, стенокардия, ангиоспазмы (спазмы кровеносных сосудов), бо-
лезнь Рейно, облитерирующий эндартериит.
Заболевания периферической нервной системы: невралгия, полиомиелит, 
плексит, церебральный паралич, вялые параличи.
Воспалительные заболевания женских половых органов: аднексит, эро-
зии шейки матки
Заболевания желудочно-кишечного тракта:  хронический гастрит, дискине-
зия желчевыводящих путей (нарушение моторики желчного пузыря), колиты.
Заболевания глаз:  устранение последствий травм глаз, дистрофия сетчатки.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ ЭКСПЕРТА:

Аппарат «ЛФФК-01» обладает высо-
кой направленностью действия ле-
чебных факторов на больной орган, 
ускоряя наступление лечебного 
эффекта. Особенно эффективно 
«ЛФФК-01» применяется при забо-
леваниях периферической нерв-
ной и сердечно-сосудистой систем, 
желудочно-кишечного тракта, 
кожи, ЛОР-органов, повреждениях, 
травмах и последствиях хирургиче-
ских операций, дегенеративно-дис-
трофических процессах и многих 
других. Аппарат «ЛФФК-01» обла-
дает высокой клинической эффек-
тивностью, а его комплексное при-
менение значимо сокращает сроки 
лечения пациентов. 

Черкашина Ирина Викторовна,
доктор медицинских наук, 

заведующая отделением 
реабилитации

ЗАКАЗЫВАЙТЕ АППАРАТ «ЛФФК-01»
по БЕСПЛАТНОЙ федеральной линии

8-800-777-83-19
Консультация специалиста БЕСПЛАТНО

433507, г.Димитровград, а/я 73, заказ Б-67

Рекомендуем!
Дезинфицирующее средство для 
обработки кожи. Цена 290 руб. 

Гель для комфортного проведения 
процедур. Цена 450 руб.

Цена аппарата 
«ЛФФК-01» 
Вы сэкономите 5 000 руб.

10 770 руб. 
15 770 руб. 

Г Р И ГО Р И Й  Ю Р Ь Е В И Ч  В . , 
68 Л Е Т,  Г.  Н О В ОТ Р О И Ц К: 

«Пишу вам с большой благодар-
ностью за ваш аппарат! Приоб-
ретал «ЛФФК-01» в связи с силь-
ными хроническими болями в об-
ласти поясницы. Тяжко было 
особенно зимой: ни разогнуться, 
ни повернуться — в спине посто-
янно прострелы. После первого 
курса стало отпускать, сделал 
паузу, повторил процедуры. Как-
то утром встал, дела по дому 
всякие, туда-сюда, а к обеду толь-
ко дошло: спина-то не болит!»

Е К АТ Е Р И Н А  Г Р И ГО Р Ь Е В Н А  М . , 

64 ГОДА, И АРКАДИЙ СЕМЕНОВИЧ М., 

70 Л Е Т,  Г.  В ОЛ ГО Д О Н С К:  «Огромное 
спасибо создателям аппарата 
«ЛФФК-01»! Брали  его с мужем, 
потому что оба с различными 
болячками: меня донимали ко-
лени, а он мучился с больным же-
лудком. Список лекарств внуши-
тельный, пенсия маленькая. 
Могли себе позволить что-то 
одно, выбрали «ЛФФК-01» и не 
прогадали. Действительно  уни-
версальное средство!»

Н АТА Л Ь Я  А Н Д Р Е Е В Н А  Щ ., 

61  ГО Д ,  Г.  И Ж Е В С К: 
«Хочу поблагодарить инжене-
ров завода «Медприбор» за эту 
удивительную вещь. Не только 
от себя лично, а от всей своей се-
мьи. Меня, бабушку троих вну-
ков, просто переполняет вос-
торг, что слов не подобрать. За 
осень и зиму я подтянула имму-
нитет и решила проблемы с бес-
покойными суставами. Тысячу 
раз спасибо вам, что делаете до-
брые дела для нас, пенсионеров, 
создавая такие простые и полез-
ные вещи для жизни!»

ДЛЯ МАКСИМАЛЬНОГО ЭФФЕКТА 
РЕКОМЕНДУЕМ!

Аппарат «ЛФФК-01» 
теперь может приме-
няться в лечении за-
болеваний мужской 
половой системы. 
Соответствующие 
методические реко-
мендации были выпу-
щены ограниченным 
тиражом и приобре-
таются отдельно. 

210 руб.  134 руб.  

Остерегайтесь подделок! 
Упаковка с настоящим медизделием 
«ЛФФК-01» опломбирована специальной 
защитной голограммой.

Уважаемые читатели! 
Мы хотим поздравить вас сразу 

с  двумя замечательными 
праздниками — Днем защит-
ника Отечества и Междуна-
родным женским днем. Это 
два замечательных повода 
приобрести прекрасный ап-
парат от многих проблем со 
здоровьем. При заказе мы 
подарим вам профессио-
нальный гель на основе уни-
кальных лечебных солей 
грязевого озера Островное 
для проведения процедур.* 

 При заказе не забудьте уточнить, как получить 
средство для ваших суставов в подарок!*

18+
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Прививка могла помочь
Журналистка-антипрививочница 
умерла от осложнений гриппа

ИЗВЕСТНАЯ американская журналистка Брэ Пейтон умерла от менингита, развившегося 
на фоне гриппа. Об этом сообщил CNN. По иронии судьбы молодая, красивая, популярная 
журналистка умерла от осложнений «свиного» гриппа, от которого не прививалась сама и 
агитировала против прививок в своих журналистских материалах. В канун Нового года 
подруга Пейтон нашла ее без сознания. Девушку отвезли в больницу, спасти ее не удалось.
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Как не заболеть во время эпидемии гриппа

В поисках цены
Как узнать «правильные» цены на жизненно важные лекарства в вашем регионе

КОМПЕТЕНТНО

 Марина Гусенко

Специалисты Росздравнадзора 
продолжают отвечать на вопросы 
читателей «Российской газеты — 
Недели». Сегодня речь пойдет о 
том, как регулируются цены на 
жизненно важные лекарства и мо-
гут ли они различаться от региона 
к региону.

М А Р И Я  П Е Т Р О В А  ( Ч И ТАТ Е Л Ь Н И Ц А  « Р Г  — 

Н Е Д Е Л И » ) :  Мы с сестрой живем в раз-
ных городах, но обе имеем схожее забо-
левание. Сестра покупает те же ле-
карства, что и я, но гораздо дешевле. 
Скажите, есть ли какие-то нормы по 
жизненно важным лекарствам или 
каждая аптека в любом городе уста-
навливает произвольные цены?
ОТ В Е Т  Р О С З Д РА В Н А Д З О РА: По закону об 
обращении лекарственных средств 
цены на препараты, включенные в 
перечень жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП), регулируются го-
сударством. Каждый год их утвер-
ждают специальным постановлени-
ем правительства. 
Государство регистрирует предель-

ные отпускные цены производите-
лей таких лекарств на федеральном 
уровне и устанавливает предельные 
размеры оптовых и розничных над-
бавок к ним. 
То есть цена лекарства складывает-
ся из максимальной цены от произ-
водителя (регулируется государст-
вом и одинакова во всех регионах) и 

из региональной оптовой и рознич-
ной наценки (может отличаться от 
региона к региону — в зависимости 
от его удаленности и транспортной 
доступности). 

Любой человек может прочитать 
информацию о зарегистрирован-
ных ценах на жизненно важные ле-
карства на сайте Министерства 
здравоохранения РФ (www.grls.
rosminzdrav.ru ) в разделе «Государ-
ственный реестр предельных от-
пускных цен производителей».
По законодательству информация о 
максимальных ценах производите-
лей, размерах региональных опто-
вых и розничных надбавок, макси-
мальных розничных ценах на такие 
лекарства должна быть опубликова-
на региональными властями в сети 
интернет или иным образом, а так-
же размещена в аптеках в доступ-
ных для посетителей местах. 
Контроль за применением цен на ле-
карства из списка жизненно необхо-
димых и важнейших лекарственных 
препаратов осуществляют уполно-
моченные руководителем конкрет-
ного региона органы власти (напри-
мер, органы власти в сфере охраны 
здоровья или региональные тариф-
ные комиссии).
Если в аптеке, где вы приобретаете 
лекарства, цена превышает пре-
дельные допустимые для региона 
размеры, имеете право задать во-
прос вышеуказанному контрольно-

му органу и потребовать принятия 
мер. Вопрос можно задать и на сайте 
ведомства, и отправить по почте, и 
лично принести письменное обра-
щение в организацию.
Контроль за соблюдением предель-
ных размеров оптовых и розничных 
надбавок при осуществлении фар-
мацевтической деятельности также 
ведет Росздравнадзор и его террито-
риальные органы в рамках лицензи-
онного контроля. 
Стоит отметить, если вы живете на 
Севере или, скажем, на Дальнем 
Востоке, а ваши родственники — на 
юге страны или в центральной ее ча-
сти, разница в цене на жизненно 
важные лекарства может быть за-
метной.
По результатам мониторинга, про-
веденного Росздравнадзором в 2018 
году, в среднем по России уровень 
розничных цен на препараты из 
списка жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препа-
ратов подорожал на 2,7 процента. 
Розничные цены на лекарства этой 
группы ценой до 50 рублей подня-
лись на 3,2 процента, на лекарства 
по цене от 50 до 500 рублей — на 2,7 
процента, на те, что дороже 500 ру-
блей, цена выросла на два процента.

В среднем цены на препараты 
из перечня ЖНВЛП в 2018 году 
поднялись на 2,7 процента.
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ПОДДЕРЖКА

Семь регионов России с начала года пере-
шли с аналогового на цифровое эфирное ве-
щание федеральных телеканалов. 

Для большинства жителей переход на 
«цифру» произошел незамеченным. Мони-
торинг показал, что не было ажиотажного 
спроса в торговых сетях на приставки и ТВ. 
Люди были заблаговременно проинформи-
рованы. Большую помощь оказали волонте-
ры. Добровольцы настраивают приставки и 
антенны, а также разъясняют технические 
моменты. Корреспонденты «РГ» собрали не-
сколько историй от волонтеров.

В Магаданской области цифровое телеви-
дение успешно работает уже пять лет. К 11 
февраля, когда в регионе произошел полный 
переход на цифровое вещание, жителей, ко-
торые смотрели ТВ в аналоге, осталось нем-
ного. И настраивать оборудование здесь об-
учили всего десять волонтеров. Но для них 
работы было достаточно. Знакомьтесь: Оль-
га Назарчук и Владислав Рублевский из объ-
единения «Поколение». 

Старшеклассники отлично разбираются 
в проводах, приставках и антеннах. И учат 
не пугаться новых технологий других. «Под-
ключить оборудование легко, это занимает 
не больше пяти минут. Дольше объяснить, 
как пользоваться пультом, потому что чаще 
всего приглашают нас к себе пожилые 
люди», — замечает Влад. «Тимуровцев» всег-
да радушно встречают. Почти в каждом доме 
хотят угостить чаем и рассказать о себе. 

Благодаря ребятам цифровое ТВ теперь 
смотрят почти два десятка северян. Это 
только официальные заявки, которые про-
ходят через кол-центр. А по личным прось-
бам волонтеры помогают родным и соседям.

Группа, в которую входила Оксана Токо-
вая, объезжала самые дальние деревни в 
разных районах Тульской области. Впяте-
ром волонтеры выезжали с утра пораньше, 
чтобы успеть засветло. Самое сложное было 
добраться до этих дальних деревень. Зача-
стую это был квест, требующий сноровки и 
выносливости. Однажды ехали в дальнюю 
деревню в Киреевском районе. Накануне 
была метель. Водитель старался пробиться 
сквозь сугробы, но дальше машина ехать 
уже не могла. Тогда пошли пешком. 

— Пришлось более километра идти по сне-
гу через поле. Пришли в деревню, а там три 
бабушки живут, — рассказала Оксана. — Они 
вообще ничего не знали о переходе на циф-
ровое телевидение, и сначала не поверили.

Волонтерам повезло, что вся троица была 
на улице, когда они дошли до деревни. А то 
поначалу дверь бы могли не открыть. Хоро-

шо, что у ребят были с собой газеты (в кото-
рых все подробно расписано и есть телефо-
ны, по которым можно попросить помощь) 
— печатному слову в деревнях верят. 

Студенты пензенского колледжа инфор-
мационных и промышленных технологий 
(ИТ-колледж) первыми записались в ряды 
волонтеров, помогающих горожанам при 
переходе на цифровое вещание. В первую не-
делю после перехода с аналогового вещания 
на цифровое в ИТ-колледж поступало до 
двухсот заявок в день. Сейчас звонки пошли 
на спад, но работы еще хватает.

— Все вызовы можно разделить на два 
типа: либо мы находимся в квартире пять 
минут, либо приходится провести полдня, — 
рассказывает студент третьего курса Илья 
Ляпушкин. Ему уже случалось менять про-
битый кабель на старой антенне и бежать в 
ближайший магазин за приставкой для оди-
нокой бабушки. Когда проблему не удается 

устранить на месте, вызывает сотрудников 
телецентра, но случается это крайне редко.

По некоторым адресам приходится хо-
дить по нескольку раз. «Мало настроить 
прием сигнала, бабушки просят сделать 
так, чтобы любимый телеканал был на при-
вычной кнопке пульта. За это они особенно 
благодарны», — рассказывают волонтеры. 

В Рязани за неделю до перехода на цифро-
вое ТВ начал работать волонтерский штаб, в 
который вошли специально обученные ре-
бята. В основном это студенты вузов и ссу-
зов. Студент РязГУ Юрий Пинигин, как и 
еще сотня его товарищей, ежедневно после 
занятий отправляются помогать людям. Все 
заявки аккумулируются в префектурах. 
Именно оттуда волонтерам приходят адре-
са, по которым их ждут для подключения 
приставок. А дальше они уже сами созвани-
ваются и договариваются о времени визита. 

В Ярославле за первую неделю после пе-
рехода на цифровое вещание за помощью к 
волонтерам обратились пятьсот жителей. 
Основное количество заявок пришлось на 
Ярославль, поэтому число волонтеров уве-
личили до 125. Вместе с добровольцами по 
домам ярославцев ходили и специалисты 
районных администраций. Например, в По-
шехонском районе на вызовы выезжает на-
чальник информационно-технологического 
отдела администрации Николай Семенов. 
Он не только объясняет пожилым людям, 
что такое цифровое вещание, но даже сам 
устанавливает им антенны. 

— Пришел Николай Александрович к пен-
сионерке. Так и так, говорит, страна перехо-
дит на цифровое телевидение, — рассказыва-
ет Наталия Попова, замглавы Пошехонского 
района по соцвопросам. — А старушка ему в 
ответ жалуется: «Знаю-знаю, вон у меня 
цифры эти на экране (это она про заставку с 
информацией и телефоном «горячей ли-
нии»). Как же я теперь погоду смотреть 
буду?! Зачем мне такое телевидение?» Когда 
все сделали, бабушка была счастлива.

В Ульяновской области больше тысячи во-
лонтеров продолжают помогать людям под-

ключать и настраивать оборудование для 
приема цифрового эфирного телевидения. 
Аналоговое ТВ в регионе отключили 11 фев-
раля. Работу волонтеров в крупнейшем в 
Ульяновске Засвияжском районе координи-
рует студент Кирилл Прытков. Он не только 
руководит работой товарищей, но и сам 
успевает оказывать помощь по переходу на 
«цифру». Причем не просто подключает 
приставки, но и тормошит власти, если в ка-
ком-то из домов нет уверенного приема те-
лесигнала.

— Приходится нередко сталкиваться с 
тем, что управляющие компании не содер-
жат должным образом общедомовые антен-
ны, в результате прием цифрового сигнала 
недостаточно уверенный, либо вовсе отсут-
ствует. В таких случаях мы составляем об-
ращения в городскую администрацию о не-
обходимости установить усилители или но-
вые антенны, — рассказал Кирилл. — Как ми-
нимум пять многоквартирных домов полу-
чили нормальное качество приема по на-
шим заявкам, хотя инструкции и не требу-
ют от волонтеров заниматься этой работой. 

В Чечне еще до перехода с аналогового на 
цифровое эфирное вещание сигнала в «Ра-
диотелевизионном передающем центре Че-
ченской Республики» Российской телевизи-
онной и радиовещательной сети (РТРС) не-
сколько десятков волонтеров прошли об-
учение. Однако в день, когда «аналог» окон-
чательно ушел из Чечни, волонтеры еще не 
вступили в дело. Первый звонок от обеспо-
коенного абонента поступил в минмолоде-
жи, трубку взял один из сотрудников — Ан-
зор Сослаев. На том конце провода женщина 
жаловалась, что есть телевизор и пристав-
ка, но как их подключить, она не знает.

— Я ей предложил подождать пару дней, 
когда наши волонтеры освоятся. Тогда бы 
они ей и подключили. Но она попросила сде-
лать это быстрее, так как живет не одна, а в 
семье телевизор — главный источник инфор-
мации, — говорит Анзор. Выбора не было, 
пришлось ехать самому после окончания 
трудового дня. На месте выяснилось, что до-
мочадцы собрали все необходимое — телеви-
зор, ресивер и антенну. 

— Думал, дело закончится настройкой 
оборудования. Но пришлось лезть на кры-
шу, устанавливать антенну. Было уже тем-
но, время позднее. Женщины помогали мне, 
как могли.

ДИНА НЕПОМНЯЩАЯ, ЭЛИНА ТРУХАНОВА, 
НАТАЛЬЯ САВАНКОВА, ВИТАЛИЙ АХМЕРОВ, 
ЕЛЕНА ШУЛЕПОВА, РОМАН КИЯШКО

Все о переходе на цифровое ТВ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6102

Добрый сигнал
Как волонтеры помогают жителям российских регионов подключить цифровое ТВ

Сложная техника любит уход
Специалисты рассказали о 
причинах отсутствия ТВ-сигнала

В РЕГИОНАХ специалисты радиотелевизионных передающих центров проводят разъясни-
тельную работу с телезрителями, объясняя, почему на цифровом ТВ может отсутствовать 
сигнал. Основной и чуть ли не единственный совет они дают своим коллегам: цифровое 
эфирное телевидение отличает высокое качество изображения и звука, и чтобы его поддер-
живать, необходима регулярная профилактика оборудования, передающего сигнал.

НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Цифровой проект дал молодежи хорошую возможность для личностного роста и самореализации.

Бабушки волонтеров встречают радушно, еще ни 
один волонтер не уходил из квартиры без улыбки 
на лице, а это дорогого стоит.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В квартире на улице Мира в Пензе волонтеры обнаружили работающий те-
левизор «Чайка» на четырех ножках, которые выпускались в 1971 году. Са-
мое интересное, что черно-белый экран до сих пор передает изображение 
и звук. Но подключить к архаичному телевизору приставку, увы, не уда-
лось, для нее просто не предусмотрен выход. Дедушка пообещал передать 
черно-белый телевизор в музей колледжа после того, как ему настроили 
новый телевизор. «Ба, а Якубович-то как постарел!» — обомлел дедушка, 
увидев любимого телеведущего в цифровом изображении.

«Ба, а Якубович-то как постарел!»
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РАКУРС

 Александр Мелешенко

Посмотреть кинопремьеру, пере-
кусить в недорогом ресторане, 
пройтись по магазинам, оставив 
на это время ребенка под присмо-
тром аниматоров…  Думаете, так 
могут провести выходной день 
только жители центра Москвы? 
Пока за редким исключением дей-
ствительно так, но уже в этом году 
ситуация должна измениться. На 
окраинах столицы, где живет 80 
процентов населения, на месте 
старых советских кинотеатров на-
чнут открываться районные мно-
гофункциональные центры. Кор-
респондент «РГ» побывал в самом 
первом таком комплексе, который 
откроется весной.    

Из стекла и бетона
Почему для создания новых рай-

онных центров выбрали старые 
здания кинотеатров? Лет 30 — 40  
назад они сами выполняли такую 
функцию — были местом притяже-
ния для всей округи. Там  назнача-
ли свидания, проводили выходные 
всей семьей, встречались после 
школы  с одноклассниками. Такая 
жизнь кипела и  в кинотеатре «Ан-
гара» на Чонгарском бульваре — он 
даже построен был как доминанта 
среди окружающих жилых домов. 
Прямо перед зданием — зеленая 
площадь Академика Вишневского с 
прудом, где и сейчас прогуливают-
ся пенсионеры и мамочки с детьми. 
Местные жители из числа старо-
жилов вспоминают, что в прежние 
годы в этот кинотеатр ходили со 
всего района, но в начале 2000-х он 
закрылся и простоял заброшен-
ным около десяти лет. 

«Старое здание мы полностью 
разобрали, поскольку оно устаре-
ло и морально, и физически, — рас-

сказала «РГ» директор по аренде 
компании-инвестора Анастасия 
Шаркова. — На его месте возвели 
новую постройку, общая площадь 
выросла более чем вдвое, при этом 
внешние объемы практически не 
изменились. В новом здании будет 
четыре компактных кинозала, 
зона фуд-холла с небольшими ав-
торскими ресторанами, всевоз-
можные магазины и сервисы, а 
также площадки для лекций, ма-
стер-классов, выставок и многого 
другого. Предусмотрена и подзем-
ная парковка». 

Особенность обновленной «Ан-
гары» — обилие света, который по-
падает сюда через панорамное 

остекление. На третьем этаже, на-
пример, у высоких окон поставят 
много столиков. А в центре зала бу-
дут работать кафе с открытой кух-
ней — можно самому посмотреть, 
как готовят ваше блюдо. «Здесь не 
будет крупных сетей фастфуда и 
вывесок, которые встречаются в 
любом торговом центре — вместо 
них свои точки откроют гастроэн-
тузиасты, которые делают высо-
кую кухню доступной. Поэтому 
вкусно поесть получится на тыся-
чу рублей и даже меньше», — увере-
на Шаркова. 

Предусмотрены в «Ангаре» 
книжный магазин, салоны связи и 
красоты, площадки для детей. На 
одной из них, например, дети смо-
гут собирать большие конструкто-
ры популярного бренда — помогать 
им в этом будут наставники. А ро-
дители в это время смогут отдать 
вещи в химчистку, перекусить в 
кафе, купить продукты и обновить 
гардероб. 

Кафе на крыше
Еще одна особенность «Ангары» 

и других районных центров — боль-
шие летние веранды и эксплуати-
руемые кровли — на крышах обе-
щают поставить много зелени в 
кадках, установить шезлонги и 
зонтики, проводить там неболь-
шие концерты и другие активно-
сти. «На наших крышах жители 
смогут на свежем воздухе зани-
маться спортом, йогой, встречать-
ся с друзьями или просто наслаж-
даться видами своего района», — 
говорит главный архитектор про-
екта Алексей Беляков. Все это 
должно помочь реализовать глав-
ную идею — сделать центры новы-
ми точками притяжения для райо-
нов, жители которых пока зача-
стую вынуждены ехать за товара-
ми и развлечениями в центр. 

Управляющий партнер компа-
нии-инвестора Григорий Печер-
ский говорит, что проекту рекон-
струкции каждого кинотеатра 

предшествовали опросы местных 
жителей — у них спросили, чего 
именно им не хватает и какой фор-
мат хотелось бы увидеть в новом 
районном центре. Параллельно с 
этим велись и серьезные исследо-

вания рынков торговли и развле-
чений в прилегающих районах. 
«Если посмотреть на район «Анга-
ры», то здесь практически нет ре-
сторанов и других вариантов каче-
ственного досуга, — говорит Печер-
ский. — Несмотря на это, в прош-
лом году на товары, услуги первой 
необходимости и развлечения 
здесь было потрачено 7,2 млрд ру-
блей. Сумма, которую те же люди 
потратили в других районах Мо-
сквы на аналогичные категории, 
оказалась в разы больше — 33 млрд 
рублей». Печерский уверен, что по 
самым пессимистичным прогно-
зам годовой оборот «Ангары» по-
сле открытия составит 2,7 млрд 
рублей, а ее доля рынка составит 
минимум 36%. 

Корреспондент «РГ» специаль-
но обошел район Чонгарского 
бульвара и убедился, что с торгов-
лей и развлечениями здесь дейст-
вительно не все гладко. Под них 
элементарно не хватает помеще-
ний — в основном кофейни, стома-
тологии, пивные магазины, адво-
катские конторы и другие сервисы 
занимают первые этажи жилых 

зданий и жмутся поближе к стан-
циям метро. А небольшие торго-
вые центры устарели и больше на-
поминают крытые рынки. 

160 новых залов
Все 39 кинотеатров город про-

дал инвестору с условием — на тре-
ти площадей новых зданий долж-
ны сохраниться культурно-прос-
ветительская и социальная фун-
кции. Помимо лекториев, образо-
вательных и развивающих цен-
тров для детей решать эту задачу 
будут и кинотеатры. Большие 
экраны появятся в 33 из 39 рекон-
струируемых кинотеатров — всего 
предусмотрено 160 залов, по 4—5 
штук на каждый центр. 

Управлять ими будет компания 
CGV Russia — совместное предпри-
ятие пятой в мире киносети из 
Южной Кореи и российского инве-
стора. Планы у нее амбициозные — 
стать лидером среди сетей киноте-
атров не только в Москве, но и Рос-
сии в целом, открыв 200 кинотеа-
тров с 1600 экранами. Вмести-
мость залов в районных центрах 
будет небольшой — около 100 мест, 
при этом оснастят их самым сов-
ременным звуковым и проекцион-
ным оборудованием. «Мы предло-
жим московскому зрителю уни-
кальное с точки зрения соотноше-
ния «цена-качество» предложе-
ние: кино у дома и билет в кинозал 
бизнес-класса по доступной цене», 
— обещает Печерский. 

Положение с кинотеатрами на 
окраинах Москвы сегодня схоже с 
ресторанами и кафе — если в цен-
тре города на 100 тысяч жителей 
приходится 16 кинозалов, то меж-
ду ТТК и МКАД — в четыре раза 

меньше. Так что новые районные 
центры должны помочь перело-
мить ситуацию и с кино. 

В каждом центре помимо кино-
театра будут и супермаркеты — для 
них уже определены операторы, 
площадь магазинов составит от 
740 до 1,8 тыс. «квадратов». «У нас 
практически в каждом здании так-
же заложены функции, связанные 
с детским образованием, культур-
ными секциями и кружками, — го-
ворит Печерский. — Там, где есть 
необходимость и позволяют пло-
щади, будет предусмотрена воз-
можность и занятий спортом», — 
заключил Печерский. 

Предполагается, что основны-
ми посетителями центров станут 
жители прилегающих домов, поэ-
тому подземные паркинги появят-
ся далеко не в каждом объекте. 
Впрочем, располагаются они на 
окраинах, где нет проблем с пар-
ковкой на улицах.  

Кино на «Марсе»
В столичных районах появятся собственные культурные центры — 
первые откроются уже в этом году

Хорды над рекой
Девять мостов начнут строить 
в столице в этом году

В МОСКВЕ в этом году планируется начать строительство сразу девяти автомобильных мо-
стов — они станут частью Северо-Восточной и Юго-Восточной хорд, а также других маги-
стралей. В частности, четыре моста проектируются через реки Лихоборку и Яузу — их по-
строят в районах Свиблово и Останкинский. Завершить все работы должны до конца следу-
ющего года, рассказал глава департамента строительства Москвы Андрей Бочкарев. 

КСТАТИ

Всего в этом году планируется открыть минимум семь центров помимо «Анга-
ры»:  «Орбита», «Рассвет», «Нева», «Эльбрус», «Высота», «Марс» и «Будапешт». 
Остальные распахнут свои двери до конца следующего года — их карту можно 
посмотреть на сайте adggroup.ru. Свои пожелания можно оставить каждому 
центру, что именно вы хотели бы видеть в его составе. 

Такой обновленную «Ангару» жители 
Нагорного района увидят уже весной. 
Одна из особенностей — панорамное 
остекление. 

«Будапешт» — один из восьми районных 
центров, которые планируется 
открыть в этом году. 

В «Софии» на Сиреневом бульваре 
будет пять кинозалов — прийти сюда на 
премьеру можно будет в следующем 
году. 

Центр «Орбита» откроется рядом с 
парком «Коломенское». 
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ПРОЕКТ

 Сергей Жуков

Обмороки, переломы, ожоги, трав-
мы… Такие беды, увы, случаются с 
детьми довольно часто. На то они и 
дети — слишком велик соблазн все 
и всюду потрогать, попробовать на 
вкус. Но эксперименты могут сто-
ить жизни. И тут многое зависит 
от родителей: смогут ли они в 
трудную минуту взять себя в 
руки, не захлебнуться в эмоциях и 
сделать точные шаги к спасению. 
Какие именно, подскажут в Школе 
первой помощи детям.

Уроки для мам и пап 
Проекту всего полтора года. 

Идею подсказала сама жизнь — 
«шепнула» на ухо москвичке Ека-
терине Протопоповой. У нее двое 
детей и два высших образования: 
журналистское и юридическое. 
Бегала в «полях» телерепортером 
и корреспондентом интернет-
СМИ, курировала социальные 
проекты в Госдуме. Потом создала 
благотворительную организацию 
«Мария мама» и запустила мо-
бильное приложение для родите-
лей. Так они общаются между со-
бой и просят отвести ребенка в са-
дик, посидеть с ним часок-другой. 
Такая вот бесплатная альтернати-
ва няне. Возможно, на этом бы Ека-
терина и остановилась, но все из-
менил случай. «Мы были в гостях, 
мой младший сын подавился рыб-
ной косточкой. И едва не погиб, — 
вспоминает она. — Я всячески пы-
талась ему помочь, но действовала 
наугад. Ребенку было трудно ды-
шать, спасти малыша удалось в по-
следний момент». 

Ситуация заставила Екатерину 
поднять статистику, а она тогда 
работала в парламенте, поэтому 
это было нетрудно. Оказалось, 
большинство детей в стране уми-
рают не от сердечно-сосудистых 
заболеваний или рака. Гораздо 
чаще от ДТП, бытовых травм, от-
равлений, утоплений... Женщина 
поняла: нужно открывать Школу 
первой помощи. Платных в Москве 
много, но бесплатная теперь одна 
— у нее. Аналогичные курсы в сред-
нем стоят более двух тысяч ру-
блей. По словам Протопоповой, за 
полтора года в столице и Подмо-
сковье удалось подготовить свыше 
трех тысяч пап и мам. Первые за-

нятия прошли и в Петербурге. «Мы 
планируем обучить навыкам пер-
вой помощи как можно больше лю-
дей, поэтому привлекли Россий-
ский союз спасателей и Всероссий-
ский студенческий корпус спаса-
телей, — рассказала собеседница 
«РГ». — В этом году наша школа 
придет в Удмуртию, Кемеровскую 
область и Ростов-на-Дону».

Желающих попасть на бесплат-
ные курсы много, поэтому запись 
обычно закрыта на полмесяца впе-
ред, говорит Протопопова. За ме-
сяц команда проекта успевает про-
вести семь-восемь занятий. И каж-
дый раз в разных местах: в торго-
вых и офисных центрах, библиоте-
ках. Они предоставляют свои по-
мещения на безвозмездной основе. 
Одно занятие собирает от 40 до 70 
человек, но все зависит от разме-
ров зала. Публика приходит раз-
ная. Что интересно, четверть слу-
шателей — отцы. «Честно говоря, 
такого интереса от мужчин не жда-
ли. Думали, будут одни женщины, 
— признается Екатерина. — К нам 
приходят и мамы, и бабушки, и 
воспитатели. Мы готовы обучать 
всех, кто имеет хоть какое-то отно-
шение к детям. Нам не важно, мама 
это или няня. Главное, что человек 
проводит с ребенком большую 
часть своего времени». Приходят 
сюда и дети из неблагополучных 
семей, где родители — наркоманы, 

алкоголики, заключенные. Нему-
дрено, что о сыновьях и дочерях 
они не думают. А вот детям любовь 
к жизни вернуть еще можно — они 
будущие родители, подумали орга-
низаторы. Потому и приглашают. 

Без паники 
Вот и в Центральную городскую 

детскую библиотеку имени Гайда-
ра, где побывали корреспонденты 
«РГ», люди пришли разные. Мно-
гие целыми семьями, но по боль-
шей части все-таки женщины. 
Вижу и беременных. А это хорошо 
— уже думают о будущем. Правда, 
выдержать четырехчасовое погру-
жение в нюансы первой помощи 
непросто, но важно. Как помочь ре-
бенку, своему или чужому, должен 
знать каждый. Остановилось сер-
дце, обострилась аллергия, удари-
ло током, начались судороги — спи-
сок длинный. Как ни печально, ча-
сто виноваты родители: недогля-
дели, заснули, заболтались с дру-
зьями. По словам Протопоповой, 
очень много отравлений: малыши 
тянут в рот все подряд, пробуют 
стиральные порошки. И травятся 
лекарствами. Что интересно, не 
всегда случайно. Бывает, от пере-
дозировки. Родители не читают 
инструкции, а полагаются на глаз. 
Летом дети тонут в озерах и реках, 
выпадают из окон. Зимой сколь-
зко, поэтому в дело вступают уши-
бы и переломы. «Очень часто люди 
не знают, как себя вести в экстрен-
ных ситуациях. Смотрю кадры с 
видеорегистратора и вижу на ме-
сте аварии истерики, а в это время 
уходят драгоценные минуты. Че-
ловека еще можно спасти, но пони-
мают это не все», — говорит она.

Звоните в «скорую» 
Важно понимать, что первая по-

мощь — всего лишь алгоритм, по-
могающий спасти жизнь до прие-
зда врачей. Поэтому «скорую» вы-
зывать нужно всегда! Во многих 

случаях придется сделать непря-
мой массаж сердца и искусствен-
ное дыхание. Этому посвящена 
едва ли не половина занятия. Тре-
нируются слушатели на «умных» 
манекенах. «Главный принцип 
первой помощи: один пострадав-
ший лучше, чем двое, как бы стран-
но это ни звучало, — отмечает ин-
структор Павел Травкин. — Допу-
стим, мы увидели на улице лежа-
щего человека. Первым делом нуж-
но убедиться в собственной без-
опасности, например, чтобы ря-
дом не было оголенных проводов. 
Мы должны понимать: если с нами 
что-то случится, мы никому уже 
не поможем». Все нормально, тогда 
стоит похлопать в ладоши. Не от-
зывается? Можно сдавить ногтями 
мочки ушей. Снова ничего? Прове-

ряем, есть ли пульс и дыхание. 
Прикладываем к сонной артерии 
на шее четыре пальца и наклоня-
емся к грудной клетке. Важно вы-
ждать 10 секунд, чтобы что-то 
услышать. Если ничего нет, тогда 
поможет сердечно-легочная реа-
нимация. Как правильно ее сде-
лать, как раз пошагово объясняют 
инструкторы Школы первой помо-
щи. За процессом все это время на-
блюдает мальчик лет восьми и с 
умным видом что-то конспектиру-
ет. То же самое делают рядом стоя-
щие взрослые, а еще снимают на 
смартфоны, задают вопросы. Оно 
и понятно — в отличие от массы не-
нужных предметов в вузах эти 
знания в жизни пригодятся точно. 
А вот Ольгу Настюкову удивить 
сложно. В прошлом — следователь. 
Говорит, за свою карьеру видала и 
не такое. На занятия привела трех 
дочек. Пусть учатся уже сейчас.

Не сдавайся, дыши
Школа первой помощи: как помочь ребенку до приезда врачей

Прием — бесплатный
В Москве открылась первая 
клиника для лечения анорексии

НА БАЗЕ психиатрической клинической больницы № 1 им. Н.А. Алексеева открылась пер-
вая в столице государственная клиника расстройств пищевого поведения — она специали-
зируется на лечении нервной анорексии и булимии. С пациентами там работают не только 
психиатры и психологи, но и эндокринологи, диетологи, гастроэнтерологи и неврологи. 
Раньше расстройства пищевого поведения лечили только в частных медцентрах. 

КСТАТИ

Непрямой массаж сердца и искусст-
венное дыхание нельзя делать чело-
веку без сознания, но с пульсом. Ина-
че собьется сердечный ритм. В 
остальных случаях рекомендуют на-
жимать на грудную клетку примерно 
100—120 раз в минуту. На нужную ча-
стоту поможет настроиться песенка 
«Антошка». Малышам нажимать на 
грудь — двумя пальцами, дошкольни-
кам и школьникам — основанием ла-
дони.  Но все зависит от комплекции.

КОНКРЕТНО

Занятия в Школе первой помощи 
детям — бесплатные. Узнать распи-
сание и записаться можно на сайте 
проекта — mariamama.ru/courses.

ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ

Что делать, если 
ребенок подавился?

Нужно дать немного времени, что-
бы он откашлялся. Главное правило 
— не паниковать. Не может кашлять, 
кричать и дышать? Если ребенку не 
больше года, сядьте на стул и поло-
жите его корпусом вниз на пред-
плечье своей руки. При этом попа 
должна быть выше головы. Основа-
нием ладони ударьте пять раз меж-
ду лопатками по направлению к го-
лове. Проверьте, не откашлялся ли 
малыш. Если нет, продолжайте. Для 
дошкольников и школьников реко-
мендации иные: нужно встать сза-
ди ребенка и одной рукой накло-
нить его корпусом вниз. И тоже сде-
лать пять ударов между лопатками. 
Если ребенок потерял сознание и у 
него остановилось дыхание, нужна 
сердечно-легочная реанимация. 

Наличие пульса можно проверить, 
приложив пальцы к сонной артерии.

Навыкам первой помощи горожан обучают профессиональные инструкторы.  
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Читайте также: Какие виды слож-
ной медицинской помощи можно 
получить бесплатно
rg.ru/art/1652565
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05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 03.00 Новости.
09.25  «Сегодня 25 февраля. 

День начинается» (6+).
09.55 → 02.00 «Модный приго-

вор» (6+).
10.55  «Жить здорово!» (16+).

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15 → 17.00, 18.25 «Время по-
кажет» (16+).

14.00  «Наши люди» с Ю. Мень-
шовой (16+).

15.15 → 03.55 «Давай поженим-
ся!» (16+).

16.00 → 03.05 «Мужское / Жен-
ское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.50  «На самом деле» (16+).
19.50  «Пусть говорят» (16+).
21.00  «Время».
21.30 ▼ «Гадалка» (S) (16+).
22.30  «Большая игра» (12+).

23.30  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.00  Церемония вручения 
премии «Ос-
кар-2019» (S) (6+).

05.00 → 09.25 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 20.00 Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.25 → 14.25, 17.00, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.45  «Судьба человека с Бори-

сом Корчевниковым» 
(12+).

12.50 → 18.50 «60 Минут». Ток-
шоу (12+).

14.45  «Кто против?». Ток-шоу.
17.25  «Андрей Малахов. Пря-

мой эфир» (16+).
21.00 ▼ «Склифосовский» (12+).
23.20  «Вечер с Владимиром 

Соловьёвым» (12+).
02.00 ▼ «Каменская» (16+).

06.00  «Настроение».
08.00 ● «Солдат Иван Бровкин».
09.55  «Евгений Герасимов. 

Привычка быть героем». 
Док. фильм (12+).

10.50  Городское собрание 
(12+).

11.30 → 14.30, 19.40, 22.00 Собы-
тия.

11.50 ● «Чисто английское убий-
ство» (12+).

13.35  «Мой герой. Виктор Быч-
ков» (12+).

14.50  Город новостей.
15.05 → 02.15
 ▼ «Анна-детективъ» (12+).
16.55  «Естественный отбор» 

(12+).

17.40 ▼ «Бабье лето» (16+).
20.00  Петровка, 38 (16+).
20.20  «Право голоса» (16+).
22.30  «Прибалтика. Изобра-

жая жертву». Специаль-
ный репортаж (16+).

23.05  «Знак качества» (16+).
00.00  События. 25-й час.

00.35  «Хроники московского 
быта. Жёны секс-симво-
лов» (12+).

01.25  «Смертельный десант». 
Док. фильм (12+).

03.50 ▼ «Сыщики районного 
масштаба-2» (12+).

05.30  Марш-бросок (12+).

05.05 → 06.05, 07.05, 08.05
 ▼ «Лесник» (16+).
06.00 → 07.00, 08.00, 10.00, 

13.00, 16.00, 19.00, 
23.00 Сегодня.

09.00 ▼ «Мухтар. Новый след» 
(16+).

10.20 ● «Морские дьяволы. 
Смерч» (16+).

13.25  Обзор. Чрезвычайное 
происшествие.

14.00 → 16.30 «Место встречи».
17.15  «ДНК» (16+).
18.10 → 19.40
 ● «Морские дьяволы. Рубе-

жи родины» (16+).
21.00 ▼ «Пять минут тишины. 

Возвращение» (12+).

23.15 ▼ «Мужские канику-
лы»(16+).

00.15  «Поздняков» (16+).
00.30  «Место встречи» (16+).
02.15  «Поедем, поедим!»
02.55 ▼ «Завещание Ленина» 

(12+).
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06.30 → 07.00, 07.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40 Но-
вости культуры.

06.35  «Пешком...» Ростов Вели-
кий.

07.05 → 20.05 «Правила жизни».
07.35 → 18.25 Мировые сокрови-

ща.
07.55 ▼ «Сита и Рама» (*).

08.40 → 16.25
 ● «Каникулы Кроша».
10.15  «Наблюдатель».
12.15  «Первые в мире». 
12.30 → 18.45, 00.25 Власть фак-

та.
13.10  «Линия жизни». Д. Хара-

тьян.
14.15  «Мифы и монстры» (*).

15.10  «На этой неделе...100 лет 
назад».

15.40 → 01.05 «Аркадий Остров-
ский. Песня остается 
с человеком». 

17.45  В. Гергиев и Мюнхенский 
симфонический ор-
кестр. Р. Штраус. «Так 
говорил Заратустра».

19.45  Главная роль.
20.30  «Спокойной ночи, малы-

ши!»
20.45  «Алексей Октябрино-

вич». Док. фильм.
21.30  «Сати. Нескучная клас-

сика...»
22.10 ▼ «Медичи. Повелители 

Флоренции» (18+).

23.10  «Письма из провинции». 
00.00  А. Варламов. «Душа моя 

Павел» (*).
01.45  ХХ век. «Снять фильм 

о Рине Зеленой». Автор 
и ведущий З. Гердт.

  (*) — программы, содер-
жащие скрытые субтит-

                        ры. Стр. 888 телетекста. 

05.00 → 11.05, 21.05 «Прав!Да?» 
(12+).

05.55 → 12.05, 23.25 «Большая 
страна» (12+).

06.25  «От прав к возможно-
стям» (12+).

06.40  «ОТРажение недели» 
(12+).

07.25 → 10.50, 22.25, 23.50 «Ак-
тивная среда» (12+).

07.30 → 22.35 Док. фильм «Капи-
тан Кук». «Типичный па-
рень» (12+)

08.30 → 15.15, 04.30 «Календарь» 
(12+).

09.00 → 10.05, 16.05, 17.05
 ▼ «Жуков» (12+).

10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 21.00 Но-
вости.

12.30  Док. фильм «Подвиг во-
енный — подвиг спор-
тивный». Фильм 
7-й. «Константин Бе-
сков» (12+)

13.20 → 18.00, 00.00 Информаци-
онная программа 
«ОТРажение».

15.45  «Гора Самоцветов. Злыд-
ни». М/ф.

22.00  «Вспомнить всё». Про-
грамма Л. Млечина 
(12+).

04.05  «Фигура речи» (12+).
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Русский
богатырь
Премьера документального фильма «Миха-
ил Пореченков. Обаятельный хулиган» при-
урочена к 50-летнему юбилею актера, кото-
рый отмечается 2 марта. Рядом с Михаилом 
съемочная группа провела три месяца. Ка-
жется, Михаил берется за роли крутых пар-
ней потому, что ему доставляют удовольст-
вие настоящие мужские забавы — драки, 
стрельба, скорость. Его фильмография на-
считывает около 120 работ, в которых он сыг-
рал не только героев боевиков и отважных 
офицеров («Грозовые ворота, «Реальный 
папа», «9 рота»). В фильме Авдотьи Смирно-
вой «Связь» ему досталась роль женатого 
любовника замужней женщины, затем был 
Александр Куприн в одноименном сериале, 
главная роль в фильме «Поддубный». Гром-
кой работой Пореченкова стала роль Алек-
сандра Парвуса в историческом сериале  
Первого канала «Троцкий»... 
ПЕРВЫЙ КАНАЛ, 2 марта, 10:15 

Ясновидящая 
из Затонска
На телеканале «ТВ Центр» – мистический се-
риал «Анна-детективъ». Историю о том, как 
молодая девушка вместе с опытным сыщи-
ком раскрывает тайны преступного мира, 
смотрите с 25 февраля, по будням. События 
разворачиваются в конце XIX века в малень-
ком городе Затонске, где живет главная геро-
иня Анна Миронова. С детства девушка ода-
рена острым умом, а ее главным увлечением 
становится спиритизм. Вскоре Анна знако-
мится со следователем Яковым Штольма-
ном, прибывшим в Затонск из Петербурга 
для расследования загадочных убийств. Убе-
жденный материалист, он доверяет только 
фактам. Однако со временем Штольман на-
чинает все больше прислушиваться к  Анне и 
даже привлекает ее к расследованию. Прото-
типом героини сериала стала русская дво-
рянка, оккультист Елена Блаватская, кото-
рую многие считали ясновидящей.
«ТВ ЦЕНТР», 25 февраля,15:05

Довериться 
акуле
Новая работа Валдиса Пельша «Большой бе-
лый танец» — на Первом канале. Это докумен-
тальный фильм c элементами реалити-шоу. 
Кому из нас большие белые акулы не внуша-
ют трепет и ужас?   Встретиться лицом к лицу 
с большой белой акулой предстоит героям 
фильма: телеведущему Валдису Пельшу, ак-
трисе Анне Ардовой, телеведущей Яне Чури-
ковой и актеру Алексею Макарову. Они будут 
совершать погружения в водах Тихого океа-
на, постепенно знакомясь с хищником, а зри-
тель узнает все, что на сегодняшний день из-
вестно науке об этой рыбе. Дополнят исто-
рию большой белой акулы ее защитники и 
даже жертвы.  В первый день участники шоу 
совершают погружения в специальных клет-
ках. Вначале знакомство с большими белыми 
акулами проходит спокойно, все потрясены 
красотой и мирным поведением этого хищ-
ника.  Но затем спокойствие нарушается.
ПЕРВЫЙ КАНАЛ, 3 марта, 11.15

Сложный 
Балабанов
К 60-летию со дня рождения Алексея Балаба-
нова на «России К» премьера документаль-
ного фильма «Алексей Октябринович» 25 
февраля в 20.45 (повтор 26 февраля, 14.15). 
Говорят, он торопился снимать, будто боясь 
не успеть. Иногда выпускал по картине в год. 
Простые темы его не интересовали с самого 
начала творческого пути. Свой первый пол-
нометражный фильм — «Счастливые дни» — 
он снял по прозе Сэмюэла Беккета. В основе 
второго — роман Франца Кафки «Замок». По-
том были фильмы «Брат» и «Брат 2», сразу 
ставшие культовыми и получившие множе-
ство кинопремий. Алексей Балабанов пред-
почитал снимать картины по собственным 
сценариям: «Жмурки», «Мне не больно», 
«Груз 200» и фильм, который он ценил выше 
других, — «Про уродов и людей». Свою по-
следнюю картину — «Я тоже хочу» — Балаба-
нов называл «прощанием с кино». 
«РОССИЯ К», 25 февраля, 20.45 

В телепрограмме возможны изменения по независящим от редакции причинам
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05.00  «Утро России». 09.55 «О самом главном». 21.00 «Склифосовский».

17.40 «Бабье лето».

21.00 «Пять минут тишины». 00.15 «Поздняков».

09.00  «Жуков».

00.00  «Оскар-2019».
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 среда 27 февраля

 вторник 26 февраля
▼  сериал   ●  фильм

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 03.00 Новости.
09.25  «Сегодня 26 февраля. 

День начинается» (6+).
09.55  «Модный приговор» 

(6+).
10.55  «Жить здорово!» (16+).

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15 → 17.00, 18.25 «Время по-
кажет» (16+).

14.00  «Наши люди» с Ю. Мень-
шовой (16+).

15.15 → 03.55 «Давай поженим-
ся!» (16+).

16.00 → 03.05 «Мужское / Жен-
ское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.50  «На самом деле» (16+).
19.50  «Пусть говорят» (16+).
21.00  «Время».
21.30 ▼ «Гадалка» (S)(16+).

22.30  «Большая игра» (12+).
23.30  «Вечерний Ургант» (S) 

(16+).
00.00  «Андрей Тарковский. 

Трудно быть Богом» 
(12+).

01.00 ▼ «Убойная сила» (S) 
(16+).

05.00 → 09.25 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 20.00 Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.25 → 14.25, 17.00, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.45  «Судьба человека с Бори-

сом Корчевниковым» 
(12+).

12.50 → 18.50 «60 Минут». Ток-
шоу (12+).

14.45  «Кто против?». Ток-шоу.
17.25  «Андрей Малахов. Пря-

мой эфир» (16+).
21.00 ▼ «Склифосовский» (12+).
23.20  «Вечер с Владимиром 

Соловьёвым» (12+).
02.00 ▼ «Каменская» (16+).

06.00  «Настроение».
08.00  «Доктор И...» (16+).
08.35 ● «Иван Бровкин на цели-

не» (12+).
10.35  «Татьяна Пельтцер. Осто-

рожно, бабушка!» 
Док. фильм (12+).

11.30 → 14.30, 19.40, 22.00 Собы-
тия.

11.50 ● «Чисто английское убий-
ство» (12+).

13.35  «Мой герой. Роза Хай-
руллина» (12+).

14.50  Город новостей.
15.05 → 02.20
 ▼ «Анна-детективъ» (12+).
16.55  «Естественный отбор» 

(12+).

17.40 ▼ «Бабье лето» (16+).
20.00 → 05.40 Петровка, 38 (16+).
20.20  «Право голоса» (16+).
22.30  «Осторожно, мошенни-

ки! Гарнитур из подво-
ротни» (16+).

23.05  «Прощание. Трус, Балбес 
и Бывалый» (16+).

00.00  События. 25-й час.

00.35  «Удар властью. Иван 
Рыбкин» (16+).

01.25  «Признания нелегала». 
Док. фильм (12+).

04.00 ▼ «Сыщики районного 
масштаба-2» (12+).

05.10 → 06.05, 07.05, 08.05
 ▼ «Лесник» (16+).
06.00 → 07.00, 08.00, 10.00, 

13.00, 16.00, 19.00, 
23.00 Сегодня.

09.00 ▼ «Мухтар. Новый след» 
(16+).

10.20 ● «Морские дьяволы. 
Смерч» (16+).

13.25  Обзор. Чрезвычайное 
происшествие.

14.00 → 16.30 «Место встречи».
17.15  «ДНК» (16+).
18.10 → 19.40
 ● «Морские дьяволы. Рубе-

жи родины» (16+).
21.00 ▼ «Пять минут тишины. 

Возвращение» (12+).

23.15 ▼ «Мужские каникулы» 
(16+).

00.15  «Место встречи» (16+).
02.00  Квартирный вопрос.
02.55 ▼ «Завещание Ленина» 

(12+).
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06.30 → 07.00, 07.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40 Но-
вости культуры.

06.35  «Пешком...» 
07.05 → 20.05 «Правила жизни».
07.35  Мировые сокровища.
07.55 ▼ «Сита и Рама» (*).
08.40 → 13.15 «Первые в мире». 

Док. сериал.

08.55 → 16.25
 ● «Каникулы Кроша».
10.15  «Наблюдатель».
11.10 → 01.25 ХХ век. «Комик 

Московского цирка. Ка-
рандаш». Ведущий 
И. Кио. 1986.

12.15  Мировые сокровища.

12.30 → 18.40, 00.40 «Тем време-
нем. Смыслы».

13.30  «Мы — грамотеи!» Теле-
игра для школьников.

14.15  «Алексей Октябрино-
вич». Док. фильм.

15.10  «Пятое измерение». Про-
грамма И. Антоновой.

15.40  «Белая студия».

17.35  В. Гергиев и Мюнхенский 
симфонический ор-
кестр. А. Брукнер. Сим-
фония № 9.

19.45  Главная роль.
20.30  «Спокойной ночи, малы-

ши!»
20.45  «Больше, чем любовь». 

Ю. и Л. Гуляевы (*).

21.30  Искусственный отбор.
22.10 ▼ «Медичи. Повелители 

Флоренции» (18+).
23.10  «Письма из провинции». 
00.00  «Кинескоп» с П. Шепо-

тинником. 69-й Берлин-
ский международ-
ный кинофестиваль.

02.30  Роман в камне.

05.00 → 11.05, 21.05 «Прав!Да?» 
(12+).

05.55 → 12.05, 23.25 «Большая 
страна» (12+).

06.25  «Гора Самоцветов. Злыд-
ни». М/ф.

06.35 → 15.45 «Гора Самоцветов. 
Шиш». М/ф.

06.55  «Нормальные ребята» 
(12+).

07.25 → 10.50, 22.25, 23.50 «Ак-
тивная среда» (12+).

07.30 → 22.35 Док. фильм «Капи-
тан Кук». «Быть коман-
диром» (12+)

08.30 → 15.15, 04.30 «Календарь» 
(12+).

09.00 → 10.05, 16.05, 17.05
 ▼ «Жуков» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 

16.00, 17.00, 21.00 Но-
вости.

12.30  Док. фильм «Подвиг во-
енный — подвиг спор-
тивный». Фильм 8-й. 

                         «Мария Исакова».

13.20 → 18.00, 00.00 Информаци-
онная программа 
«ОТРажение».

22.00  «Фигура речи» (12+).
04.05  «Моя история». И. Обол-

дина (12+).

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 03.00 Новости.
09.25  «Сегодня 27 февраля. 

День начинается» (6+).
09.55  «Модный приговор» 

(6+).
10.55  «Жить здорово!» (16+).

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15 → 17.00, 18.25 «Время по-
кажет» (16+).

14.00  «Наши люди» с Ю. Мень-
шовой (16+).

15.15  «Давай поженимся!» 
(16+).

16.00 → 03.20 «Мужское / Жен-
ское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.50  «На самом деле» (16+).
19.50  «Пусть говорят» (16+).
21.00  «Время».
21.30 ▼ «Гадалка» (S)(16+).
22.30  «Большая игра» (12+).

23.30  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.00  «Мстислав Ростропович. 
Просто Слава» (12+).

01.00 → 03.05
 ▼ «Убойная сила» (S) 

(16+).
04.10  «Контрольная закупка» 

(6+).

05.00 → 09.25 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 20.00 Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.25 → 14.25, 17.00, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.45  «Судьба человека с Бори-

сом Корчевниковым» 
(12+).

12.50 → 18.50 «60 Минут». Ток-
шоу (12+).

14.45  «Кто против?». Ток-шоу.
17.25  «Андрей Малахов. Пря-

мой эфир» (16+).
21.00 ▼ «Склифосовский» (12+).
23.20  «Вечер с Владимиром 

Соловьёвым» (12+).
02.00 ▼ «Каменская» (16+).

06.00  «Настроение».
08.00  «Доктор И...» (16+).
08.35 ● «Длинное, длинное 

дело».
10.35  «Нина Ургант. Сказки 

для бабушки». 
Док. фильм (12+).

11.30 → 14.30, 19.40, 22.00 Собы-
тия.

11.50 ● «Чисто английское убий-
ство» (12+).

13.35  «Мой герой. Сергей Се-
лин» (12+).

14.50  Город новостей.
15.05 → 02.15
 ▼ «Анна-детективъ» (12+).
16.55  «Естественный отбор» 

(12+).

17.40 ▼ «Бабье лето» (16+).
20.00  Петровка, 38 (16+).
20.20  «Право голоса» (16+).
22.30  Линия защиты (16+).
23.05  «90-е. «Пудель» с манда-

том» (16+).
00.00  События. 25-й час.

00.35  «Хроники московского 
быта. Звездные отцы-
одиночки» (12+).

01.25  «Ночная ликвидация». 
Док. фильм (12+).

03.55 ▼ «Сыщики районного 
масштаба-2» (12+).

05.30  «10 самых... Трудовое 
прошлое звезд» (16+).

05.10 → 06.05, 07.05, 08.05
 ▼ «Лесник» (16+).
06.00 → 07.00, 08.00, 10.00, 

13.00, 16.00, 19.00, 
23.00 Сегодня.

09.00 ▼ «Мухтар. Новый след» 
(16+).

10.20 ● «Морские дьяволы. 
Смерч» (16+).

13.25  Обзор. Чрезвычайное 
происшествие.

14.00 → 16.30 «Место встречи».
17.15  «ДНК» (16+).
18.10 → 19.40
 ● «Морские дьяволы. Рубе-

жи родины» (16+).
21.00 ▼ «Пять минут тишины. 

Возвращение» (12+).

23.15 ▼ «Мужские каникулы» 
(16+).

00.15  «Место встречи» (16+).
02.00  «Дачный ответ».
02.55 ▼ «Завещание Ленина» 

(12+).
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06.30 → 07.00, 07.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40 Но-
вости культуры.

06.35  «Пешком...». Москва ба-
летная.

07.05 → 20.05 «Правила жизни».
07.35 → 14.40, 18.25 Мировые со-

кровища.
07.55 ▼ «Сита и Рама» (*).

08.45 → 16.25
 ● «Каникулы Кроша».
10.15  «Наблюдатель».
11.10 → 01.25 ХХ век. «75 лет 

МХАТ. Торжественный 
вечер». 1973.

12.30 → 18.40, 00.40 «Что де-
лать?» Программа 
В. Третьякова.

13.15  «Первые в мире». 
Док. сериал.

13.30  Искусственный отбор.
14.15  «Юлий Харитон. Залож-

ник». Док. фильм.
15.10  Библейский сюжет.
15.40  «Сати. Нескучная клас-

сика...»

17.35  В. Гергиев и Мюнхенский 
симфонический ор-
кестр. И. Брамс. Концерт 
для скрипки с орке-
стром.

19.45  Главная роль.
20.30  «Спокойной ночи, малы-

ши!»

20.45  «Больше, чем любовь». 
С. Королев (*).

21.30  «Абсолютный слух». 
22.10 ▼ «Медичи. Повелители 

Флоренции» (18+).
23.10  «Письма из провинции».
00.00  «Что скрывают зеркала». 

Док. фильм.
02.45  Цвет времени. 

05.00 → 11.05, 21.05 «Прав!Да?» 
(12+).

05.55 → 12.05, 23.25 «Большая 
страна» (12+).

06.25 → 15.45 «Гора самоцветов. 
Жихарка». М/ф.

06.35  «Гора самоцветов. Заяц-
слуга». М/ф.

06.55  «Служу Отчизне» (12+).

07.25 → 10.50, 22.25, 23.50 «Ак-
тивная среда» (12+).

07.30 → 22.35 Док. фильм «Капи-
тан Кук». «Прочь домы-
слы» (12+).

08.30 → 15.15, 04.30 «Календарь» 
(12+).

09.00 → 10.05, 16.05, 17.05
 ▼ «Второе дыхание» (16+).

10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 21.00 Но-
вости.

12.30  Док. фильм «Подвиг во-
енный — подвиг спор-
тивный». Фильм 9-й. 

                        «Николай Сологубов» 
(12+).

13.20 → 18.00, 00.00 Информаци-
онная программа 
«ОТРажение».

22.00  «Моя история». И. Обол-
дина (12+).

04.05  «Гамбургский счет» 
(12+).

01.00 «Убойная сила».

02.00 «Каменская».

13.35 «Мой герой. Роза Хайруллина».

09.00 «Мухтар. Новый след». 17.15 «ДНК».

08.30  «Календарь».

21.30 «Гадалка».

23.20 «Вечер с В. Соловьёвым».

15.05  «Анна-детективъ».

18.10 «Морские дьяволы». 02.00 «Дачный ответ».

09.00 «Второе дыхание». 

14.45 «Кто против?».  11.25 Вести.

11.45 «Судьба человека».09.00  Вести.



> 21
21 февраля 2019——Четверг № 39 (7797) WWW.RG.RU

 пятница 1 марта

 четверг 28 февраля
▼  сериал   ●  фильм

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 03.00 Новости.
09.25  «Сегодня 28 февраля. 

День начинается» (6+).
09.55  «Модный приговор» 

(6+).
10.55  «Жить здорово!» (16+).

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15 → 17.00, 18.25 «Время по-
кажет» (16+).

14.00  «Наши люди» с Ю. Мень-
шовой (16+).

15.15 → 03.55 «Давай поженим-
ся!» (16+).

16.00 → 03.05 «Мужское / Жен-
ское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.50  «На самом деле» (16+).
19.50  «Пусть говорят» (16+).
21.00  «Время».
21.30 ▼ «Гадалка» (S) (16+).
22.30  «Большая игра» (12+).

23.30  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.00  «На ночь глядя» (16+).
01.00 ▼ «Убойная сила» (S) 

(16+).

05.00 → 09.25 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 20.00 Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.25 → 14.25, 17.00, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.45  «Судьба человека с Бори-

сом Корчевниковым» 
(12+).

12.50 → 18.50 «60 Минут». Ток-
шоу (12+).

14.45  «Кто против?» Ток-шоу.
17.25  «Андрей Малахов. Пря-

мой эфир» (16+).
21.00 ▼ «Склифосовский» (12+).
23.20  «Вечер с Владимиром 

Соловьёвым» (12+).
02.00 ▼ «Каменская» (16+).

06.00  «Настроение».
08.00  «Доктор И...» (16+).
08.35 ● «Без срока давности» 

(12+).
10.35  «Сергей Никоненко. О, 

счастливчик!» 
Док. фильм (12+).

11.30 → 14.30, 19.40, 22.00 Собы-
тия.

11.50 ● «Чисто английское убий-
ство» (12+).

13.35  «Мой герой. Людмила 
Гаврилова» (12+).

14.50  Город новостей.
15.05 → 02.15
 ▼ «Анна-детективъ» (12+).
16.55  «Естественный отбор» 

(12+).

17.40 ▼ «Бабье лето» (16+).
20.00  Петровка, 38 (16+).
20.20  «Право голоса» (16+).
22.30  «10 самых... Ранние смер-

ти звезд» (16+).
23.05  «Разлучники и разлучни-

цы. Как уводили люби-
мых». Док. фильм (12+).

00.00  События. 25-й час.

00.35  «Прощание. Виктория 
и Галина Брежневы» 
(16+).

01.25  «Тайна агента 007». 
Док. фильм (12+).

03.55 ▼ «Сыщики районного 
масштаба-2» (12+).

05.30  «Большое кино... А зори 
здесь тихие» (12+).

05.10 → 06.05, 07.05, 08.05
 ▼ «Лесник» (16+).
06.00 → 07.00, 08.00, 10.00, 

13.00, 16.00, 19.00, 
23.00 Сегодня.

09.00 ▼ «Мухтар. Новый след» 
(16+).

10.20 ● «Морские дьяволы. 
Смерч» (16+).

13.25  Обзор. Чрезвычайное 
происшествие.

14.00 → 16.30 «Место встречи».
17.15  «ДНК» (16+).
18.10 → 19.40
 ● «Морские дьяволы. Рубе-

жи Родины» (16+).
21.00 ▼ «Пять минут тишины. 

Возвращение» (12+).

23.15 ▼ «Мужские каникулы» 
(16+).

00.15  «Место встречи» (16+).
02.00  «НашПотребНадзор» 

(16+).
02.50 ▼ «Завещание Ленина» 

(12+).
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06.30 → 07.00, 07.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40 Но-
вости культуры.

06.35  «Пешком...» 
07.05 → 20.05 «Правила жизни».
07.35 → 12.10, 18.30 Мировые со-

кровища.
07.55 ▼ «Сита и Рама» (*).
08.35  Дороги старых мастеров. 

08.50 → 16.25
 ● «Каникулы Кроша».
10.15  «Наблюдатель».
11.10 → 01.20 ХХ Век. «Утренняя 

почта». Ведущие А. Шир-
виндт и М. Державин. 
1984, 1987.

12.30 → 18.45, 00.40 «Игра в би-
сер» с И. Волгиным.

13.10  «Первые в мире». 
Док. сериал.

13.30  «Абсолютный слух». 
14.15  «Дом полярников». 

Док. фильм.
15.10  Пряничный домик. «По-

ющая глина» (*).
15.40  «2 Верник 2».

17.35  В. Гергиев и Мюнхенский 
симфонический ор-
кестр. 

19.45  Главная роль.
20.30  «Спокойной ночи, малы-

ши!»
20.45  «Маленькие роли Боль-

шого артиста. Алексей 
Смирнов» (*).

21.30  «Энигма. Лукас Барвин-
ски-Браун».

22.10 ▼ «Медичи. Повелители 
Флоренции» (18+).

23.10  «Письма из провинции». 
00.00  Черные дыры. Белые пят-

на.
02.15  «Борис и Ольга из города 

Солнца». Док. фильм (*).

05.00 → 11.05, 21.05 «Прав!Да?» 
05.55 → 12.05, 23.25 «Большая 

страна» (12+).
06.25  «Гора самоцветов. Как 

помирились солнце 
и луна». М/ф.

06.35  «Гора самоцветов. Сол-
датская песня». М/ф.

06.55  «Дом «Э» (12+).

07.25 → 10.50, 22.25, 23.50 «Ак-
тивная среда» (12+).

07.30 → 22.35 Док. фильм «Капи-
тан Кук». «Северо-за-
падный проход» (12+).

08.30 → 15.15, 04.30 «Календарь» 
(12+).

09.00 → 10.05, 16.05, 17.05
 ▼ «Второе дыхание» (16+).

10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 21.00 Но-
вости.

12.30  Док. фильм «Подвиг во-
енный — подвиг спор-
тивный». Фильм 
10-й «Сергей Щерба-
ков» (12+).

13.20 → 18.00, 00.00 Информаци-
онная программа 

                       «ОТРажение».
15.45  «Гора Самоцветов. Заяц-

слуга». М/ф.
22.00  «Гамбургский счет».
04.05  «Вспомнить всё». Про-

грамма Л. Млечина 
(12+).

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00  Новости.
09.25  «Сегодня 1 марта. День 

начинается» (6+).
09.55  «Модный приговор» 

(6+).
10.55  «Жить здорово!» (16+).

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15 → 17.00, 18.25 «Время по-
кажет» (16+).

14.00  «Наши люди» с Ю. Мень-
шовой (16+).

15.15 → 04.45 «Давай поженим-
ся!» (16+).

16.00 → 03.55 «Мужское / Жен-
ское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.50  «Человек и закон» 
с А. Пимановым (16+).

19.55  «Поле чудес» (16+).
21.00  «Время».

21.30  «Голос. Дети». Новый се-
зон (S).

23.15  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.10  «Я — Хит Леджер». 
Док. фильм (S) (12+).

01.55 ● «Побеждай!» (S) (16+).

05.00 → 09.25 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 20.00 Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.25 → 14.25, 17.00, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.45  «Судьба человека с Бори-

сом Корчевниковым» 
(12+).

12.50 → 18.50 «60 Минут». Ток-
шоу (12+).

14.45  «Кто против?» Ток-шоу.
17.25  «Андрей Малахов. Пря-

мой эфир» (16+).
21.00  «Юморина» (16+).
23.40  «Выход в люди» (12+).
00.55 ● «Один-единственный 

и навсегда» (12+).

06.00  «Настроение».
08.00  «Леонид Филатов. Выс-

ший пилотаж». 
Док. фильм (12+).

08.50 → 11.50
 ● «Жемчужная свадьба» 

(12+).
11.30 → 14.30, 19.40 События.

12.55 → 15.05
 ● «Шахматная королева» 

(12+).
14.50  Город новостей.
17.35 ● «Разные судьбы» (12+).
20.05 ● «Северное сияние. Сле-

ды смерти» (12+).
22.00  «В центре событий» 

с А. Прохоровой.

23.10  Г. Тарханова в программе 
«Жена. История любви» 
(16+).

00.40 ● «Фантомас против Скот-
ленд-Ярда» (12+).

02.40  Петровка, 38 (16+).
02.55 ● «Жених напрокат» (16+).
05.05  «Смех с доставкой 

на дом» (12+).

05.00 → 06.05, 07.05, 08.05
 ▼ «Лесник» (16+).
06.00 → 07.00, 08.00, 10.00, 

13.00, 16.00, 19.00 Се-
годня.

09.00 ▼ «Мухтар. Новый след» 
(16+).

10.20 ● «Морские дьяволы. 
Смерч» (16+).

13.25  Обзор. Чрезвычайное 
происшествие.

14.00 → 16.30 «Место встречи».
17.15  «ДНК» (16+).
18.10  «Жди меня» (12+).
19.35 ▼ «Пять минут тишины. 

Возвращение» (12+).
23.50  «ЧП. Расследование» 

(16+).

00.25  «Захар Прилепин. Уроки 
русского» (12+).

00.55  «Мы и наука. Наука 
и мы» (12+).

01.55  «Место встречи» (16+).
03.50  «Судебный детектив» 

(16+).

П
Е

Р
В

Ы
Й

 К
А

Н
А

Л
Р

О
С

С
И

Я
 1

Т
В

 Ц
Е

Н
Т

Р
Н

Т
В

Р
О

С
С

И
Я

 К
О

Т
Р

06.30 → 07.00, 07.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.00 Но-
вости культуры.

06.35  «Пешком...» Москва ста-
рообрядческая.

07.05  «Правила жизни».
07.35  Мировые сокровища.
07.50 ▼ «Сита и Рама» (*).

08.35 → 16.20
 ● «Шестнадцатая весна».
10.20  «Леонид Утесов. Есть 

у песни тайна...» 
Док. фильм.

11.10 ● «Веселые ребята».
12.40  «Что скрывают зеркала». 

Док. фильм.

13.20  Дороги старых мастеров. 
«Гончарный круг».

13.30  Черные дыры. Белые пят-
на.

14.15  «Борис и Ольга из города 
Солнца». Док. фильм.

15.10  «Письма из провинции». 
Рязань (*).

15.35  «Энигма. Лукас Барвин-
ски-Браун».

17.45  В. Гергиев и Симфониче-
ский оркестр Мариин-
ского театра.

19.00  Смехоностальгия.
19.45 → 02.00 «Искатели»  (*).
20.30  К юбилею А. Сигаловой. 

«Линия жизни» (*).

21.25 ● «Очередной рейс» (*).
23.20  «2 Верник 2».
00.15 ● «Никаких детей!» (12+).
02.45  «Путешествие муравья». 

М/ф (*).

05.00 → 11.05, 21.05 «За дело!» 
(12+).

05.55 → 12.05, 22.55 «Большая 
страна» (12+).

06.30 → 23.20
 ● «Подарок одинокой жен-

щине» (12+).
07.45 → 10.50, 22.45 «Активная 

среда» (12+).

07.55  «Вспомнить всё». Про-
грамма Л. Млечина 
(12+).

08.30 → 15.15 «Календарь» (12+).
09.00 → 10.05, 16.05, 17.05
 ▼ «Сыщики» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 

16.00, 17.00, 21.00 Но-
вости.

12.30  Док. фильм «Подвиг во-
енный — подвиг спор-
тивный». Фильм 
11-й «Николай Коро-
лев» (12+).

13.20 → 18.00, 00.40 Информаци-
онная программа 

                        «ОТРажение».

15.45  «Гора Самоцветов. Как 
помирились солнце 
и луна». М/ф.

22.00 → 04.45 «Культурный об-
мен». О. Басилашвили 
(12+).

23.30 «Вечерний Ургант».

21.00 «Склифосовский».

08.35 «Без срока давности».

02.50 «Завещание Ленина».

05.55  «Большая страна».

00.10 «Я — Хит Леджер».

17.25 «Прямой эфир». 23.40 «Выход в люди».

12.55  «Шахматная королева». 23.10  «Жена. История любви». 

00.25 «Захар Прилепин».

06.30  «Подарок одинокой женщине». 

05.00 «Лесник».

00.55 «Один-единственный и навсегда». 

23.15 «Мужские каникулы».

12.50  «60 Минут». 05.00  «Утро России».
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 cуббота 2 марта
▼  сериал   ●  фильм

 воскресенье 3 марта

06.00  Новости.
06.10 ● «Тот самый Мюнхгау-

зен».
08.10  «Играй, гармонь люби-

мая!» (12+).
09.00  «Умницы и умники» 

(12+).
09.45  «Слово пастыря».

10.00 → 12.00 Новости (с субти-
трами).

10.15  «Михаил Пореченков. 
Обаятельный хулиган» 
(12+).

11.10  «Теория заговора» (16+).
12.15  «Идеальный ремонт» 

(6+).
13.25  «Живая жизнь» (12+).

16.15  Церемония открытия 
зимней Универсиа-
ды-2019 (S).

19.10 → 21.20 «Сегодня вечером» 
(16+).

21.00  «Время».
22.40  Футбол. Чемпионат Ис-

пании. «Реал Мадрид» - 
«Барселона» (S).

00.40 ● «Прекращение огня» (S) 
(16+).

02.40 ● «Скандальный днев-
ник» (S) (16+).

04.25  «Давай поженимся!» 
(16+).

05.15  «Контрольная закупка» 
(6+).

05.00  «Утро России. Суббота».
08.40  Местное время. Суббота.
09.20  «Пятеро на одного».
10.10  «Сто к одному». Телеиг-

ра.
11.00  Вести.
11.20  Вести. Местное время.
11.40 ● «Осторожно! Вход разре-

шен» (12+).

13.40 ● «Любить и верить» 
(12+).

17.30  «Привет, Андрей!» Ве-
чернее шоу А. Малахова.

20.00  Вести в субботу.
20.45  «Один в один. Народный 

сезон» (12+).
23.15 ● «Акушерка» (12+).
03.35  «Выход в люди» (12+).

06.05  Марш-бросок (12+).
06.40  АБВГДейка.
07.10 ● «Баллада о доблестном 

рыцаре Айвенго» (12+).
09.05  Православная энцикло-

педия (6+).
09.30 ● «Любовь со всеми оста-

новками» (12+).
11.30 → 14.30, 23.40 События.

11.45 ● «Внимание! Всем по-
стам...»

13.20 → 14.45
 ● «Отель последней на- 

дежды» (12+).
17.20 ● «Вернись в Сорренто».
21.00  «Постскриптум» 

с А. Пушковым.
22.10  «Право знать!» Ток-шоу.

23.55  «Право голоса» (16+).
03.05  «Прибалтика. Изобра-

жая жертву». Специаль-
ный репортаж (16+).

03.35  «90-е. «Пудель» с манда-
том» (16+).

04.25  «Прощание. Трус, Балбес 
и Бывалый» (16+).

05.15  Линия защиты (16+).

04.50  «ЧП. Расследование» 
(16+).

05.20 → 01.50
 ● «Трио» (16+).
07.25  Смотр.
08.00 → 10.00, 16.00 Сегодня.
08.20  «Зарядись удачей!» Лоте-

рейное шоу (12+).

09.25  «Готовим с Алексеем Зи-
миным».

10.20  Главная дорога (16+).
11.00  «Еда живая и мертвая».
12.00  Квартирный вопрос.
13.00  «Поедем, поедим!»
14.00  «Крутая история» 

с Т. Митковой. И. Крутой 
(12+).

15.00  Своя игра.
16.20  «Однажды...» (16+).
17.00  «Секрет на миллион». 

Н. Цискаридзе (16+).
19.00  «Центральное телевиде-

ние» с В. Такменевым.
20.40  «Звезды сошлись» (16+).
22.15  Ты не поверишь! (16+).

23.20  «Международная 
пилорама» с Т. Кеосая-
ном (18+).

00.15  «Квартирник НТВ у Мар-
гулиса». Группа Zdob 
si Zdub (16+).

01.20  «Фоменко фейк» (16+).
04.00  «Таинственная Россия» 

(16+).
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06.30  Библейский сюжет.
07.05  «Приключения волшеб-

ного глобуса, или Про-
делки ведьмы». «Паро-
возик из Ромашкова». 
М/ф.

08.25 ▼ «Сита и Рама» (*).
10.00  Телескоп.
10.30 ● «Очередной рейс» (*).

12.05  Земля людей. «Нымыла-
ны. Пленники моря» (*).

12.30 → 01.05 «Морские гиганты 
Азорских островов». 
Док. фильм (*).

13.25  «Пятое измерение». Ав-
торская программа 
И. Антоновой (*).

14.00  Юбилей И. Богачевой. 
«Линия жизни» (*).

14.55 ● «Мой любимый клоун» 
(12+) (*).

16.20  «Больше, чем любовь». 
С. Королев (*).

17.05  «Энциклопедия зага-
док». Док. сериал (*).

17.35 ● «Дело № 306» (12+) (*).
18.50  «Театр Валентины Токар-

ской. История одной 
удивительной судьбы». 
Док. фильм (*).

21.00  «Агора». Ток-шоу 
с М. Швыдким.

22.00  «Мифы и монстры». 
Док. сериал (*).

22.45  Клуб 37.
23.40 ● «Удар и ответ».
02.00  «Искатели».
02.45  «Брэк!» М/ф (*).

05.35 ● «Небо со мной» (16+).
07.15 → 12.00 «Прекрасный полк. 

Маша». Док. фильм 
(12+).

08.00  «Служу Отчизне» (12+).
08.30  «Среда обитания» (12+).
08.40  «От прав к возможно-

стям» (12+).

08.55  «За дело!» (12+).
09.50 → 03.40 «Конёк-Горбунок». 

М/ф.
10.45  «Домашние животные 

с Григорием Манёвым» 
(12+).

11.10 → 19.20 «Культурный об-
мен». О. Басилашвили 
(12+).

12.45  «Гербы России. Герб Пе-
реславля-Залесского». 
Док. фильм (6+).

13.00 → 15.00, 19.00 Новости.
13.05 → 15.05
 ▼ «Жуков» (12+).
16.40  «Большая наука» (12+).
17.05  «Новости Совета Феде-

рации» (12+).

17.20  «Дом «Э» (12+).
17.45 → 02.30
 ● «Подарок одинокой жен-

щине» (12+).
20.05 ● «Бум 2» (16+).
21.55  «Звук». Группа «Pep-

See» (12+).
22.50 ● «Балалайкин и К».

01.05 ● «Пиры Валтасара, или 
Ночь со Сталиным» 
(12+).

04.35  «Моя история». И. Обол-
дина (12+).

06.00  Новости.
06.10 ● «Тот самый Мюнхгау-

зен».
07.45  «Часовой» (S) (12+).
08.15  «Здоровье» (16+).
09.20  «Непутевые заметки» 

с Дм. Крыловым (12+).
10.00 → 12.00 Новости (с субти-

трами).

10.15  Ж. Бадоева в новом про-
екте-путешествии 
«Жизнь других» (S) 
(12+).

11.15 → 12.15 «Большой белый 
танец». Док. фильм 
В. Пельша (12+).

13.00 ● «Белая ночь, нежная 
ночь...» (S) (16+).

15.00  «Леонид Гайдай. Брилли-
антовый вы наш!» (12+).

15.55  «Главная роль» (S) (12+).
17.25  «Три аккорда» (S) (16+).
19.25  «Лучше всех!» (S).
21.00  «Толстой. Воскресенье».
22.30  «Клуб Веселых и Наход-

чивых». Высшая лига (S) 
(16+).

00.45 ● «Подальше от тебя» (S) 
(16+).

03.15  «Мужское / Женское» 
(16+).

04.05  «Контрольная закупка» 
(6+).

04.40 ▼ «Сваты» (12+).
06.40  «Сам себе режиссёр».
07.30  «Смехопанорама» 

Е. Петросяна.
08.00  Утренняя почта.
08.40  Местное время. Воскре-

сенье.
09.20  «Когда все дома с Тиму-

ром Кизяковым».

10.10  «Сто к одному». Телеиг-
ра.

11.00  Вести.
11.20 → 01.50 «Далекие близкие» 

с Б. Корчевниковым.
12.55  «Смеяться разрешает-

ся». Юмористическая 
программа.

16.00 ● «В плену у лжи» (12+).

20.00  Вести недели.
22.00  Москва. Кремль. Путин.
22.40  «Воскресный вечер 

с Владимиром Соловье-
вым» (12+).

00.50  «Дежурный по стране». 
М. Жванецкий.

03.25 ▼ «Пыльная работа» (16+).

05.50 ● «Таможня» (12+).
07.20  «Фактор жизни» (12+).
07.50 ● «Фантомас против Скот-

ленд-Ярда» (12+).
09.50  «Лариса Лужина. За все 

надо платить...» 
Док. фильм (12+).

10.40  «Спасите, я не умею го-
товить!» (12+).

11.30 → 00.05 События.
11.45 ● «Разные судьбы» (12+).
13.50 → 04.55 «Смех с доставкой 

на дом» (12+).
14.30  Московская неделя.
15.00  «Хроники московского 

быта. Битые жены» 
(12+).

15.55  «90-е. Шуба» (16+).

16.45  «Прощание. Евгений 
Осин» (16+).

17.35 ● «Крылья» (12+).
21.15 → 00.25
 ● «Шаг в бездну» (12+).
01.20 ● «Северное сияние. Сле-

ды смерти» (12+).
03.10  Петровка, 38 (16+).
03.20  «С понтом по жизни».

04.45  «Звезды сошлись» (16+).
06.20  «Центральное телевиде-

ние» (16+).
08.00 → 10.00, 16.00 Сегодня.
08.20  Их нравы.
08.35  «Кто в доме хозяин?» 

(12+).
09.25  Едим дома.
10.20  «Первая передача» (16+).

11.00  «Чудо техники» (12+).
11.55  «Дачный ответ».
13.00  «НашПотребНадзор» 

(16+).
14.00  «У нас выигрывают!» Ло-

терейное шоу (12+).
15.00  Своя игра.
16.20  Следствие вели... (16+).

18.00  «Новые русские сенса-
ции» (16+).

19.00  «Итоги недели» с И. Зей-
наловой.

20.10 ● «Черный пес» (12+).
00.00  «Брэйн ринг» (12+).
01.00 ● «Реквием для свидетеля» 

(16+).
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06.30  «Стёпа-моряк». «Тайна 
третьей планеты». М/ф.

08.00 ▼ «Сита и Рама» (*).
09.30  «Обыкновенный концерт 

с Эдуардом Эфировым».
10.00  «Мы — грамотеи!» Теле-

игра для школьников.
10.40 ● «Дело № 306» (12+) (*).

11.55  Кино о кино. «Дело № 
306. Рождение детекти-
ва». Док. фильм 
(12+) (*).

12.40  «Письма из провинции». 
Рязань (*).

13.10 → 01.30 Диалоги о живот-
ных. Лоро Парк. Тенери-
фе (*).

13.50  «Маленькие секреты ве-
ликих картин». Док. се-
риал (*).

14.20  «Человек с Луны. Нико-
лай Миклухо-Маклай». 
Док. фильм.

14.55 ● Фильм «Удар и ответ».
16.20 → 02.10 «Искатели».

17.05  «Пешком». Московский 
государственный уни-
верситет (*).

17.35  «Ближний круг Марка 
Захарова».

18.30  100-летие А. Фатьянова. 
«Романтика романса».

19.30  Новости культуры 
с В. Флярковским.

20.10 ● «Время для размышле-
ний» (*).

21.15  «Белая студия».
22.00  «Шедевры мирового му-

зыкального театра». На-
циональный балет Ни-
дерландов.

00.05 ● «Мой любимый клоун» 
(12+) (*).

05.05 ● «Балалайкин и К».
07.15 → 11.40 «Прекрасный полк. 

Софья». Док. фильм 
(12+).

07.55 → 03.40 «Звук». Группа 
«Pep-See» (12+).

08.45  «Медосмотр» (12+).
08.55 ● «Бум 2» (16+).

10.45  «Домашние животные 
с Григорием Манёвым» 
(12+).

11.10 → 19.45 «Моя история». 
И. Оболдина (12+).

12.20  «Гамбургский счёт» 
(12+).

12.45 → 13.05, 15.05
 ▼ «Второе дыхание» (16+).

13.00 → 15.00 Новости.
16.30  «Фигура речи» (12+).
17.00 → 00.20
 ● «Небо со мной» (16+).
18.30  «Вспомнить всё». Про-

грамма Л. Млечина 
(12+).

19.00  → 23.35 «ОТРажение неде-
ли».

20.10 ▼ «Сыщики» (12+).
22.05 ● «Пиры Валтасара, или 

Ночь со Сталиным» 
(12+).  

01.55 ● «Вражьи тропы».
04.30  «Календарь» (12+).

00.40 «Прекращение огня».

23.15 «Акушерка».

17.20 «Вернись в Сорренто».

00.15 «Квартирник НТВ у Маргулиса». 

11.15 «Большой белый танец». 

16.00 «В плену у лжи». 03.25 «Пыльная работа».

11.45 «Разные судьбы».

01.00 «Реквием для свидетеля».

17.00 «Небо со мной».

09.50 «  За все надо платить...». 

20.10 «Черный пес».

11.45 «Внимание! Всем постам...».

20.45 «Один в один». 13.40 «Любить и верить».
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ХОББИ

 Cергей Бабкин

С московских кухонь пахнет уже не только 
борщом и капустой — горожане постепенно 
переходят на сыр собственного производст-
ва. Прямо на плите варят качотту, маасдам и 
даже тет-де-муан. Получается не хуже санк-
ционки! А кое-кто из домашних сыроваров 
выходит на собственный бизнес. 

Из магазина — «резина»
Вот это самый весомый аргумент домаш-

него сыровара-москвича. Им, например, ру-
ководствовалась Марина Дмитриенко, мо-
лочная кудесница с Ленинградского шоссе. 
То, что магазинный сыр порой действитель-
но «резиновый», — полбеды. Марина больше 
негодовала из-за надписей на упаковках: 
ароматизаторы, эмульгаторы, загустите-
ли... Меж тем для домашнего сыра ничего 
этого не требуется. «Нужны качественное 
молоко, закваска, свертывающий фермент, 
соль, — перечислила Марина основные ин-
гредиенты. — Молоко лучше брать у ферме-
ров. Мне привозят из Подмосковья по 70 ру-
блей за литр». 

Сыр Марина варит на своей кухне в обыч-
ной 20-литровой кастрюле. Творить шедев-
ры помогает пищевой термометр. У мастера 
с Ленинградки все рассчитано до градуса. 
Сначала нагреваем молоко до 35. Добавля-
ем молокосвертывающий фермент и заква-
ску. Перемешиваем, немного ждем и только 
потом прибавляем градус до 42. Проходит 
еще какое-то время, и сырная масса разде-
ляется на «зерно» и сыворотку. У хорошей 
хозяйки ничто не пропадет. Марина из нее 
готовит сыр, и это не только традиционный 
вариант — рикотта, еще может получиться 
зигер кейзе с красным вином и провански-
ми травами, а также ароматный коричне-
вый сыр брюност. Переливаем нашу заго-
товку в кастрюлю через марлю — остается 
то самое зерно, из которого потом получит-
ся сыр. Продукт солим, можно добавить зе-
лени, чеснока — каждый сыровар сам себе 
дизайнер-кулинар. Вот он, молодой домаш-
ний сыр! Есть его, правда, еще не стоит. Его 
определяем под пресс (например под боль-
шую банку с водой), а после пресса — в холо-
дильник. Дальше хороший продукт, как ко-
ньяк, выдерживается. Через три дня будет 

готов мягкий сыр наподобие адыгейского. А 
через месяц, глядишь, получится россий-
ский — с дырочками.

Но холодильник Марины заполнен гора-
здо более солидными сортами. Там ждут 
своего часа маасдам, качотта, тет-де-муан, 
адамер, моцарелла, бофор... А буквально на 
днях москвичка приготовила белпер кнол-
ле — твердый швейцарский сыр, внешне по-
хожий чем-то на картошку... 

А когда Марина скинула мне в WhatsApp 
другие свои молочные произведения, я, в 
общем-то, к сыру абсолютно равнодушный, 
тоже решил попробовать приготовить дома 
хотя бы адыгейский. Он, конечно, не особо 
получился с первого раза, но если потрени-
роваться!

Довариться до Европы
С такого же дилетантского адыгейского 

начинал свою карьеру еще один домашний 
сыровар — Алексей Смольников. Сам про-
цесс так увлек, что Алексей уже не мог оста-
новиться! «Дело пошло, когда начались все 
эти разговоры о санкциях, — рассказал он 
«РГ». — И потом очень помог пример наших 
фермеров, которые прославились на сырах. 
Тот же Олег Сирота, например! Или тот же 
Алексей Андреев — он удивил своим искус-
ством всю Европу, его даже приняли в Ме-
ждународную гильдию сыроваров».

Алексей Смольников поначалу варил 
сыры для себя, но потом создал группу 
«ВКонтакте». И что вы думаете: пошел кли-
ент! Алексей считает, что дома можно де-
лать практически любой продукт (смотрите 
нашу инфографику). «А что? Те же европей-
цы готовят их у себя на кухнях, на мини-сы-
роварнях, — говорит наш собеседник. — 
Правда, скопировать все «их» сыры не полу-
чится, да и не стоит этого делать». У Алексея 
среди клиентов и вправду появились люди, 
не раз евшие санкционку за границей. До-
шло до того, что Алексей решил перевести 
хобби в разряд бизнеса. Просто пока жаль 
оставлять основную работу, кредиты надо 
платить... А так — решимость изменить 
жизнь (причем не только свою!) у него есть. 

«Недавно ездил в центр сертификации и 
узнал, что нужно для создания сырного 
бизнеса, — говорит Алексей. — Целый пакет 
документов и лабораторных исследова-
ний». Уже в этом месяце Смольников будет 
оформляться как ИП. А может, и крестьян-
ско-фермерское хозяйство создаст. «Я живу 
за городом, у меня там мини-сыроварня, 

сам ее построил, — делится Алексей. — Мо-
жет, и магазин собственный открою!» 

Пятерка для начала
Начать сырное творчество может каж-

дый из нас хоть сию минуту. Какого-то до-
рогого оборудования для этого не требует-
ся, рассказала «РГ» создатель портала 
«Сырный дом» Юлия Хомякова. «Ни доро-
гущая сыроварня, ни мультиварка по боль-
шому счету начинающему не нужна, — гово-
рит она. — Достаточно хорошей нержавею-

щей кастрюли хотя бы литров на пять». Хо-
рошо бы обзавестись и формами для сыра: 
хотите — сами делайте, хотите — покупайте. 
Юлия также советует приобрести пресс — 
он нужен для приготовления большинства 
твердых и полутвердых сортов. 

Когда вы совсем втянетесь в процесс, для 
домашнего сыра может потребоваться и от-
дельный холодильник. Купите и пищевой 
термометр — от правильной температуры 
зависит сырный успех. Хорошего сыровара-
самоучку отличает оборудование: оно у 
него свое, самодельное. Юлия, например, 
сама делала прессы под разные виды сыра. 

Сырреализм
Моцареллу, качотту и маасдам начали варить на обычных кухнях

Блинные дни
Масленицу в Москве отметят 
на 15 фестивальных площадках

ФЕСТИВАЛЬ «Московская Масленица» в этом году пройдет с 1 по 10 марта сразу на 15 пло-
щадках в центре города и на окраинах. Как рассказали в оргкомитете, на этот раз особенно-
стью праздника будет обилие кулинарных школ — под руководством опытных поваров мож-
но будет научиться готовить самые разные блины, от классических до оригинальных по 
старинным рецептам. Подробности можно посмотреть на сайте moscowseasons.com. 

КОШЕЛЕК

Широким спросом в Москве и ряде других ре-
гионов пользуются мини-сыроварни — огром-
ные котлы с водоотводящими трубками, элек-
тронными термометрами, ножами, форма-
ми... Словом, со всем, что нужно сыровару. 
Доставляются они в основном на заказ, стоят, 
как правило, от 20 до 105 тыс. руб. Но это уже 
техника для промышленников и сырных эсте-
тов. Простая, но вместительная «сырная» ка-
стрюля из нержавейки обойдется в тех же ин-
тернет-магазинах гораздо дешевле — в 6—14 
тыс. руб. 

Некоторые сыроделы привлекают к готовке и 
своих детей. Процесс увлекательный, затягивает 
помощнее робототехники и игровых приставок!
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Домашний сыр украсит и субботний семейный 
завтрак, и праздничный ужин для компании 
близких и друзей. 
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НАУКА

 Иван Пышечкин 

В столице есть несколько астроно-
мических кружков, где дети  не 
только научатся отличать Сириус 
от Альдебарана, а смогут и сами  
открыть новые звезды и даже обна-
ружить опасные астероиды. Кор-
респондент «РГ» пообщался с юны-
ми первооткрывателями и подсчи-
тал, во сколько обойдется начина-
ющим астрономам простейший 
«набор звездочета».

Новая сверхновая 
Этой зимой в сводках мировых 

новостей прогремела группа мо-
сковских школьников — воспитан-
ников кружка «Практическая ас-
трофизика» в центре «На Дон-
ской» образовательного комплек-
са «Воробьевы горы». Ребята само-
стоятельно открыли сверхновую 
звезду, которая находится на рас-
стоянии около 300 млн световых 
лет от Земли. Кто-то наверняка 
скажет, что им, наверное,  просто 
повезло. Но это не совсем так. Вме-
сте со своим наставником, извест-
ным российским астрономом Де-
нисом Денисенко, школьники раз-
работали сложную тактику пои-
сков. «По статистике, в спираль-
ной галактике вроде нашего Млеч-
ного Пути раз в 30 лет должна 
вспыхивать сверхновая. Если сни-
мать поле, где сразу 30 галактик, 
то велика вероятность сделать от-
крытие», — рассказал «РГ» Дени-
сенко. По его словам, сейчас в Ав-
стралии и Южной Африке откры-
вают сравнительно небольшое ко-
личество звезд. Поэтому их там 
никто и не ищет, а они решили по-
искать — испытать удачу.  Тем бо-
лее что для этого не нужно было и 
ехать куда-то. Достаточно было 
заказать съемку определенного 
участка неба через специальный 
сервис, к которому подключены 
десятки телескопов в разных ча-
стях света. То есть ввести коорди-
наты и получить снимок (в данном 
случае воспользовались телеско-
пом в Австралии). Главное, чтобы 
прибор не был занят другими ас-
трономами, которые могут ди-
станционно к нему подключиться. 

Главная работа началась потом. 

В распоряжении кружка оказа-
лось два снимка — один свежий де-
кабрьский и другой, более ран-
ний, сделанный в марте. Далее 
вступила в силу игра в «Найди 10 
отличий». «Если есть хотя бы  одно 
отличие, значит,  скорее всего, 
найден новый астрономический 
объект, — объяснил «РГ» препода-
ватель.  — Чтобы не пропустить 
его, снимки прочесывали «змей-
кой» — изображение с телескопа 
та кое большое, что це ликом 
просто не помещается на экране, 
поэтому  проверяли по частям». 

Самым глазастым оказался де-
вятилетний  Диего Фернандес Ор-
тис. «Я первый заметил новый 
блеск — это оказалась сверхно-
вая», — с гордостью говорит юный 
астроном, который своим откры-
тием побил мировой рекорд, рань-
ше принадлежавший ребятам из 
Канады. Теперь Диего мечтает от-
крыть астероид или комету,  а по-
том — вообще новую галактику. В 
будущем же планирует работать в 
Чили на телескопе VLT (Very Large 
Telescope) — самом мощном из су-
ществующих на Земле. Благо про-
блем с адаптацией у него не воз-
никнет: мама у Диего русская, а 
отец — испанец, и  мальчик свобод-
но говорит по-испански. 

Досадно, но именем астронома 
звезду все-таки не назвали. Когда 
открытие зафиксировали в Ме-
ждународном астрономическом 
союзе, о нем сразу сообщили на 
сервер университета имени Вейц-
мана в Израиле, который присваи-
вает имена сверхновым. Бездуш-
ная программа нарекла звезду 
п роза и ческ и м обозначен ием 
«2018-JGQ». Зато она оказалась в 
числе 300 самых ярких из откры-
тых в 2018 году. Так что мальчиш-
ки звезду буквально «увели» из-
под носа у астрономов и обсерва-
торий с мировыми именами.

Москва звездная 
Центр «На Донской» — далеко не 

единственное место в столице, где 
можно научиться азам астроно-
мии. Например, в московском пла-
нетарии для школьников практи-
чески всех возрастов проводится 
цикл лекций «Звездные уроки». 
Ученики 3—4-х классов здесь  мо-
гут больше узнать о роли, строе-
нии и физических свойствах Сол-
нца, познакомиться с картой 
звездного неба, базовыми харак-
теристиками звезд и даже послу-
шать мифы о различных созвезди-
ях. Ребятам постарше (5 — 6-й 
класс)  расскажут об истории от-

крытия Солнечной системы, о 
том, как видели Вселенную наши 
предки, а также о метеоритах, 
астероидах и кометах. Школьники  
7—8-х классов могут прослушать 
подробные лекции о строении на-
шей системы и таких природных 
явлениях, как затмения, метео-
ритные дожди и полярные сияния. 
А для выпускников есть интере-
сный рассказ о том, какие методы 
используют астрономы для изуче-
ния Вселенной, например чем от-
личаются друг от друга и какие за-
дачи ставят перед собой  исследо-
вания в ультрафиолетовом, ин-
фракрасном и рентгеновском диа-
пазонах. Кроме того,  доступны им 
лекции и для более мла дших 
групп, но на более глубоком уров-
не. Стоимость билета — 250 ру-
блей, а сопровождающих  пускают 
бесплатно.

Еще совсем неподалеку от сто-
лицы — в подмосковной Балашихе 
— работает астрономическая шко-
ла «Вега». Ее особенность в том, 
что занятия там проводятся пря-
мо в настоящей астрономической 
обсерватории с 5-метровым купо-
лом, под которым прячется мощ-
ное оборудование — 400-миллиме-
тровый телескоп Ричи-Кретьена. 
Отсюда и научно-практическая 
направленность «Веги». Занятия 
здесь проводятся совершенно бес-
платно. Записаться в кружок мож-
но на официальном портале пра-
вительства Московской области. 

Сам себе телескоп 
Есть, конечно, и те, кто предпо-

читает один раз увидеть, чем 
услышать. Некоторые годами ко-
пят деньги на дорогостоящие теле-
скопы, чтобы своими глазами 
взглянуть на туманную Андроме-
ду или пятна галактики Сигара. 
Но профессиональные астрономы 
считают, что без специальных на-
выков наблюдения это просто вы-
брошенные средства. Тем более 
что сейчас москвичам доступны 
сервисы аренды телескопов. На-
пример, профессиональную «тру-
бу» от ведущих производителей 
(например, Meade или Celestron) 
можно взять напрокат по цене 3—4 
тысячи рублей в сутки. Этого вре-
мени вполне хватит, чтобы оце-
нить целесообразность будущей 
покупки. 

На самом деле покупать или 
брать напрокат необязательно 
именно телескоп. Для наблюдений 
любительского уровня отлично 
подходят астрономические бино-
кли — они гораздо компактнее, лег-
че и дешевле «трубок». Правда, 
если увеличение  больше 12 крат, 
то  нужен штатив — с трясущимися  
руками тщательно что-либо рас-
смотреть не получится. 

Дотянуться до звезд 
На Воробьевых горах не просто кружок астрономии — дорога к открытиям  

Экономия онлайн
Оплатить образовательные 
услуги можно без комиссии

МОСКВИЧИ до конца текущего года смогут оплачивать на портале mos.ru транспортные 
и образовательные услуги без комиссии — для этого достаточно будет провести оплату 
с карты «Мир». Сэкономить получится при записи в кружки и секции, обучении и повыше-
нии квалификации, погашении автомобильных штрафов и при пользовании другими элек-
тронными услугами. Комиссия обычно составляет 1,5 процента от суммы платежа. 

КСТАТИ

Список открытий центра «На Донской» не ограничивается одним лишь обна-
ружением сверхновой. Так, 26 января была получена телеграмма с космиче-
ского прибора MAXI, который увидел в созвездии Центавра новый рентгенов-
ский источник. Но точное положение объекта было неизвестно из-за плохого 
разрешения. Денис Денисенко и его ученики стали первыми, кто навел опти-
ческий телескоп на это неопределенное пятно. Методом блинкования они на-
шли звезду, которая оказалась достаточно далеко от указанных координат. 
Открытие также было зафиксировано астрономическим сообществом.

Ребята, посещающие кружок «Практическая астрофизика» в центре «На Донской», знают карту звездного неба как свои пять пальцев.  Звезды здесь не просто изучают, но даже открывают новые.
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Ведет кружок известный российский астроном Денис Денисенко. Он открыл десятки новых звезд, комету и астероид.
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ИДЕЯ

 Яна Шамаева, Ижевск

Небольшая IT-компания из Ижевска выпу-
стила полезный автомобильный аксессуар, 
который проецирует маршрут на лобовое 
стекло. Hudway Glass дает возможность во-
дителю не отвлекаться на спидометр или на-
вигатор и делает дорогу гораздо безопаснее, 
об этом «РГ» рассказал один из создателей 
устройства, предприниматель Иван Клабу-
ков.

Внешне аксессуар похож на подставку для 
смартфона со встроенным полупрозрачным 
стеклом. Именно оно четко отражает изо-
бражение пути с экрана телефона на лобо-
вое стекло в любых условиях освещенности: 
и днем, и ночью, и даже в туман. 

По словам бизнесмена, идею необычного 
проекта подкинул брат, который занимался 
автогонками. Ему требовалась навигация, 
чтобы он мог проверить слова неопытного 
штурмана и не попасть в аварию. Решение 
пришло неожиданно. Молодые люди ехали 

вдвоем в автомобиле, а Иван разговаривал 
по телефону. Поговорив, смартфон он поло-
жил на панель и увидел, что его экран иде-
ально отразился в лобовом стекле. 

Работа айтишников закипела. Они собра-
ли специальную панель с зеркальным отра-
жателем, на которую во время движения 
клали смартфон. 

С этим продуктом предприниматели по-
ехали на выставку в Германию и получили 
прекрасные отзывы от лидеров мирового 
авторынка. Приехав домой, с уверенностью 
решили браться за дело.

Проект оказался удачным. Сейчас у них 
уже есть усовершенствованная модель при-
бора Hudway Cast, которая позволяет 
управлять телефоном голосом и жестами. В 
эту систему можно встроить камеру ночно-
го видения. Сейчас оба устройства активно 
продаются, первое — в 97 странах мира, вто-
рое — в 24.

Стекло подскажет
Ижевские предприниматели вывели 
навигацию авто на лобовое стекло

Машины по списку
МВД создает реестр 
транспортных средств

АВТОМОБИЛИ теперь будут заноситься в реестр транспортных средств. Соответствую-
щий  проект постановления выложен на портале проектов нормативных актов reguletion.
gov.ru. Надо сказать, что на автовладельцах это никак не отразится. Просто данные, кото-
рые до сих пор заносились в федеральную информационную систему ГИБДД, теперь будут 
перенесены в этот реестр.  

Корейские 
машины 
наступают 

РЫНОК

Самый распространенный авто-
мобиль в России — это LADA. Как 
бы это не было удивительно. На 
втором месте по распространенно-
сти стала Toyota. А третье место за-
нял Nissan.

Об этом сообщает аналитиче-
ское агентство «Автостат». По 
данным этого агентства, на 1 ян-
варя 2019 года в России числится 
43,5 миллиона легковых машин. 
Из них почти 14 миллионов — это 
машины АвтоВАЗа. То есть 32 про-
цента. 

Количество автомобилей Toyota 
по итогам года достигло 3,8 мил-
лиона штук. А Nissan — 2,07 милли-
она машин. На пятки японцам на-
ступают корейские марки. А имен-
но Hyundai с 2,05 миллиона авто и  
KIA с 1,9 миллиона машин. Воз-
можно, они в скором времени по-
теснят Nissan. Но до абсолютного 
лидера им еще далеко.

ВЛАДИМИР БАРШЕВ

Разгоняемся

ГРОМКАЯ ТЕМА

Депутаты предлагают увеличить 
скорость на участках дорог, где 
предусмотрено две полосы для 
движения в одном направлении.

Одновременно с этим они пред-
лагают понизить скорость на вну-
тригородских магистралях. Пока 
не ясно, какое из предложений 
станет главенствующим. 

Напомним, буквально на днях 
прозвучала информация о том, 
что правительственная комиссия 
по безопасности дорожного дви-
жения рассматривает варианты 
возможного снижения скоростно-
го режима, а также введения от-
ветственности  за превышение 
скорости более чем на 10 км/ч.

 До сих пор превышение скоро-
сти до 20 км/ч у нас не наказуемо. 

Это сильно не нравится регио-
нальным властям, которые попол-
няют бюджет в том числе благода-
ря штрафам с автомобилистов за 
превышение скорости и прочие 
нарушения. 

Однако, по мнению первого за-
местителя главы Комитета Госду-
мы по госстроительству и законо-
дательству Вячеслава Лысакова, 
это приведет только к росту ава-
рий. Необходимо изучить нынеш-
нюю организацию движения на 
дорогах. Возможно, потребуется 
даже увеличить скорость на неко-
торых участках. И в первую оче-
редь необходимо подумать об уве-
личении скорости на дорогах, где 
предусмотрено две полосы для 
движения в одном направлении. 

Нынешние требования уже дав-
но устарели и только мешают во-
дителям. Зачастую установлен-
ные на дороге знаки не только не 
обеспечивают безопасность, но и 
сами создают аварийные ситуа-
ции. При разрешенной скорости 
90 км/ч появляется знак, ограни-
чивающий скорость 40 км/ч. По-
нятно, что любой водитель ударит 
по тормозам. Успеет ли так же сре-
агировать водитель, следующий 
за ним? 

ВЛАДИМИР БАРШЕВ

Устройство молодых предпринимателей из 
Ижевска всю навигацию со смартфона отражает 
прямо на лобовом стекле автомобиля.

ИНИЦИАТИВА

За пользование гаджетами 
за рулем предложено увели-
чить штраф до 5 тысяч руб-
лей.

В последнее время коли-
чество предложений об уси-
лении ответственности во-
дителей сыпется как из рога 
изобилия. Тут и сокращение 
лимита превышения скоро-
сти, и увеличение штрафа за 
непропуск пешехода на пе-
реходе. 

По мнению первого заме-
стителя председателя Коми-
тета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательст-
ву Вячеслава Лысакова, со-
гласно статистике ГИБДД, 
количество попавших под 
колеса на пешеходных пере-
ходах сокращается. Вводить 
повышенную ответствен-
ность нет смысла. Тем более 
что ее только что усилили. 

Гораздо опаснее сейчас 
использование водителями 
разных гаджетов во время 
движения. Они не просто по 
телефону разговаривают, но 
и СМС пишут, а также ком-
ментарии в соцсетях. 

За это надо наказывать по 
всей строгости, считает де-

путат. Ведь человек реально 
создает опасную ситуацию 
на дороге. Он не видит, что 
происходит вокруг, но про-
должает двигаться. К сожа-
лению, МВД пока на это на-
рушение реагирует в край-
них случаях.

ВЛАДИМИР БАРШЕВ 

Не звони мне, не звони 

Использование за рулем любых гаджетов опасно для окружающих.

Вячеслав Лысаков предлагает 
увеличить скорость на дорогах с двумя 
полосами в одном направлении. 

На трассах скорость надо повышать, 
а в населенных пунктах, наоборот, 
снижать, считают депутаты.

LADA XRAY завоевала большую 
популярность. Но по дорогам бегают и 
«Гранты», и «восьмерки» с «пятерками».

Hyundai буквально наступает на пятки 
Nissan и вот-вот вытеснит его 
с третьего почетного места.

Toyota занимает второе место 
по популярности у россиян. 
Однако до лидера ей очень далеко.

Nissan удерживает третью позицию 
на рынке. Но долго ли это продлится, 
пока неизвестно.
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KIA тоже не оставляет российских 
автомобилистов равнодушными 
и пользуется спросом.
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СИТУАЦИЯ

 Антон Валагин, Воронеж

Многие российские пенсионеры и 
не догадываются, что могли бы 
жить намного лучше. А тем, кто до-
гадался, приходится отстаивать 
право на прописанные в законах 
блага и льготы. В борьбе этой мож-
но и нужно побеждать. Так, в Воро-
нежской области суд признал пра-
воту 69-летней женщины, доби-
вавшейся возможности получить 
звание «Ветеран труда» и связан-
ные с ним льготы. Проблемы у пен-
сионерки возникли из-за двух 
букв, неверное, написанных 43 
года назад.

Зоя Парфировна Слюсарева жи-
вет в поселке Кантемировка на 
улице Советской. Поселок неболь-
шой, и хотя Слюсаревых в районе 
ровно половина, Зою знают все — 
«та, что почтальоном работала». А 
теперь женщина и вовсе стала 
местной знаменитостью — «побе-
дила систему». 

После школы Зоя выучилась на 
каменщика, работала на стройке, 
там встретила будущего мужа, ро-
дила, а после декретного отпуска 
устроилась на почту. Работала 
Слюсарева всегда хорошо, а в 1975 
году даже стала победителем со-
цсоревнования.

— Мы тогда план перевыполнили 
по продаже конвертов, открыток. 

И показатели у нашего почтамта 
были хорошие. Вот меня и награ-
дили, — вспоминает женщина. 
Председатель райисполкома тор-
жественно вручил Зое красивый 
значок «Победитель социалисти-
ческого соревнования 1975 года», 
удостоверение и букет гвоздик. 

Награду ударница убрала в сундук 
и стала жить дальше. В 2005-м 
вышла на пенсию, ухаживала за 
больной матерью, а когда та скон-
чалась, решила заняться собой.

— Я и не догадывалась, что могу 
претендовать на звание «Ветеран 
труда», — смеется Слюсарева. — До-
брые люди подсказали.

Разыскав значок и удостовере-
ние, пенсионерка отправилась в 
районное управление соцзащиты. 
Там почтальоншу-ударницу веж-
ливо развернули: отчество в доку-
менте не совпадало с паспортными 

данными. Вместо «Парфировна» 
безвестный делопроизводитель в 
райисполкоме 43 года назад напи-
сал «Парфирьевна». Другой клерк 
забыл отметить факт награжде-
ния в трудовой книжке. Не смогло 
подтвердить факт трудовой побе-
ды Слюсаревой и почтовое ведом-
ство. Казалось бы, все — конец 
истории. Но на помощь пришла 
прокуратура. 

— Статья 264 Гражданско-про-
цессуального кодекса РФ дает су-
дам право устанавливать факты, 
имеющие юридическое значение. 
В нашем случае — факт награжде-
ния Слюсаревой знаком отличия. 
Юридическое значение здесь оче-

видно: знак отличия позволяет 
женщине получить звание «Вете-
рана труда», — объяснил прокурор 
Кантемировского района Сергей 
Метлев.

По обращению пенсионерки 
прокуратура подготовила судеб-
ный иск. Нашлись свидетели. Две 
женщины, в 1975 году работавшие 
со Слюсаревой на почте,  подтвер-
дили, что Зою награждали. Судья 
иск удовлетворила. 

Льготы Зое Слюсаревой приго-
дятся — у нее серьезные проблемы 
с коленом, нужна операция. А зва-
ние «Ветеран труда», помимо про-
чего, позволяет получать сложную 
медицинскую помощь бесплатно.

Есть такие буквы 
Прокуратура помогла пенсионерке исправить в важном документе ошибку 
43-летней давности 

Повысить статус
«Военторг» вводит скидки 
для обладателей наград 

КАВАЛЕРАМ ордена Мужества и обладателям медали «За отвагу» товары в сети магазинов 
«Военторг» будут продавать со скидками. Также для ветеранов Великой Отечественной 
войны и Вооруженных сил специальную систему преференций распорядился ввести глава 
минобороны Сергей Шойгу. Скидки должны действовать на постоянной основе. При этом  
Закон «О статусе военнослужащих», где прописаны все льготы, изменен не будет.

КСТАТИ

После 70-летнего возраста российские пенсионеры могут оформить субси-
дии на оплату услуг ЖКХ и капремонта. Государство компенсирует комму-
нальные траты, если те превышают 22 процента дохода семьи, и 50 процентов 
платы за капремонт. После 80 лет льгот еще больше: 50-процентные скидки 
на лекарства и коммунальные услуги, бесплатный проезд в общественном 
транспорте и путевки в санаторий. По заявлению пенсионера к нему могут 
прикрепить социального работника для помощи по дому либо выплачивать 
компенсацию, если такую помощь оказывает кто-то из близких.

КОНКРЕТНО

Кто имеет право на звание ветерана труда
Звание «Ветерана труда» дает его обладателю право на ряд льгот, предусмо-
тренных федеральными и региональными законами. Знатные труженики и 
приравненные к ним ветераны военной службы не платят за проезд в город-
ском и пригородном транспорте, бесплатно лечатся у стоматолога, получают 
другую сложную медицинскую помощь и лекарства согласно местным пере-
чням. Им положена ежемесячная выплата, размер которой устанавливается 
региональными властями (в Москве, к примеру, в 2019 году она составляет 
850 рублей), 50-процентная компенсация на оплату ЖКХ и стационарного те-
лефона. Также ветераны труда освобождаются от уплаты налогов на недви-
жимость и транспорт.
На статус могут претендовать обладатели советской медали «Ветеран труда», 
почетных грамот Президента РФ, министерств и ведомств, почетных званий и 
ведомственных наград. Важный показатель — трудовой стаж: не менее 25 лет 
для мужчин и 20 для женщин. Получить звание могут и те, кто начал работать 
детьми в годы Великой Отечественной войны — им надо подтвердить общий 
трудовой стаж: 40 лет для мужчин и 35 для женщин. Порядок присвоения зва-
ния «Ветеран труда» устанавливается региональными властями, подтвержде-
нием его служит удостоверение, действующее по всей стране.

Как получить звание?
Для оформления звания «Ветеран труда» необходимо обращаться в местный 
орган социальной защиты населения. Также заявление можно подать через 
МФЦ или интернет-портал Госуслуги. Понадобятся: паспорт, фотография 3х4, 
оригиналы документов, подтверждающих трудовой стаж, справка о страхо-
вом стаже (ее выдают в ПФР), удостоверения к знакам отличия, грамоты, ди-
пломы, благодарности и другие именные награды.

В новом документе, который вскоре 
получит Зоя Парфировна, ее отчество 
будет написано уже без ошибки. 
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ПОЧИН

 Светлана Добрынина, 
 Юлия Мякишева, 
 Свердловская область

Это движение никто специально 
не создавал. На первый взгляд оно 
возникло спонтанно: из простого 
желания отцов сделать жизнь сво-
их детей, семьи и окружающего 
мира интересной, активной и без-
опасной. Объединительные идеи 
витали в регионах последние пять 
лет. То в Якутии, то на Дону, то на 
Урале возникали сообщества ак-
тивных пап. И, чтобы не «вариться 
в собственном соку», в прошлом 
году был создан всероссийский 
Совет отцов при Уполномоченном 
по правам ребенка при президенте 
РФ. На масштабный форум пред-
ставители движения собрались 
впервые. Более 350 делегатов из 80 
регионов страны съехались в Ека-
теринбург для обмена опытом.

— Движение уже охватило всю 
страну, и силу его мы увидели, ког-
да стартовала акция «Безопасное 
детство». Положительный пример 
отцов нужен подрастающему по-
колению, чтобы видеть пример ре-
альных, неравнодушных людей, 
всегда готовых прийти на помощь, 
— подчеркнула, открывая форум, 
Уполномоченный по правам ре-
бенка в РФ Анна Кузнецова.

«Отцы — это тихая сила, на кото-
рую можно положиться», — кратко 
охарактеризовал растущее движе-
ние один из участников форума. 
Не случайно на съезд приехали не 
только представители власти — Го-
сударственной Думы и Федераль-
ного Собрания, но и прославлен-
ные на весь мир земляки. 

— Здесь собрались лучшие из 
лучших. Просто зал не вместил 
всех достойных отцов, у которых 
можно перенимать опыт. Учиться 
и учить — вот зачем я сюда прие-
хал, — сказал корреспонденту «РГ» 
Сергей Бурлаков, обладатель уни-
кального титула «Человек Плане-
ты».  

Этого звания Сергей, ставший 
после автомобильной аварии ин-
валидом, удостоился за активное 
отношение к жизни и упорство в 

преодолении всех препятствий. Не 
имея рук и ног, Бурлаков сумел 
выиграть Нью-Йоркский марафон, 
получить черный пояс по карате и 
попасть в Книгу рекордов Гиннес-
са. 

К движению отцов Сергей при-
соединился исключительно из-за 
схожести жизненной позиции. «С 
верой в Бога — все в твоих руках», 
— не устает повторять ученикам 
рекордсмен. Несмотря на то что 
Бурлаков — человек публичный и 
очень общительный, о своей семье 
он предпочитает не рассказывать. 
Все-таки личное — это ближе к 
душе, чем к цели. 

— Не было бы отцов сильных, 
если бы не было любимых жен-
щин, которые помогают нам быть 
сильными, — признался нам Сер-
гей. — У меня такое ощущение, что 
мы с женой вместе всю жизнь. Ее 
зовут Валерия Валерьевна. Как я ее 
называю — лучший ЛОР-врач Юга 
России. Я не люблю слов «жена», 
«супруга», поэтому она — просто 
любимая женщина.  

Младший сын, Дмитрий Бур-
лаков, приехал на форум 

вместе с отцом. Считает, 
что и ему тоже пора пе-
ренимать опыт и фор-
мировать жизненную 
стратегию.

Любопытно, что 
многие участники 
фору ма п ризна-
лись: приш ли в 
объединение от-

цов благодаря женщинам. И это не 
красивые слова в канун весны. 
Скорее — признание проблем, су-
ществующих в обществе. Так, Ев-
гений Бережных, руководитель 
совета отцов Урала, пришел в дви-
жение после многолетних бесед с… 
женщинами, решившими сделать 
аборт. Евгений возглавляет на Ура-
ле «Фонд защиты нерожденных де-
тей». 

— Вот встречаюсь я с ними. Гля-
жу глаза в глаза, и каждая вторая 
признается, что не будет рожать, 
потому что у ребенка нет отца, а у 
нее нет надежной опоры, мужа. 
Долго приходится убеждать: речь 
идет о жизни человека и аборт это 
не выход, а убийство. Но в душе-то 
я понимаю: семья без отца — непол-
ная, где сложно поднять и воспи-
тать ребенка, — рассказал корре-
спонденту «РГ» Евгений. 

С этой убежденностью, что роль 
отца необходимо озвучивать в об-
ществе, а молодых людей с младен-
чества готовить к роли главы се-
мьи, Евгений и пришел в совет. По 
профессии он фотодокументалист. 
Все задумки реализует вместе с 
женой Мариной. Они настолько 
едины в своих взглядах, что колле-

ги называют семью «Берегами» (от 
фамилии — Бережных). Идеологию 
движения «берег» Марина поддер-
живает настолько, что сама готова 
если не вступить в ряды, то участ-
вовать в акциях, в частности «От-
цовский патруль». Свой сын давно 
уже вырос, а желание наставлять 
молодежь живо и не дает семье по-
коя. Евгений уверен, что на цепоч-
ке «дети — отец» останавливаться 
не стоит. Миссия отцов — помогать 
всем, кто попал в трудную ситуа-
цию, почти как богатыри из попу-
лярных мультфильмов. 

— Недавно к нам, в совет отцов, 
обратился житель города Заречно-
го. Он с семьей приехал из Казахс-
тана, рассчитывал обжиться на но-
вой земле. Но из-за бюрократиче-
ских проволочек не успел офор-
мить документы. И его в ближай-
ший месяц должны были выдво-
рить из страны. Куда ни обращался 
— впустую. Мы подключились, ор-
ганизовали юридическую помощь, 
вплоть до защиты в суде, и спасли 
семью! — рассказал об одном из до-
брых дел уральских «отцов» Евге-
ний Бережных.

А вот у новобранца, отца троих 
детей Романа Савенко, эффектных 
примеров помощи пока немного. 
Разве что на днях отстоял на улице 
города подвыпившего пожилого 
человека, которого два подростка 
забивали ногами. Хулиганов про-
гнал, мужчину доставил домой. 
Сейчас Роман готовится стать ак-
тивным участником акции «От-
цовский патруль».

— За прошлый год патруль по 
стране выявил более 42 тысяч на-
рушений. Это и безнадзорные под-
ростки, и опасные детские пло-
щадки. У нас в Екатеринбурге пока 
папы в рейды не вышли, но я уже 
знаю, где необходимо навести по-
рядок, — пояснил Роман и добавил: 
— Понятно, что не в ущерб семье. У 
нас две дочки-школьницы и двух-
летний мальчик подрастают. Они 
тоже должны знать в деле реально-
го папу. 

Так получилось, почти все, с кем 
мы встретились на форуме, — мно-
годетные отцы. «Отечество — это 
страна отцов, — эмоционально за-
метил как-то многодетный отец 
актер Иван Охлобыстин. — Это 
наша страна, и только нам уста-
навливать в ней порядок». У Сер-
гея Майорова из Новосибирска — 
трое детей: две дочки и сын, на-

званный в честь папы Сергеем. 
Майоров приехал поделиться опы-
том организации спортивной ра-
боты для подростков. В частности, 
уникальным проектом «Спартан-
ское движение», который объеди-
няет патриотизм и активный образ 
жизни. 

С трибуны форума только одна-
жды с сожалением упомянули, что 
«не дали нам своего праздника»: 
осенью прошлого года Госдума от-
казала в учреждении федерально-
го праздника «День отца». Иници-
атива признания заслуг главы се-
мьи гуляет по регионам почти пя-
тилетку. И автопробеги в поддер-
жку «красного дня календаря» 
устраивали, и подписи собирали. 
Более того, за это время в двух де-
сятках регионов местные власти 
учредили свой «День отца». Но, 
как говорится, масштаб не тот.

— Такие праздники нужны! Мы 
как областной совет отцов нефор-
мально проводим день отца. На-
пример, в прошлом году я сам при-
нимал участие в спортивных со-
ревнованиях для отцов и детей. 
Также в Новосибирской области 
учредили знак отличия для отцов, 
— высказал нам свою позицию па-
триот Сергей Майоров. 

Собравшиеся на форуме едино-
мышленники коллегу однозначно 
поддержали. Но шуметь и оби-
жаться по этому поводу (у матерей 
же есть свой официальный празд-
ник!) папы не намерены. У реаль-
ных отцов других хлопот хватает. 

«Человек Планеты» Сергей Бурлаков 
приехал на форум с младшим сыном 
Дмитрием.

Евгений Бережных 
пришел в движение 

отцов, чтобы помочь 
решать проблемы 

попавших в беду людей.

Как по отчеству?
Можно ли прошедший в Екатеринбурге форум пап считать Днем отца

Я милого узнаю по жилету
Рязанский Общественный совет
отцов отныне в отличной форме

ЧЛЕНЫ Общественного совета отцов при Уполномоченном по правам ребенка в Рязанской 
области получили первые 20 комплектов жилетов и футболок с надписью «Отцовский па-
труль». В Рязани отцы-активисты объединились в декабре 2018 года и сразу решили создать 
для организации единую униформу.  Главными задачами совет ставит обеспечение безопа-
сности детей, наставничество, пропаганду спорта и ЗОЖ, защиту института семьи. 

ЦИТАТА

Анна Кузнецова
Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка  

— Отец должен быть таким, каким он 
нужен ребенку. В разных семьях 
роль эта складывается по-разному. 
В семье моих родителей мой папа иг-
рал немного другую роль, чем сей-
час в моей — мой муж. Обычно мама 
— это пожалеть, погладить, погово-
рить по душам, приголубить, накор-
мить, одеть, причесать, а папа — это 
защита. Папа — это строгие, четкие, 
понятные задачи, приоритеты, кото-
рые строятся в семье. И очень здо-
рово, когда сын говорит, что, когда 
вырастет, станет папой. Т
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Многодетный папа Роман Савенко 
готов выйти с единомышленниками 
в «Отцовский патруль».
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Многие в движение 
отцов пришли 
благодаря 
женщинам
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

 Владимир Таюрский, Якутск

У якутского отшельника, убежав-
шего «от мегаполисов» в глухую 
тайгу, через 40 лет нашлись брат и 
сестры, которых он потерял в дале-
ком детстве. Вновь обрести родст-
венников 57-летнему Тимофею 
Меньшикову помогли настырный 
блогер и счастливый случай, кото-
рый можно назвать судьбой.

Тимофей живет в крохотной 
землянке на берегу реки Вилюй в 
40 километрах от города Нюрба. 
Местный блогер Олесь Гераймо-
вич познакомился с ним еще в дет-
стве. Выезжая с отцом на охоту-ры-
балку, непременно заглядывали к 
добродушному лесовику почаев-
ничать. Записать и разместить на 
YouTube интервью с ним Олесь ре-
шил из добрых побуждений.

— Надеялся, что кто-нибудь, по-
смотрев на моем канале сюжет про 
нелегкую жизнь отшельника, по-
может ему продуктами, чем-то 
еще. Но даже мыслей не было, что 
все так обернется, — говорит он.

Сначала, впрочем, не получа-
лось вообще ничего. Дважды он 
приезжал к Тимофею, искал его по 
следам на речных протоках, даже 
квадрокоптер запускал над тай-
гой, но застать деда нигде не удава-
лось. Поняв, что в землянке хозяин 
только ночует, в третий раз Олесь 
приехал к нему затемно. И сразу 
увидел вьющийся из трубы дым:

— Ну, наконец-то дома!
За чаем Тимофей разговорился. 

Вспомнил детство. Семья жила в 
поселке Сангар Кобяйского улуса. 
Родители погибли в 1968 году. Си-
рот — двух братьев и двух сестер 
распределили по разным детским 
домам. Самому ему довелось поме-
нять четыре детдома. Отслужил в 
армии (парень был крепкий — взя-
ли в ВДВ, в отдельный штурмовой 
батальон), вернулся в Якутию, но 
никого из родных здесь не нашел. 
Много лет пытался устроить свою 
жизнь «как все». Не получилось.

— Сбежал в эту землянку от ме-
гаполисов, — говорит он.

Видеосюжет на YouTube за не-
сколько дней посмотрели около 
миллиона человек. А недели через 
две Олесю Гераймовичу позвонил 
мужчина.

— Ваш отшельник — это мой род-
ной брат…

Анатолий Меньшиков, младший 
брат Тимофея, как выяснилось, 
живет все там же в Сангаре. Судьба 
детдомовца его миновала. Когда 

случилась трагедия с родителями, 
ему было всего три года. Усынови-
ла семья дяди. Давно разыскал се-
стер Надежду и Наталью. Одну в 
Подмосковье, другую в Томске.

— И только следов Тимки нигде 
не мог найти, — рассказывает он.

Сюжет об отшельнике Анатолий 
Александрович увидел случайно, 
после того, как видео разошлось по 
«Ватсапу». Когда понял, кто этот 
бородатый старикан в землянке, 
слег с сердечным приступом. При-
дя в себя, записал видеообращение 
к брату. И завертелось…

В очередной приезд к отшельни-
ку Олесь Гераймович сообщил:

— Тебе весточка.
Занятый своими делами Тимо-

фей лишь рассмеялся: не от кого 
ему весточек ждать.

— Тимоха, это брат…
— Брат?!
Столько довелось пережить ле-

совику, иному на три жизни хва-
тит. Все принимал с сухими глаза-
ми. А тут смотрел на экран план-
шета, прикрыв лицо руками, и пле-
чи его ходили ходуном. Да и у брата 
на экране глаза были мокрыми, и 
голос подрагивал: «Тимоха, при-
вет! Как же я тебя искал! Сеструха 
приезжала, тоже вся исплакалась, 
в церковь бегала, молилась. Ну, уж 
теперь не скроешься от нас…».

— Боже ж ты мой…
Потом рассматривали фотогра-

фии.
— Надька! Узнаю сестру. Ой, а 

это мы все! 

То смеялся, то плакал, то поры-
вался собрать таежные подарки 
вдруг объявившимся родственни-
кам. Попытались отснять видеоо-
бращение к родным.

— Толик, Наташка, Надя…
Но тут залаяла вертевшаяся под 

ногами собака.
— Пошла вон!
Махнул рукой, засмеялся:
— Да ну, встретимся — нагово-

римся!
…Олесь Гераймович после этого 

еще несколько раз приезжал к 
нему — передавал весточки от род-
ных, посылки от незнакомых лю-
дей, говорили о будущем. Млад-
ший брат хочет перевезти Тимо-
фея в Сангар. В семье уже живет 
другой родственник, одинокий ин-
валид, которого власти хотели 
определить в дом престарелых. 
Супруги Меньшиковы не согласи-
лись с таким решением и забрали 
его к себе.

Узнав о намерении брата, Тимо-
фей полез в затылок: хозяйство-то 
куда? Эту землянку он начал стро-
ить в 1991 году, вселился в нее в 
1993-м. Место выбрал красивое и 
удобное. Но главное, что его сюда 
притянуло, — всего в пяти киломе-
трах располагается летний лагерь 
детдома, в котором прошла часть 
его детства.

— Поначалу-то в землянке пред-
полагалась баня, а дом хотел по-
ставить вон там, наверху. Но уже 
прижился здесь.

Вся мебель — грубо сколоченные 
стол, скамейка, топчан да полки на 
стенах. По вечерам, когда переде-
ланы все работы, Тимофей, водру-
зив на нос очки, читает при оплы-
вающей свече книги под мурлыка-
нье кота. Есть еще молодой пес Ко-
лобок. Вот и все хозяйство.

Припасы, которые в других 
условиях люди убирают в погреба 
и холодильники, отшельник хра-

нит в проруби. Это известная хи-
трость якутских таежников. Подо 
льдом температура всегда около 
пяти градусов, для картошки луч-
ше не придумаешь. Продовольст-
вие складывают в плотно закры-
тую привязанную к прочной ве-
ревке флягу и — в воду.

Благодаря неожиданной все-
мирной известности у Тимофея по-
явились разнообразные продукты. 
Люди шлют подарки через Олеся.

— А так-то из магазина в основ-
ном чай, растительное масло да 
мука, остальное добываю сам. 
Даже от лекарств давно отказался 
— лизнул ранку, и все проходит. Как 
у зверя, — смеется он.

«Магазинные» продукты Тимо-
фей выменивает в Нюрбе на рыбу и 
таежную добычу. Ходит туда за 40 
километров пешком или на лыжах. 
Во время первой поездки к землян-
ке блогер как раз ориентировался 
по следам его валенок на заснежен-
ном льду Вилюя. И следы эти луч-
ше всяких слов рассказали об от-
ношении отшельника к людям и 
жизни.

В одном месте Олесь наткнулся 
на странное сооружение, остав-
ленное явно Тимофеем — ничьих 
других свежих следов рядом не 
было. В высокую снежную пира-
мидку воткнута палка, а на нее 
плотно, чтобы не сдуло ветром, на-
дет пуховичок. Добравшись до зем-
лянки, Гераймович поинтересо-
вался, что означает эта конструк-
ция?

— Ну как? Шел, смотрю, куртка 
лежит, уже снегом ее припороши-
ло. Поднял, отряхнул, прикинул — 
пуховый жилет с капюшоном. Те-
плый, добротный. Человек, поте-
рявший его, наверняка расстроил-
ся, будет искать. Я его и закрепил 
так, чтобы издалека было видно, — 
пояснил Тимофей Александрович.

О возможном переезде он пока 
не думает. Наоборот, ждет брата и 
сестер к себе в гости. Обещали со-
браться в дорогу весной. К их прие-
зду намерен соорудить веранду с 
видом на Вилюй. А дальше…

— Куда ж я поеду? Привык.

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1655454

По следам Тимохи
Видео на YouTube через 40 лет разлуки вернуло таежному отшельнику брата и сестер

Устал быть Робинзоном
Житель Петрозаводска 18 лет 
жил отшельником в землянке

С 2001 ГОДА уроженец Карелии Петр Павлович жил в землянке на окраине болота. Отшель-
ником он стал после смерти матери, не найдя общего языка с отчимом. Питался дарами 
леса, иногда приходил в Петрозаводск, где искал в мусоре старые вещи. Также собирал и 
продавал цветмет, покупая спички, крупу и соль. Сейчас ему 66 лет. Сам пришел в центр со-
циальной адаптации и заявил: «Почувствовал, что без людей никак не прожить».
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Свою землянку отшельник построил 
не просто в глуши на берегу реки, 
а в дорогом его памяти месте. 
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Олесь Гераймович: селфи с героем своей публикации.
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За годы отшельничества Тимофей 
Меньшиков стал неотъемлемой 
частью таежного пейзажа.

Тимофей Меньшиков — в молодости 
и еще «в миру».

О возможном 
переезде Тимофей 
пока не думает. 
Наоборот, ждет 
брата и сестер 
к себе в гости
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Три тома памяти
В боях за Прибалтику 112 человек 
стали Героями Советского Союза

К 75-ЛЕТИЮ освобождения Прибалтики от фашистов международная группа историков 
готовит Книгу Памяти — трехтомник с альбомом воинских захоронений на территории 
Литвы, Латвии и Эстонии. Стратегическая наступательная операция советских войск дли-
лась 71 день: с 14 сентября по 24 ноября 1944 года. Ширина фронта — 1000 км. 112 солдат и 
офицеров стали Героями Советского Союза, 300 тыс. награждены орденами и медалями.

РАКУРС

 Игорь Елков

В этом году юбилей: 75 лет назад 
советские войска выбили фаши-
стов из Прибалтики. 13 июля 1944 
года был освобожден Вильнюс.

Литовский излом
При освобождении Литвы поги-

бли 137 тыс. солдат и офицеров 
Красной армии. На литовской зем-
ле в концлагерях казнили или за-
морили голодом 230 тыс. военно-
пленных. Немецкие и местные фа-
шисты уничтожили почти всю ев-
рейскую общину. До войны Виль-
нюс был «литовским Иерусали-
мом», сюда от Гитлера и его зон-
деркоманд бежали евреи со всей 
Европы. Всего к 1941-му их было 
220 тыс. Выжил один из десяти.

Впрочем, смерть — она вне наци-
ональности: в концлагерях сви-
репствовали «охранные батальо-
ны», укомплектованные местны-
ми жителями. Но выбивала фаши-
стов из Вильнюса не только Кра-
сная армия, но и отряды литов-
ских партизан, объединенных 
в Вильнюсскую и Тракайскую пар-
тизанские бригады.

А на западе Литвы, в местечке 
Мацикяй, в  лагерях Stalag Luft 
(спецлагеря германских ВВС) дер-
жали не только советских военно-
пленных, но и сбитых британских 
пилотов. Там же казнили литов-
ского летчика Ромуальдаса Мар-
цинкуса, единственного литовца 
в Королевских ВВС Великобрита-
нии. Он был сбит, атакуя немецкий 
линкор «Шарнхорст».

В итоге — в литовской земле со-
тни тысяч солдатских могил. В са-
мом сложном положении наши во-

инские захоронения: отношения 
между Россией и Литвой сейчас на 
уровне «хуже не бывает». И у нас 
диаметрально разное представле-
ние об истории любой войны. 

И, казалось бы, страшно поду-
мать, в каком состоянии могилы 
наших солдат. 

Хотя не всем страшно. Литовец 
Юриюс Тракшялис борется за со-
хранение памяти о подвигах рос-
сийских и советских воинов, по-
гибших на территории Литвы. 
Сейчас под опекой созданного 
Юриюсом «Института военного 
наследия» 269 мемориальных зна-
ков и захоронений Великой Отече-
ственной войны. Его команда  — 
всего несколько человек — восста-
новила более 250  захоронений, 
бывших в аварийном состоянии.

Эксперт института по архивно-
мемориальной работе Владилен 
Мордвинов выработал методику 
учета погибших на основании до-
кументов боевого пути дивизий. 
На его учете 45 тысяч фамилий.

«Часть из них увековечена, 
часть требует исправления оши-
бок, — говорит Владилен. — Часть 
пока еще не увековечена».

Работы не просто много  — 
просто завал. Оценочно на терри-
тории современной Литвы покоят-
ся до 420 тысяч солдат и партизан.

Юриюс — литовец из семьи ре-
прессированных советской влас-
тью. Владилен — русский, гражда-
нин Литвы. В команде работают 
литовец Альвидаc Аугайтис, бело-
руска Мария Новосельска, юрист 
института Алексей Карпов — гра-
жданин РФ, и другие энтузиасты. 
Кому-то кажется, что они работа-
ют на Россию. Это не так. Их цель — 
сохранить историю. Настоящую. 

Сил и денег на защиту и сохра-
нение захоронений много не быва-
ет: под присмотром команды Юри-
юса десятки тысяч могил. 

В Литве ситуация с советскими 
памятниками накалилась после 
событий с «Бронзовым солдатом» 
в Эстонии. Под угрозой оказались 
аварийные захоронения. Для на-
ционалистов их аварийность стала 
удобным предлогом для сноса. 
Тракшялис заложил свою кварти-
ру и квартиры сыновей. Получил 
кредит на восстановление 12 со-
ветских воинских захоронений и... 
Ему обещали компенсировать за-
траты, но платежи затянулись. 

Банк отнял все квартиры.
Сыновья мужественно перене-

сли потерю жилья, жена — менее... 
Сегодня у Юриюса квартиры нет, 
живет в доме гражданской жены. 
Но продолжает свое дело.

Важная деталь: он сохраняет 
могилы солдат не только совет-
ской эпохи — всех эпох: от нашест-
вия Наполеона до Второй мировой 
войны. 

— Знаешь, где великая армия На-
полеона понесла самые тяжелые 
потери? — спрашивает меня Юри-
юс. — Русский скажет — на Бородин-
ском поле, француз — на Березине. 

— А на самом деле?
— В Литве. Летом 1812 года ар-

мия и гвардия Наполеона прошли 
в сторону Москвы, оставили о себе 
скверную память: солдаты граби-
ли население. Зимой, когда войска 
возвращались назад, литовские 
крестьяне отомстили. Армия из-
рядно деградировала, солдаты го-
лодали и замерзали. Крестьяне их 
добивали. От Вильно (современ-
ный Вильнюс) до Ковно (Каунас) — 
100 км. И на всем протяжении этой 
дороги покоятся останки 120 ты-
сяч солдат Наполеона. Таких по-
терь его армия еще не знала.

— Только не называй их францу-
зами, — предупреждает Юриюс. 

Под знаменами Наполеона служи-
ли поляки, немцы, итальянцы и т.д. 
Французов было не более 40%.

В этом весь Юриюс Тракшялис: 
точность. Иначе это будет не исто-
рия, а ее искаженная версия.

Его институтом восстановлено 
девять мемориа лов по войне 
1812 года, включая памятник Не-
известному литовскому воину 
Русской императорской армии. 
Установлен в городке Кудиркос-
Науместис. Смертельно раненный 
солдат попросил товарищей отне-
сти его к  костелу. Там останки 
и нашли. 

Он — первый солдат Русской им-
ператорской армии, погибший 
в Первую мировую.

Неподалеку поставили памят-
ник первому солдату, погибшему 
в первые минуты Великой Отече-
ственной. Надпись на граните гла-
сит: убит на этом месте в 4 часа 
утра 22 июня 1941 года.

И это не литовская и не россий-
ская история. А наша общая. 

...А у Юриюса полно планов: на-
ступивший год богат на юбилеи. 

Мы знаем, кто 
освободил 
большую часть 
Европы от Гитлера.
А для многих
европейцев — 
это откровение 

Холодные камни
Литовский офицер продал квартиру, чтобы 
восстановить памятники советским солдатам

МЕЖДУ ТЕМ

Помнит Вена
...Я иду по Шталинплатц. Дослов-
но — площадь Сталина (Stalinplatz). 
Место действия: Вена. 
Она так официально называлась 
до середины 1950-х годов. Сталину 
венцы были безмерно признатель-
ны: по его приказу наши брали го-
род, можно сказать, врукопашную: 
без применения тяжелой артилле-
рии и ковровых бомбардировок. 
Солдат полегло 17 тысяч. Вена уце-
лела.
Есть легенда, что Сталин как-то по-
особенному относился к Австрии. 
Вряд ли это правда. Он в Вене был 
лишь однажды: приезжал ненадол-
го в январе 1913 года. Той зимой го-
род просто наводнили люди, чьи 
имена мир узнал позже. Здесь с ба-
роном Ротшильдом играл в шахма-
ты на деньги Лев Троцкий. А нико-
му не известный Адольф Гитлер 
пытался торговать своими рисун-
ками. Но никто их не покупал... 
После разоблачения культа лично-

сти имя Сталина с венской геогра-
фии стерли. Площадь объединили 
с соседней, которая названа 
в честь фельдмаршала Филиппа 
Шварценберга (тоже наш человек: 
был послом в Петербурге, воевал 
в русской армии). Теперь нет Шта-
линплатц, есть только Шварцен-
бергплатц. А вот барельеф генера-
лиссимуса на доме, где он жил, 
оставили. На предложение его 
снести венцы обычно отвечают: 
так, может, и спилить балкон, с ко-
торого Гитлер в Вене объявил об 
аншлюсе? 
(Аншлюс — включение Австрии 
в Германию в 1938-м).
Зачем? Это история. Уж какая есть.
Впрочем, дело не в названии пло-
щади. Главное — что на ней стоит. 
А в августе 1945-го здесь воздви-
гли величественный монумент на-
шим солдатам. Были захоронены 
павшие в боях за Вену бойцы, стоя-
ла самоходка Су-100. А на большой 
плите на немецком и на русском 
языках сказано, кто освобождал 

Центральное кладбище Вены. От входа № 2 идете по центральной аллее, могилы наших солдат — сразу за церковью.
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Владилен Мордвинов устанавливал 
десятки плит с именами советских 
солдат на Антакальнисе (Вильнюс).
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Мир Сталина и земля Ленина 

В Литве увидеть советских 
вождей не всем по карману

В ЛИТВЕ часть демонтированных памятников советской эпохи попадает в частный парк-
музей Грутас. Расположен он на удалении от крупнейших городов: от Вильнюса и Каунаса — 
в 120 км. Ближайший город Друскининкай — в 5 км. На площади в 20 га собраны монументы 
Ленину, Сталину, партизанам. Выставлены манекены в пионерской форме, стоит аппарат 
по продаже газировки. Билет стоит 7,50 евро. Парк часто называют Stalinworld и Leninland.

Осенью их завершит годовщина 
освобождения Прибалтики. Как 
бы к этому событию ни относи-
лись, но факты — вещь упрямая. 
Гитлер вк лючи л Приба лтик у 
в  рейхскомиссариат «Остланд» 
с задачей германизации региона. 
Никаких независимых государств 
он на этой земле не видел. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Мой собеседник — Юриюс Трак-
шялис. 

Юриюс, вашу семью репрессировали 
при советской власти. За что?
Ю Р И Ю С  Т РАК Ш Я Л И С: Если кратко — за 
то, что у деда была мельница. 

И что — всех в Сибирь?
Ю Р И Ю С  Т РАК Ш Я Л И С: Я иног-
да так говорю, чтобы 
долго не объяснять 
тем, кто плохо знает 
географию... Нет, мое-
го отца сослали не 
в  Сибирь  — он 
осушал зато-
пленные шах-
ты в украин-
ской Юзов-
ке.

Как удается 
работать 
в Литве, где 
словосочета-
ние «совет-
ский памят-
ник» вызывает 
приступ русо-
фобии?
Ю Р И Ю С  Т РАК Ш Я Л И С: 
Сложно. Но наш 
«Институт военного 
наследия» — это ко-

манда единомышленников. Сюда 
приходят не за зарплатой. Денег ча-
сто нет, я честно предупреждаю: по-
ступят какие-то деньги на счет — 
расплачусь. Временами работаем 
на голом энтузиазме. Мне проще: 
я закончил Киевское высшее обще-
войсковое командное дважды Кра-
снознаменное училище им. Фрунзе, 
служил в Советской армии. И как 
офицер, не привык жаловаться на 
жизнь.

В каком звании уволились?
Ю Р И Ю С  Т РА К Ш Я Л И С: Подполковник. 
Да я еще и Суворовское училище за-
канчивал в Киеве. Так что: и кадет, 
и офицер.
В свое время на меня обратил вни-
мание премьер-министр Альгир-
дас Бразаускас. Ему импонирова-
ло, что гражданин Литвы, к тому 
же советский офицер, занимается 
сохранением военно-историче-
ской памяти на литовской терри-
тории. И еще я благодарен судьбе 
за то, что свела с Юрием Антоно-
вичем Зубаковым, тогда — послом 
России в Литве. Умный, порядоч-

ный человек, который учил: 
надо знать литовские законы 
и их не нарушать. Так мы и ра-
ботаем: строго в  правовом 
поле. Выстраиваем отноше-
ния. Например, у меня роди-
лась идея на братских захо-
ронениях советских воен-
нопленных поместить гра-
вюры литовского худож-
ника Стасиса Красаускаса 
из цикла «Вечно живые». 

Всем понравилось: и в Лит-

ве, и в РФ. А на открытие памятни-
ков и на организованные нашим 
институтом «круглые столы» при-
ходят министры, мэры городов, де-
путаты сейма. По нынешним мер-
кам накала русофобии — явление 
почти немыслимое.

Всего мы провели около 100 
международных конференций, 
«круглых столов», фотовыставок, 
презентаций книг на территории 
Литвы, Белоруссии, России и дру-
гих стран. В прошлом году празд-
новали 100-летие окончания Пер-
вой мировой войны — в посольстве 
Франции в Москве презентовали 
фотовыставку «Первая мировая 
война. Общая история. Общая па-
мять союзников по оружию». 

А ваши дети не затаили обиду? Из-за 
проектов по ремонту воинских могил 
они лишились квартир: из-за долгов 
их забрал банк.
Ю Р И Ю С  Т РАК Ш Я Л И С: Да, были плохие 
времена. Но сегодня дети взрослые 
и самодостаточные. Оба сына созда-
ли свои семьи и сами себя содержат.

Недавно в Москве вам вручили пре-
стижную премию Фонда Андрея Пер-
возванного «Вера и Верность». Лито-
вец получает награды в Кремле... Вас 
шпионом не считают?
ЮРИЮС ТРАКШЯЛИС: Скажу так: что ка-
сается награды Фонда Андрея Пер-
возванного, то я в хорошей компа-
нии. Лауреатом международной 
премии Андрея Первозванного был 
и президент Литвы Валдас Адамкус. 
То есть всего два литовца такую пре-
мию получили: Адамкус и я (смеет-

ся). Если я шпион, тогда уж и Адам-
куса записывайте в шпионы.

Я был в Кремле во время награжде-
ния. Пять тысяч людей стоя аплоди-
ровали, когда вы рассказали, как ваш 
отец, вернувшись в Литву, завещал: 
«Держись русских — они помогут».
Ю Р И Ю С  Т РА К Ш Я Л И С: Да, именно так 
отец мне и говорил. 

Все главные войны 
последних трех 
столетий прошли 
через Литву: 
от нашествия 
Наполеона 
до Великой 
Отечественной

Австрию от фашистов. Этот мемо-
риал венцы содержат достойно. 
Чисто, красиво. Летом включают 
подсвеченный фонтан. 
Прогуливаюсь по бывшей 
Stalinplatz, наблюдаю. Из-за мороз-
ного дня людей немного, но вот 
к монументу подходит молодежь. 
Сначала глаза и смартфоны в небо: 
с 20-метровой высоты на Вену взи-
рает бронзовая фигура советского 
воина. Солнце высвечивает позо-
лоченный герб Советского Союза, 
древко знамени и каску-шлем.
А затем все собираются у плиты — 
той самой, на которой написано, 
кто сделал Вену мирной и свобод-
ной. Там всего пара фраз, но чита-
ют долго. Очень. Что, Красная ар-
мия выбивала фашистов?!
Видимо, для многих — откровение. 
Правильно, нам это рассказывали 
в школе. А в современной Европе 
учебники истории другие. 
Вену наши взяли в апреле 1945-го, 
памятник возвели за три месяца. 
Некоторая ирония была в том, что 

на этой же площади разместили 
штаб союзников. Которые каждый 
день видели гранитно-бронзовое 
напоминание о том, чьей кровью 
оплачено избавление от Гитлера. 
На парад по случаю открытия мо-
нумента союзники отправили вой-
ска, но руководители миссий тор-
жество проигнорировали.
Политика.
Напомню, это было в победном 
1945-м. Прошло 74 года. Что изме-
нилось? Останки солдат перене-
сли на Центральное кладбище, са-
моходку отправили в Венский во-
енно-исторический музей. Она 
и сейчас там — лично проверял. 
Правда, зимой посетителей к бро-
не не допускают. 
Сегодня фасадом на экс-площадь 
Сталина выходит посольство 
Франции. Традиции сохраняются: 
весь день наши бывшие союзники 
видят мемориал-напоминание. 
Да, к слову, во время той войны 
было как бы две Франции. Одна — 
это асы «Нормандии-Неман» и ге-

нерал де Голль. Другая — француз-
ский 638-й пехотный полк, кото-
рый вымерз на подступах к Москве 
в 1941-м, и французы-фашисты из 
дивизии СС «Шарлемань». Все ли 
знают, что к нам в плен попали 
23 000 французов? Которых после 
войны мы великодушно вернули во 
Францию. Объявив ее страной-со-
юзницей и выделив зоны оккупа-
ции. В том числе здесь, в Австрии...
Мемориал в Вене — это не просто 
монумент, но и круглосуточно от-
крытая страница истории.
Прямо на площади сажусь на 71-й 
трамвай (это городская легенда) 
и через 25 минут выхожу на Цен-
тральном кладбище. Оно огром-
ное: здесь более трех миллионов 
могил, при том что сегодня населе-
ние Вены 1,8 млн человек. Оста-
новка у входа № 2. Найти наших 
легко. Пять минут пешком по глав-
ной аллее, слева остаются надгро-
бия Штраусу, Шуберту, Брамсу 
и памятник Моцарту — и  сразу за 
церковью наш участок.  

В Австрии мы потеряли 38 тыс. сол-
дат. Их могилы ухожены, я не уви-
дел ни обидных граффити, ни иных 
признаков вандализма.
Надо ли было брать Вену вруко-
пашную или, ударив всей мощью 
авиации и тяжелой артиллерии, 
могли сберечь солдат? Спор беско-
нечный. Я не знаю. Но знаю, что 
Вену не эвакуировали, и за камен-
ными стенами были мирные жите-
ли. Поэтому мы сохранили не толь-
ко камни, но и гражданских. За что 
нам благодарны по сей день.
А эту добрую память удачно допол-
няет местное законодательство. 
По австрийским законам за ванда-
лизм в отношении памятников — до 
пяти лет тюрьмы. Если бесчинства 
совершил иностранец, то после от-
сидки — депортация. 
Было время, когда наши могилы пы-
тались осквернить рисунками 
в цветах украинского флага. 
И вдруг вандалы утихомирились. 
Тюрьма и угроза депортации — ра-
ботают.
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Юриюс Тракшялис: 
убежденный защитник 
солдатских могил.

СИТУАЦИЯ

 В 2017 году чиновница Биржай-
ского района (на севере Литвы) 
установила у советских мемориа-
лов таблички, на которых было ска-
зано: надписи на памятниках не со-
ответствуют исторической дейст-
вительности. После скандала та-
блички убрали, глава района обви-
нил подчиненных в самоуправстве.
 В прошлом году у Алитуса (город 

на юге Литвы) демонтировали па-
мятник красноармейцу. Его не 
уничтожили — скульптуру 
приобрел частный парк-
музей Грутас. 

КОНКРЕТНО 

3 ИЮНЯ 2019 ГО Д А :  75 лет трагедии ли-
товского народа в Пирчюпяй, когда 
фашистами были убиты или заживо 
сожжены 119 человек, включая де-
тей. Институт является инициатором 
проведения торжественных меро-
приятий на месте мемориала «Мать-
Пирчюпяй»;
12  А В ГУСТА 2019 ГО Д А:  70 лет приня-
тия Женевской конвенции «О защите 
жертв войны». Институт планирует 
провести международную конферен-
цию с приглашением специалистов 
и общественных деятелей, которые 
защищают в Европе советские захо-
ронения;
14  С Е Н Т Я Б Р Я  2019 ГО Д А :  105 лет «Авгу-
стовскому чуду». В 1914 году на Севе-
ро-Западном фронте в районе города 
Августова Сувалкской губернии Рос-
сийской империи (ныне — Польша) 
солдаты и офицеры увидели на небе 
Божью Матерь с Иисусом на руках. 
Видение продолжалось долго и выз-
вало большое воодушевление в вой-
сках. Институт совместно с Поль-
ским Комитетом по уходу за воински-
ми захоронениями (Вильнюс, Литва) 
проведет в Августове международ-
ные мемориальные торжества.

ИЗ КАЛЕНДАРЯ ИНСТИТУТА 
ВОЕННОЙ ИСТОРИИ (ЛИТВА)
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Мемориал в центральной части Вены 
Heldendenkmal der Roten Armee — памятник 
нашим героям. В городе его знает каждый.
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 Алексей Филиппов

Идея создания исторической эпо-
пеи «Тобол» по мотивам романа 
Алексея Иванова принадлежит из-
вестному продюсеру Олегу Уруше-
ву. Режиссеры картины — Игорь 
Зайцев и Петр Зеленов. 

По сюжету  молодой офицер но-
вой гвардии Петра I Иван Демарин 
по заданию царя оказывается в 
глубине Сибири в пограничном 
Тобольске. Здесь он встречает 
свою первую любовь и вместе со 
своим полком оказывается втяну-
тым в заговор местных князей, 
охотящихся за золотом Яркенда. 
Его крепость окружена полчища-
ми диких дж унгар, и помощи 
ждать неоткуда... 

Действие картины разворачива-
ется в Петербурге и в Сибири, в То-
больске. В фильме присутствуют 
как вымышленные герои, так и ре-
альные исторические персонажи, 
такие как Семен Ремезов (Дмит-
рий Назаров) — знаменитый сибир-
ский летописец, картограф, исто-
рик  Тобольска; Матвей Гагарин 
(Евгений Дятлов) — первый сибир-
ский губернатор;  Йохан Ренат (Ан-
дрей Бурковский) — реальный 
пленный шведский офицер, со-
сланный в Сибирь после битвы под 
Полтавой. В фильме также снима-
лись Дмитрий Дюжев, Илья Мала-
нин, Павел Табаков и другие . 

Помимо полнометражного фильма «Тобол» Первый канал уже летом будет показывать и одноименный сериал.

В восьмисерийном проекте будут отдельно раскрыты сюжетные линии каждого из ведущих героев.
Трейлер фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1593701

«Тобол» в окружении
21 февраля в российский прокат выходит одна из самых ожидаемых картин года

Трудный для понимания
Снят новый документальный
фильм об Андрее Тарковском

НОВЫЙ документальный фильм, посвященный Андрею Тарковскому, «Трудно быть богом» 
покажет Первый канал  — 26 февраля в 00.00. Тарковский, которого нет с нами уже тридцать 
лет, снял не так много картин, но все они стали классикой мирового кинематографа. «Анд-
рей Рублев», «Солярис», «Зеркало», «Сталкер»… Авторы фильма проследят пусть режиссе-
ра от ВГИКа (покажут личное дело),  до  «Мосфильма», где режиссер монтировал картины. 

КСТАТИ

По мотивам романа
Несмотря на 
то, что сцена-
рий к фильму 
«Тобол» напи-
сан Алексеем 
Ивановым, сам 
он эту картину 
увидит, как и 
остальные зри-
тели, — 21 фев-
раля. Об этом заявила его литера-
турный агент Юлия Зайцева. Более 
того, Иванов не будет упоминаться 
в титрах как автор сценария.  
— К сожалению, у нас не сложились 
отношения со съемочной группой 
фильма, — пояснила она. — Режис-
сер, приглашенный на съемки 
фильма, почти полностью перепи-
сал сценарий, предложенный Алек-
сеем Ивановым. Вообще-то, когда у 
режиссера есть собственное виде-
ние и он создает свою версию сю-
жета, — это обычная киношная пра-
ктика. Иногда сценарии дорабаты-
ваются даже в процессе съемки 
усилиями целой команды. И это 
нормально. Но в этом случае вари-
ант, на котором настаивал режис-
сер Игорь Зайцев, слишком сильно 
нарушал логику и историческую 
правду замысла. 
По словам Юлии Зайцевой, режис-
сер полностью поменял формат 
фильма: заменил главного героя, 
изменил сюжетную линию, добавил 
такие детали и события, которые не 
могли происходить в то время в том 
месте. Но главное — «Тобол» Алек-
сея Иванова — это мощная драма-
тургическая история с глубоко про-
писанными характерами и любов-
ной линией. А фильм Зайцева — это 
больше некая гардемаринская 
история. 
Переговоры между писателем с од-
ной стороны и режиссером и про-
дюсером фильма с другой велись 
около года и не привели к взаимо-
пониманию. В конце концов Ива-
нов принял решение убрать свое 
имя из титров. Но поскольку за 
основу фильма все же был взят его 
сценарий, то использована форму-
лировка : «по мотивам романа…». 
Вообще, история с фильмом «То-
бол» тот редкий случай, когда сна-
чала на свет появилась кинематог-
рафическая версия, а само художе-
ственное произведение родилось 
после киносценария. При этом пи-
сатель предъявил миру сразу две 
книги: не только дилогию «Тобол», 
но и написанное в соавторстве с 
Юлией Зайцевой документальное 
произведение «Дебри». По словам 
литературного агента, эти книги — 
«Тобол» и «Дебри» — лучше читать в 
параллели. 

ПОДГОТОВИЛА 
ИНЕССА СУВОРОВА, ПЕРМЬ 
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Александр Лазарев-младший рассказал «РГ» о том, 
что, по его мнению, получилось настоящее кино. 
Расскажем подробнее о его герое. Александр Лаза-
рев-младший играет Ивана Дмитриевича Бухгольца, 
генерал-майора, по приказу Петра I отправившегося 
в экспедицию по Иртышу. Во время нее Иван Бух-
гольц основал Омскую крепость. В Омске генерал-
майора помнят: там есть площадь Бухгольца, на ней 
стоит скульптура, называющаяся «Шар Бухгольца». 
Перед премьерой сериала «РГ—Неделя» спросила 
Александра Лазарева о том, стоит ли тот своих ожи-
даний.

«Тобол» очень ждут. Алексей Иванов прекрасный 
писатель, опередившая сериал книга вышла от-
личной. У сериала огромный бюджет: 500 миллио-
нов рублей — колоссальная сумма для отечествен-
ного кино. К тому же на наши экраны очень давно 
не выходил большой  качественный исторический 
блокбастер. Оправданы ли эти ожидания?
А Л Е К С А Н Д Р Л А З А Р Е В:   Я «Тобол» пока не смотрел, ви-
дел только то, что озвучивал, но это производит 
очень сильное впечатление. Был невероятен мас-
штаб того, что происходило на съемках. Для них по-
строили деревянный город! Настоящий город, в ко-
тором можно жить — с домами и церквями, админи-
стративными зданиями, каналами и озерами. Деньги 
в фильм вложены очень серьезные, результат навер-
няка будет весомым. Там — и это большая редкость 
для нынешнего кино! — минимум компьютерной гра-
фики. Наш продюсер Олег Урушев говорил об этом 
так: «Компьютерную графику всегда видно». Совсем 
обойтись без нее, впрочем, не удалось, потому что 
атакующие орды джунгар в несколько десятков ты-
сяч всадников очень трудно снять вживую. Декора-
ции в «Тоболе» фантастические, костюмы неверо-

ятные, сшитые по всем историческим лекалам. 
Даже рубашки, которые не видны под камзолами, 
сделаны как в XVIII веке. Тогда на манжетах не было 
пуговиц. Их заменяли две петельки, которые завязы-
вались веревочкой. Вот до какой степени в «Тоболе» 
пытались достичь исторической правды!

Но ведь сила и мощь кинематографа не только в 
костюмах и декорациях. Что-то еще, с вашей точ-
ки зрения, производит исключительное впечатле-
ние?
А Л Е К С А Н Д Р Л А З А Р Е В:  Во-первых, монтаж. Сцена боя 
снималась, наверное, месяц. Этим занимались три 
группы. А если бы съемки вела одна группа, они бы 
продолжались полгода. Потом все было невероятно 
искусно смонтировано. Это очень красиво, завора-
живает, смотрится на одном дыхании... Одним сло-
вом, получилось настоящее кино.

Качественное историческое кино некогда было 
визитной карточкой советского кинематогра-
фа. Были фильмы Бондарчука, была киноэпопея 
«Освобождение». У нас его умели снимать, люби-
ли смотреть, уровень был мировым. Потом та-
кое кино исчезло, попытки реконструкции обыч-
но оказывались стыдными. Почему это произош-
ло?
А Л Е К С А Н Д Р Л А З А Р Е В:  Девяностые годы были тяже-
лыми, в это время наше кино практически погибло. 
Его почти и не было. Сейчас понемногу происходит 
возрождение. Режиссер «Тобола» Игорь Зайцев вос-
питанник тех старых мастеров, о которых вы гово-
рили: Озерова, Герасимова и Бондарчука. То, что 
они делали, ему близко. В «Тоболе» Игорь попытался 
воплотить на экране все лучшее, что он умеет. 

То есть он стремился  сделать вариацию на тему 
хорошего масштабного советского кино? Можно ли 
сказать, что создатели «Тобола» сделали созна-
тельную отсылку к кинематографу этого време-
ни?
А Л Е К С А Н Д Р Л А З А Р Е В:   По-моему, так и есть. Плюс се-
годняшние технические средства.П
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Лазарев-младший: «Для «Тобола» построили целый город»

Масштабная эпопея 
«Тобол» снята почти 
без компьютерной 
графики 
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ДАТА

 Алексей Филиппов

255 лет назад родился главный му-
зей России: 22 февраля 1764 года 
(11 февраля по старому стилю) 
Екатерина II подписала указ о при-
нятии картин прусского коммер-
санта Гоцковского. Незадолго до 
смерти царица писала одному из 
своих корреспондентов: «Мой му-
зей в Эрмитаже состоит, не считая 
картин и лоджий Рафаэля, из 38 
тысяч книг, четырех комнат, на-
полненных книгами и гравюрами, 
10 тысяч резных камней, прибли-
зительно 10 тысяч рисунков и со-
брания естественнонаучного, за-
полняющего две большие залы...» 

Коллекцию из 16 тысяч монет и 
медалей Екатерина не упомянула.

Надворные и комнатные коты
Подвалы Эрмитажа охраняют 

от крыс 50 котов. Котят пристраи-
вают на акциях «Хочу домой!» — их 
владелец получает сертификат 
«Владелец эрмитажного кота», да-
ющий право бесплатного посеще-
ния музея. У каждого эрмитажно-
го кота есть персональные миска, 
лоток и корзинка для сна. Котов в 
Эрмитаж завезли из Казани в XVIII 
веке по указу Елизаветы Петров-

ны. Екатерина II пожаловала им 
статус «охранников картинных 
галерей» и разделила на два клас-
са: «надворных» и «комнатных». 
Во время Великой Отечественной 
все городские коты погибли или 
были съедены, и Эрмитаж кишел 
крысами. После войны в город за-
везли 5 тысяч котов и кошек, и 
крысы исчезли. 

Эрмитаж и великий пожар
Коллекции Эрмитажа вполне 

могли погибнуть 17 декабря 1837 
года. Николай I значительно по-
полнил Эрмитаж, но ему же Рос-
сия обязана самым грандиозным в 
ее истории пожаром. Император 

считал себя знатоком всего на све-
те, он лично утвердил составлен-
ный Монферраном проект переу-
стройства дворца. При этом импе-
ратор решил сэкономить: фальши-
вые зеркальные стены были сдела-
ны деревянными, из-за инженер-
ной ошибки их слишком сильно 
нагревало отопление.

Результатом стал трехдневный 
пожар, после которого от Зимнего 
остался каменный остов. Эрмитаж 
удалось отстоять с величайшим 
трудом.

История эвакуаций
Эрмитаж эвакуировали три 

раза. Первый — во время войны 
1812 года: картины отправили на 
север, в Вычегду. Это была совер-
шенно секретная операция, из-
вестно о ней крайне мало.

Второй раз в августе 1917 года, 
когда немцы взяли Ригу, эту эваку-
ацию проводило Временное пра-
вительство. Сокровища Эрмитажа 
были вывезены в Москву под над-
ежной охраной на поезде с пулеме-
тами. Эвакуация затянулась, и 
часть ящиков с экспонатами оста-
лась на месте — их не успели отпра-
вить из-за Октябрьского переворо-
та.

Третья эвакуация прошла в Ве-
лик ую Отечественную войну. 
Официально к ней начали гото-
виться 23 июня 1941 года, на сле-
дующий день после начала войны. 

А на самом деле директор Эрмита-
жа Орбели начал эту подготовку 
еще в 1939-м, когда Германия напа-
ла на Польшу, хотя за это могли по-
садить. Поэтому сборы заверши-
лись в рекордно короткие сроки, и 
1 июля первый эшелон с сокрови-
щами Эрмитажа ушел в Свер-
дловск. А то, что должно было уе-

хать в последнем эшелоне, так и 
осталось в городе — началась бло-
када.

Судьбы хранителей
В раннюю советскую эпоху Эр-

митаж раздирала борьба между 
директором Сергеем Тройницким 
и хранителем отделения мусуль-
манского средневековья Иосифом 
Орбели. Оба были замечательны-
ми специалистами и столбовыми 
дворянами, Орбели имел древний 
княжеский титул. Темперамен-
тный и агрессивный востоковед 
оказался созвучнее революции, и 
Тройницкий отправился в ссылку, 
через несколько лет после этого 
Орбели возглавил Эрмитаж. Орбе-
ли спас от продажи на Запад уни-
кальную коллекцию иранского се-
ребра, многие сотрудники Эрми-
тажа обязаны ему свободой, а воз-
можно, и жизнью. 

Картины для мировой 
революции

В двадцатые годы сокровища 
Эрмитажа продавались на Запад: 
надо было финансировать миро-
вую революцию. Троцкий торопил 

с распродажей, призывая не гнать-
ся за ценой: как только революция 
победит в одной из ведущих запад-
ных стран, буржуазии станет не до 
искусства, и цены упадут. 

Посетителей Эрмитажа пугали 
опустевшие залы: были проданы 
такие шедевры, как «Венера перед 
зеркалом» Тициана, сейчас экспо-
нируемая в Вашингтоне, «Портрет 
папы Иннокентия Х» Веласкеса, 
коллекции нидерландской и фла-
мандской живописи, шедевры 
Строгановского дворца. 

В начале тридцатых годов рас-
продажа Эрмитажа была прекра-
щена: прибыль, которую она при-
несла, составила менее одного 
процента от валового дохода стра-
ны.

Неизвестный Эрмитаж
5 фактов из жизни главного музея страны, о которых вы, возможно, не слышали

Билеты за документы
Эрмитаж расширил список 
бесплатников

ТЕПЕРЬ в музей смогут без денег попасть аспиранты, а также их «коллеги» из художествен-
ных и военных вузов — ассистенты-стажеры и адъюнкты. Бесплатные билеты будут выда-
ваться в кассе при предъявлении документов, подтверждающих право на свободный вход. 
Вузовские удостоверения потребуются и на входном контроле — с тем чтобы предприимчи-
вые льготники не продавали свои бесплатные билеты другим посетителям.

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «РГ»

Михаил Пиотровский
директор Государственного 
Эрмитажа

— В этом году Эрмитаж станет глав-
ной темой российского павильона 
на Венецианской биеннале. Как 
главную тему нас предложил ко-
миссар выставки Семен Михайлов-
ский. И это хорошая идея.
Начинаться все будет с атлантов, на 
биеннале мы представим точные 
копии их ног, срезанных посереди-
не. Развлекательную часть выстав-
ки представит художник Александр 
Шишкин-Хокусай. У него будет не-
кая игра с копиями фламандских 
картин, напоминающая об Эрмита-
же, как игре. А главной темой ста-
нет разговор о главной картине Эр-
митажа, всемирном символе мило-
сердия, о «Возвращении блудного 
сына» Рембрандта. Идея и сцена-
рий всего этого разговора в руках у 
режиссера Александра Сокурова.

Зимний дворец. Здесь расположена 
основная экспозиция Эрмитажа.

Пустые рамы — картины готовят 
к эвакуации.

Пожар 1837 года.

Эрмитажный кот — звучит гордо!
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Под надзор
В России ужесточили требования 
к детским игровым комнатам 

НОВЫЙ законопроект требует усилить пожарную безопасность в развлекательных и тор-
говых центрах на территории детских площадок. Запретить работать с детьми людям с су-
димостью за преступления против жизни, здоровья и половой неприкосновенности. Ис-
пользовать оборудование только с сертификатом безопасности, а ответственность за трав-
му ребенка, вплоть до уголовной, возложить на предпринимателя-владельца. 
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СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ

 Елена Мелихова

В Ростове-на-Дону мамы, воспитывающие 
детей с синдромом Дауна и аутизмом, взяли 
шефство над малышами из коррекционного 
детского дома с похожими диагнозами. «Мы 
мечтаем, чтобы у этих малышей когда-ни-
будь тоже появились семьи. И хотим дока-
зать, что синдром Дауна и другие проблемы 
в развитии — это не повод оставлять ребенка 
в роддоме и отказываться от него», — едино-
душны ростовчанки.

«РГ» рассказывала о необычном фоль-
клорном коллективе «Забавушка». Его 
участники — ребята с особенностями разви-
тия и их неунывающие мамы. Их всех объе-
динила педагог, логопед-дефектолог, препо-
даватель кафедры коррекционной педагоги-
ки Южного Федерального университета 
Елена Климкина. Благодаря ее уникальной 
методике с использованием фольклора ре-
бята с проблемами речи и развития начина-
ют петь быстрее, чем говорить. 

Осенью «Забавушка» стала лауреатом 
международного фестиваля инклюзивного 
творчества в Екатеринбурге. Но денег на до-
рогу у коллектива, о котором на тот момент 
мало кто знал, не было. За содействием ру-
ководитель безрезультатно обращалась к 
звездам эстрады и телевидения, к чиновни-
кам. И когда до самого главного в их жизни 
концерта оставалось всего десять дней и 
надежда на исполнение желания почти ис-
сякла, руку помощи необычным артистам, 
мечтавшим выйти на большую сцену на 
Урале, протянули читатели «РГ». В день вы-
хода публикации удалось собрать деньги, 
которых хватило на авиабилеты для десяти 
человек.  

А еще у «Забавушки» теперь есть спонсор. 
Многодетную маму, узнавшую историю 
коллектива, тронула эта история. Она не 
только перечислила крупную сумму, но и 
подарила артистам необходимые для высту-
плений микрофоны. 

— Да, эти дети в силу генетических осо-
бенностей необычные. Но они такие же дети 
и отличаются особенностями развития — 
оно происходит медленнее. При должных за-

нятиях многое поддается коррекции. Мы 
стараемся справиться с проблемами, и мно-
гое удается. Разумеется, благодаря таким 
заботливым родителям, которые целиком 
себя посвящают детям. Эти мамы — настоя-
щие герои! — говорит Климкина, объединив-
шая в своей работе два любимых дела в жиз-
ни: музыку и логопедию. 

Сейчас в репертуаре «Забавушки» столь-
ко номеров, что их с легкостью хватает на 
часовой концерт. Ребята с радостью надева-
ют костюмы и выходят на сцену. И это не 
просто песни, а костюмированные игровые 
номера, объединенные общим сюжетом, где 
активная роль отводится каждому участни-
ку. А еще они вовлекают в действо зрителей.

Сегодня просто осталось такое понятие, 
как детский дом. Все детдома поменяли свое 
название на центры помощи детям. Согла-
сно политике государства как таковые дет-
ские дома в скором будущем должны исчез-
нуть. На поддержку приемных семей выде-
ляются немалые средства. Теперь люди не 
просто становятся приемными родителя-
ми. Им за это платят зарплату.

Так, согласно данным министерства об-
разования Ростовской области, в замещаю-
щих семьях на данный момент проживают 
9030 детей-сирот. В 2016 году в семьи пере-
даны 1466 детей, в 2017-м — 1238, в 2018-м — 
1145. Также ежегодно уменьшается количе-
ство детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Например, три года 
назад в центрах помощи детям находились 
502 ребенка. Год спустя — 390. 

По данным на 1 января 2019-го их оста-
лось 308. За последние три года количество 
детдомов сократилось с 32 до 23. Девять дет-
ских домов закрылись, так как там не оста-
лось детей. Теперь на их базе создаются дет-
сады, в том числе направленные на помощь 
малообеспеченным категориям. 

Но не стоит забывать и о другой стороне 
вопроса. Встречаются и единичные случаи 
возврата детей в госучреждения. В 2018 году 
в Ростовской области вернули 12 детей, в 
2017-м — 19. Кто-то не справился с изменив-
шимся поведением повзрослевшего прием-
ного ребенка, кто-то не выдержал тягот, 
связанных с наличием у него заболеваний.

Именно для этого существуют школы 
приемных родителей, в которых кандидаты 
в родители проходят серьезную подготовку. 

Центр помощи детям № 4, куда приехала с 
подарками и концертом «Забавушка», кор-
рекционный. Там находятся малыши от 
трех до восьми лет. Он рассчитан на 28 вос-
питанников, но сейчас в нем проживают де-
вять ребят, восемь мальчиков и одна девоч-
ка. Среди них есть и малыши с похожими 
проблемами, как и у артистов «Забавушки». 
Может, поэтому им так легко оказалось най-
ти общий язык? Все вместе детишки пусти-
лись в веселый хоровод, став активными 
участниками удивительного театрализо-
ванного представления.

— У наших детей есть все и зачастую даже 
больше, чем им могли бы дать в биологиче-
ских семьях. Но у них нет одного — любящей 
семьи и заботливой мамы. Этого не заменит 
ни один, даже самый лучший детдом, — гово-
рит директор центра помощи детям №4 На-
талья Гривнак. 

От потенциальных усыновителей не 
скрывают ни истории появления детей на 
свет, ни их диагнозов, ни того, с какими про-
блемами они могут столкнуться в будущем. 
Сюда поступают дети с ограниченными воз-
можностями здоровья по показаниям и по-
сле прохождения медико-психолого-педа-
гогической комиссии. Для каждого ребенка 
составляется индивидуальная программа 

развития. «Забавушка» на своем примере 
показывает то, что диагноз ребенка — это не 
приговор. 

А мамы у особенных детей — особенные! 
Одна из них, Татьяна Логинова, уверена: ни 
в коем случае нельзя отказываться от боль-
ного ребенка. 

— Нет ни одной проблемы, с которой не-
возможно справиться. О диагнозе дочери я 
узнала, когда ей был месяц, и ни на секунду 
не задумалась о том, чтобы ее бросить. На-
против, это дало мне силы жить дальше. Я не 
могу позволить себе унывать, я осваиваю 
новые горизонты, у меня вместе с Софьей 
появилось хобби — я вяжу игрушки, которые 
дочери очень нравятся, мы занимаемся в 
«Забавушке», поем и танцуем, а еще я прош-
ла переобучение и стала дефектологом, а 
также организовала ансамбль ложкарей для 
особенных детей. 

— Наши дети делают нас счастливыми! — 
говорит Елена Хаспекян, мама артистки Ва-
лентины. — Мы в сотни раз больше радуемся 
каждому новому достижению ребенка, чем 
родители здоровых детей.  

«Забавушка» идет в приют
Мамы, воспитывающие детей с проблемами развития, взяли шефство над детьми 
из коррекционного детского дома

Для любого ребенка важно чувствовать себя в 
надежных и любящих руках. А для особых детей 
— особенно. 

Ансамбль «Забавушка» заключил договор 
сотрудничества с центром помощи детям № 4. 
Теперь праздники здесь будут регулярными.  
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КСТАТИ

Ваня ищет семью
Шестилетний Ваня — один из таких ребят. Семьи у него никогда не 
было. В графах «мать» и «отец» в его свидетельстве о рождении про-
черки. 
— Это чудесный, светлый, добрый, бесхитростный, ласковый ребенок. 
Ванечку мы все очень любим. У него, как и у остальных наших воспи-
танников, есть индивидуальная программа. Когда он к нам поступил в 
четыре года, ел только перетертую пищу. Сейчас он отлично жует и 
владеет ложкой. Это очень артистичный мальчик. Он уже разговарива-
ет, любит танцевать и обожает, когда ему читают сказки. А еще он 
очень послушный: с радостью помогает воспитателям убирать игруш-
ки, — говорят о нем педагоги.
Если ничего не изменится, Ванечка до восьми лет будет находиться в 
этом учреждении. Потом его переведут в специализированный интер-
нат. 
— Нам очень хотелось бы, чтобы от нас он переехал в семью, а не в другое учреждение. Если найдут-
ся люди, готовые стать ему родителями, мы будем давать все консультации по его воспитанию и 
развитию.
Если вы хотите взять свою семью Ванечку, по всем вопросам обращайтесь в органы опеки Ок-
тябрьского района Ростова-на-Дону. Тел.: 8 (863) 2-455-869.
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«Зенит» снова
тратится

ФУТБОЛ

В конце недели в России закончит-
ся зимнее трансферное окно. По-
лучилось оно не самым богатым на 
события, но все же довольно любо-
пытным.

С каждым годом наши клубы 
тратят все меньше денег на покуп-
ку новичков. А если у них появля-
ется шанс продать своих лидеров и 
заработать на этом денег — они им 
почти сразу же пользуются. Так 
было минувшим летом со «Спар-
таком», который продал Квинси 
Промеса за 21 миллион евро, та же 
участь настигла и «Зенит». В конце 
января питерцы отпустили Леан-
дро Паредеса в «Пари Сен-Жер-
мен» за 40 миллионов евро. 

Разница между этими двумя си-
туациями лишь в том, что на выру-
ченные деньги «Зенит» усилился. 
Причем не одним, а сразу тремя 

игроками — Сердаром Азмуном, 
Ярославом Ракицким и Вильмаром 
Барриосом. В общей сложности 
клуб потратил на новичков около 
37 миллионов евро. В последний 
раз питерцы были столь активны 
на трансферном рынке летом 2017 
года, сразу после назначения на 
пост главного тренера Роберто 
Манчини. 

Каким теперь будет «Зенит»? 
Сложно сказать. Ясно лишь, что за-
дача перед командой стоит такая 
же, как и летом — чемпионство. 
Впрочем, выиграть «золото» пи-
терцам будет непросто. Конкурен-
тов у них достаточно.

«Краснодар», ЦСКА, «Спартак», 
даже «Локомотив» — все эти клубы 
наверняка думают о чемпионстве. 
Слегка удивляет отсутствие тран-
сферов у «Локомотива». Возмож-
но, это связано с изменениями в 
руководстве клуба. Как бы то ни 
было, к решающему отрезку сезо-
на действующий чемпион страны 
подошел без усиления. Но при 
этом он сохранил португальца Ма-
нуэла Фернандеша. 

СЕРГЕЙ ЛИТВИНОВ

ТЕХНОЛОГИИ

 Артур Нанян

— Некоторые эксперты считают, что видео-
повторы (система ВАР) могут убить игру. Вы 
что думаете? — спросили у старшего офице-
ра Союза европейских футбольных ассоци-
аций (УЕФА) Роберто Розетти за пару дней 
до старта чемпионата мира-2018 в России. 
«Футбол могут испортить неправильные ре-
шения на последних минутах, а не совре-
менные технологии», — ответил итальянец.

Еще три года назад, когда Международ-
ный совет футбольных ассоциаций (ИФАБ) 
одобрил использование системы VAR, стало 
понятно: у нее будут как критики, так и те, 
кто посчитает внедрение техники логич-
ным.

В целом видеоповторы действительно по-
могли игре. У судей теперь есть возмож-
ность исправить свои ошибки. И справедли-
вости хоть и ненамного, но стало больше. И 
все же случаются эпизоды, когда даже после 
просмотра того или иного момента арбитры 
принимают неверное решение. А порой их 
действия и вовсе не поддаются логике.

Тут важно понять следующее: хоть видео-
повторы и существуют три года и судьи их с 
каждым годом используют все чаще, но в 
правилах до сих пор есть оплошности. Све-
жий пример — матч чемпионата Италии на 
выходных между СПАЛом и «Фиоренти-
ной». В концовке встречи при счете 1:1 хозя-
ева забили мяч, но судья Лука Пайретто по-
сле использования ВАР не только отменил 
гол, а еще и назначил пенальти в ворота 
СПАЛа, так как увидел фол в предыдущей 
атаке гостей. Таким образом, между нару-
шением правил и одиннадцатиметровым 
прошло четыре минуты.

Если бы в правилах было четко прописа-
но регламентированное время на принятие 
решения, такого скандала не было бы. А так 
выходит, что судья в любой момент может 
остановить игру и дать пенальти. При этом 
не важно, сколько минут прошло после эпи-
зода с фолом.

Чуть ранее произошел скандал в Лиге 
чемпионов в матче 1/8 финала между «Аяк-
сом» и «Реалом». Судья Дамир Скомина 
стал первым арбитром в истории этого тур-
нира, отменившим гол после просмотра ви-
деоповтора. На 38-й минуте игрок амстер-
дамской команды Николас Тальяфико от-
правил мяч в ворота гостей. Услышав под-
сказку ассистента, Скомина посмотрел за-
пись и лишил голландцев гола. Он разглядел 
офсайд у Душана Тадича, который мешал в 
том эпизоде голкиперу «Реала» Тибо Кур-
туа.

По окончании встречи, завершившейся 
победой мадридцев (2:1), представители 
«Аякса» не скрывали своего разочарования. 

Категоричнее всех выступил главный тре-
нер амстердамской команды Эрик тен Хаг.

— Мне очень жаль парней. Они провели 
фантастический матч. Рефери дал нам не-
сколько разных объяснений — помеха врата-
рю, офсайд. Это позор. У нас просто украли 
гол, — уверен специалист.

В то же время в самом УЕФА подчеркнули: 
Скомина был прав.

— Судья констатировал, что одноклубник 
Тальяфико Тадич находился в офсайде и по-
мешал вратарю сыграть в мяч в момент уда-
ра головой или лишая его возможности сде-
лать это. Решение было принято в соответ-
ствии с инструкцией ВАР. Гол был отменен 
верно, — говорится в заявлении УЕФА.

Более подробно разобрал ситуацию в 
матче «Аякса» с «Реалом» Розетти.

— Я доволен тем, как мы внедрили ВАР в 
Лигу чемпионов, — отметил Розетти. — Тех-
нология работала безупречно. Значит, наш 
труд не пропал даром. Понимаю, что сейчас 
много разговоров об игре в Амстердаме. Со-
гласно протоколу ВАР, гол «Аякса» был от-
менен правильно. Главное — рефери принял 

верное решение. Точность важнее скорости. 
Тем не менее мы хотим добиться макси-
мальной эффективности и постараемся со-
кратить паузы, чтобы игра не теряла свой 
ритм. При этом надо учесть, что ситуации 
бывают разные.

Споров вокруг ВАР не избежать и в даль-
нейшем. Хотя почти все специалисты, игро-
ки и болельщики были довольны тем, как си-
стема  использовалась на Кубке конфедера-
ций-2017 и чемпионате мира-2018 в России. 
Но те турниры длились лишь месяц. А 
нацио нальные чемпионаты, как и еврокуб-
ки, играются весь сезон.

— Конечно, сейчас в футболе чуть больше 
справедливости. С этим никто не спорит. Но 
из-за использования ВАР у нас, игроков, по-
рой пропадает адреналин и желание празд-
новать забитый мяч. Это удар по радостным 
эмоциям. У нас теперь нет права на ошибку, 
все контролируется, — считает форвард 
«Барселоны» и сборной Уругвая Луис Суа-
рес.

К слову, в нашем первенстве видеоповто-
ры появятся со следующего сезона. Можно 
быть уверенными, что разговоров о важно-
сти применения этой системы будет немало. 
А вот станет ли меньше вопросов к судьям — 
покажет только время.

Просят повторить
Футбольные судьи все чаще обращаются за помощью 
к видеоассистентам

Ворота нараспашку
Матч чемпионата Италии 
завершился со счетом 20:0

ФУТБОЛЬНЫЙ матч 27-го тура третьего по силе дивизиона чемпионата Италии между ко-
мандами «Кунео» и «Про Пьяченцой» завершился со счетом 20:0. Что забавно — у гостей с 
первых минут на поле вышли лишь семь человек. Уже при счете 17:0 у них появился восьмой 
игрок. У «Про Пьяченцы», занимающей последнее 19-е место в таблице, большие финансо-
вые проблемы. Из-за них клуб вынужден играть молодежным составом. 

Игроки «Аякса» рано радовались голу в ворота 
«Реала». После просмотра видеоповтора судья 
отменил взятие ворот.

Иранец Сердар Азмун мог сменить 
«Рубин» на один из английских клубов, 
но в итоге решил перейти в «Зенит». 

Порой арбитры слишком долго смотрят 
видеоповторы. И это сбивает ритм игры, что 
не нравится ни футболистам, ни зрителям.

Чемпионат мира в России летом 2018 года стал 
первым в истории, на котором судьи могли 
воспользоваться помощью видеоассистента.
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СПРАВКА «РГ»

В каких случаях применяется 
система ВАР
   Чтобы убедиться, что мяч забит по прави-

лам.
   Чтобы убедиться, правильно назначен пе-

нальти или нет.
   Чтобы исключить ошибочное удаление фут-

болиста.
   Чтобы помочь в опознании игрока, нару-

шившего правила.

ЦИФРА

1,2
миллиона
евро составляет стоимость ВАР-оборудования 
для одного стадиона.
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САД

 Ирина Невинная

Может ли поместиться в один маленький 
пластмассовый контейнер целая грядка 
земляники? Да, может. Именно такую буду-
щую «грядку» показали мне в лаборатории 
плодоводства знаменитой Тимирязевской 
академии. Лаборатория, кстати, старейшая 
— здесь изучали и выращивали садовые 
культуры еще до Октябрьской революции. 

А сейчас тут используют новейшие тех-
нологии. И выглядит это так. В одной ком-
нате, на стеллажах, плотно уставленных 
прозрачными пробирками, колбами, кон-
тейнерами, «в тесноте да не в обиде» подра-
стают сотни, а может, и тысячи будущих 
растений. Чего только нет: земляника, ма-
лина, ежевика, смородина, голубика, кры-
жовник, слива, алыча, а также флоксы, кле-
матисы, сирень.

Любые, даже очень хорошие сорта садо-
вых растений со временем «стареют». Ра-
стения, в том числе и маточники, с которых 
берут черенки для размножения, накапли-
вают болезни, и качественных саженцев, 
бывает, уже и не найдешь. К тому же и 
требования к сортам меняются. Се-
лекционеры все время предлагают 
что-то новое — то сорт с супер-
крупными и необыкновенно 
вкусными плодами или ягодами, 
то не поддающийся никаким бо-
лезням и вредителям… Но найти 
в продаже эти чудесные новинки 
тоже нелегко. Пока не размножат их в 
достаточном количестве, на что мо-
гут уйти годы.

Рецепт ее молодости
Вот решением этих проблем — сохране-

нием здоровья старых выдающихся сортов 
и быстрым размножением селекционных 
новинок — и занимаются ученые лаборато-
рии плодоводства. И используют для этого 
особую технологию — клональное микро-
размножение. Микроскопические «кусоч-
ки» (как говорят специалисты — клеточную 
ткань) помещают в пробирки на особую пи-
тательную среду и затем выращивают из 
них полноценные взрослые растения.

«Это современный интенсивный способ 
массового бесполого размножения расте-
ний, при котором полученные растения ге-
нетически идентичны исходному экзем-
пляру, — пояснил «РГ — Неделе» заведую-
щий лабораторией плодоводства РГАУ 
ТСХА им. Тимирязева Дмит-
рий Никиточкин. — Способ 
имеет ряд серьезных пре-
имуществ: при его ис-
пользовании будущие 
растения освобождаются 
от возбудителей многих 
заболеваний, снижающих 
урожайность до 30 — 80 
процентов. А после вы-
р а щ и в а н и я 
культуры in 
vitro (проще 
говоря, в 

пробирке) происходит, 
по сути, омоложение 

растений, восста-
н а в л и в а ю т с я 
ценные качества 
сорта и урожай-
ность, кстати, 
тоже».

Еще од и н 
плюс метода 
— вновь вы-
р а щ е н н ы е 
с а ж е н ц ы 
имеют уси-

ленную спо-
собность к ве-

гетативному размножению. Это позволяет 
восстановить редкие сорта, чудом сохра-
нившиеся у коллекционеров. Ну и, конечно, 
клональное микроразмножение незамени-
мо для того, чтобы быстро и качественно 
размножить вновь выведенные селекционе-
рами диковинки. Для садоводов купить та-
кую рассаду земляники,цветов, саженцы  
малины, ежевики, смородины  — большая 
удача: можно быть уверенным, что все за-
явленные качества сорта гарантированы.

Чудо под микроскопом
«Вот посмотрите, как мы это делаем, — 

рассказывает старший научный сотрудник 
лаборатории Ирина Ковалева. — У земляни-
ки, например, это происходит так. В июне, 
когда земляника идет в буйный рост, пу-
скает множество усов, у маточных расте-
ний мы берем самые их кончики — именно 
здесь находится так называемая меристе-
ма — самая молодая, стремительно раз-
множающаяся клеточная ткань».

Из этих небольших фрагментов в сте-
рильных условиях извлекается ис-

ходный материал: под микроско-
пом, с помощью иголки и пин-
цета выделяется меристема и 
помещается в пробирку на 
питательную среду. Рабо-
та, по сути, ювелирная 
— как блоху подковать. 
Стерильность нужна 
д ля того, чтобы в 
рост пошла именно 
растительная ткань, 

а не прилетевшая невесть откуда плесень… 
Это — самый первый этап. 

Потом таких этапов будет еще несколько. 
Из пробирки развившиеся крошечные ра-
стеньица (сколько их будет — зависит от ко-
эффициента размножения — каждый сорт 
индивидуален) переносят в более простор-
ную посуду — баночки, контейнеры. И пита-
тельная среда для этой мелкоты немного 
отличается от первоначальной. И лишь спу-
стя время уже вполне похожие на будущие 
взрослые растения, но пока миниатюрные 
кустики отправляют в теплицу для подра-
щивания на традиционном торфяном суб-
страте.

Для земляники весь цикл занимает — как 
для рождения ребенка — примерно девять 
месяцев: от июня и до апреля следующего 
года, когда уже вполне сформировавшиеся 
кустики готовы к тому, чтобы отправиться 
на грядку в сад.

«Зефирка», «Шурочка», «Марго» и другие
О спасении старых сортов и о том, как со-

здаются новые, рассказала аспирантка ла-
боратории Анна Мазаева. Ее диссертация 
посвящена флоксам. Все, кто любит эти цве-
ты, знают: сортов множество, и есть очень 
старые, красивейшие, увидеть которые 
можно лишь на картинке или в лучшем слу-
чае на выставке. Все потому, что сохрани-
лись эти сорта всего у нескольких энтузиа-
стов-любителей.

«Флоксы — моя любовь, — говорит Анна 
Мазаева. — Начинала я с того, что вместе с 

моим научным руководителем решила вы-
вести несколько новых сортов. Есть, напри-
мер, старый знаменитый «Успех» — ярко-
фиолетовый, с большой белой звездочкой. 
Но к концу цветения выгорает, соцветия 
становятся бледными. Сейчас мы уже пода-
ли на регистрацию «дочку» «Успеха», на-
звали сорт «Марго» — цветы очень похожи, 
только цвет чуть посветлее и не выгорают, а 
само растение высокое и мощное. Еще один 
новый сорт сначала хотели назвать «Зефир-
кой» — он нежно-розовый, но в итоге подали 
на регистрацию под именем «Шурочка».

Вместе с секцией флоксоводов-любите-
лей Анна Мазаева собирается восстановить 
и старые, почти уже утраченные, уникаль-
ные сорта флоксов. Например, «Любимец 
Гаганова» — редкой темно-малиновой окра-
ски. «Планировали взять исходный матери-
ал для клонального микроразмножения 
прошлым летом, — рассказала Анна. — Но се-
зон был неблагоприятный, материнское ра-
стение слабое. Вот с нетерпением ждем ве-
сны, когда флоксы пойдут в рост».

Кроме флоксов в лаборатории собрана 
большая коллекция клематисов. А еще — 
одна из самых больших в стране коллекций 
сирени — более 200 сортов мировой селек-
ции. «Нашими сортами можно заложить 
прекрасный сиреневый сад, — отметила 
Ирина Ковалева. — Часть коллекции выса-
жена на экспериментальном участке. При-
ходите к нам весной, когда зацветут, — не по-
жалеете».

Конечно, приду. Ведь именно благодаря 
таким энтузиастам-ученым удается сохра-
нить самые ценные, самые лучшие сорта 
растений, которые украшают наши сады.

Детки из клетки
Ученые Тимирязевки знают, как вырастить землянику без вирусов

Первая свежесть
Ученые научились сохранять 
плоды и ягоды на долгие месяцы

КАК СОХРАНИТЬ яблоки до следующего урожая? В ФНЦ им. Мичурина в Тамбове разраба-
тывают технологии хранения для овощей и садовых культур. Малина, например, не портит-
ся уже 30 суток, смородина — два месяца, а яблоки и груши — почти год. «Наша задача — нау-
читься хранить плоды и ягоды так, чтобы они старели медленно, оставались свежими, что-
бы потребитель покупал и был доволен», — сказал академик РАН Владимир Гудковский.

СПРАВКА «РГ»

В настоящее время лаборатория клонального 
микроразмножения располагает коллекция-
ми растений:
  40 сортов малины и ежевики;
  30 сортов земляники садовой;
  7 сортов крыжовника;
  косточковые культуры (слива, алыча ги-

бридная, вишня) 6 сортов;
  6 клоновых подвоев плодовых культур; 
  около 200 сортов сирени обыкновенной;
  30 сортов клематисов;
  30 сортов флоксов.

Анна Мацнева отвечает за адаптацию растений 
в теплице, через ее руки проходят десятки тысяч 
будущих саженцев.
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Вот так выглядит «новорожденное» растение.

Дмитрий Никиточкин: 
Выращивая растения in 
vitro, мы сохраняем лучшие 
качества сорта.
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Пророк заговорил на чукотском
По Книге пророка Ионы сделали 
мультфильм на чукотском языке

ИЛЛЮСТРАЦИИ Ирины Павлишиной к Книге пророка Ионы, выпущенной Институтом би-
блейского перевода на чукотском языке, стали основой для анимационного фильма. Парал-
лельно с библейским текстом в мультфильме идут субтитры — для тех, кто желает выучить 
или усовершенствовать чукотский письменный. В планах Института — выпустить фильмы 
о пророке Ионе и на других языках. В ближайшее время выходит версия на кабардинском.

КОМПЕТЕНТНО

 Мария Городова

Мир облетела тревожная весть: 
знаменитый Мамврийский дуб, 
что в Хевроне, Израиль, упал. Свя-
той дуб, который веками почитали 
христиане, мусульмане, иудеи. 
Ссылаясь на пророчества афон-
ских монахов, СМИ сообщали: это 
один из признаков конца света. 
Желая выяснить, пора нам уже пу-
гаться или еще нет, «РГ» обрати-
лась к доктору богословия, про-
фессору Московской духовной 
академии Алексею Осипову. 

Два дня убила на поиски: кто произ-
нес пророчества, когда? Все без толку. 
Алексей Ильич, где найти канониче-
ский вариант этих текстов? 
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: Таковых не знаю. 
Боюсь, речь идет или о каких-то уст-
ных словах кого-либо из афонских 
монахов, или это истории, связан-
ные с преданием о Мамврийском 
дубе. Никаких прямых пророчеств 
от кого-либо из известных афонских 
монахов-подвижников нет. 

То есть фейк?
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: Это варварское сло-
во точно передает ситуацию. Как раз  
афонские монахи — из монастыря 
Кутлумуш предупреждают об опа-
сности увлечения пророчествами. 
Сам Христос сказал: не ваше дело 
знать времена или сроки, которые 
Отец положил в Своей власти, и от-
казался говорить о конце света. 

А почему?
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: Попробуй, сообщи 
здоровому человеку, что он точно 
через два дня и три часа умрет. Ска-
зать это — значит связать его нравст-
венную свободу. Не зная даты, чело-
век живет так, будто вечен на земле. 
А здесь вдруг конец. Душевное со-
стояние, всё поведение сразу изме-
нится. Возможно и отчаяние, и озло-
бленность — и добро, и зло. И всё это 
не в силу нравственных принципов 
его жизни, а только потому, что она 
вдруг кончается.

Конкретная дата не дана, но, мо-
жет, есть какие-то признаки?
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: Да, день и час мы не 
можем знать. Но по совокупности 
признаков можем сказать, ближе 
мы становимся или дальше. Свя-
щенное Писание особо указывает на 
развращенность, рост аморально-

сти. Смотрите, как сегодня на Запа-
де насаждается попрание норм 
нравственности — на государствен-
ном уровне. Такого никогда не было. 
Сами факты были всегда, но они 
считались отклонениями, извраще-
ниями природы вещей. А сейчас их 
признают нормой. И если какой-ни-
будь западный чиновник только по-
пробует выступить против такой 
политики, его уберут! Его не будет! 
Еще один признак — рост гордыни, 
когда люди становятся все более са-
молюбивыми. «Главное мое «я», не 
трожь мое «я»!». Отсюда третий 
признак, на который указывают 
святые отцы: потеря веры. Веры в то 
добро, о котором говорит христиан-
ство. И все большее уничтожение 
самого понятия истины. Истину 
низводят до частного мнения. Есть 
мнение, а не истина. «Вы считаете, 
что есть Бог, а я считаю, что нет. Это 
ваше мнение, всего лишь». 

То есть нет ничего абсолютного? И 
добро, и зло превращают в понятия 
относительные. «Что для кого-то 
зло, для кого-то, с другой точки зре-
ния, может оказаться добром». 
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: И это утрата самого 
главного — понятия Истины. 
Иоанн Богослов говорит: «Бог — это 
любовь». Но если у человека культи-

вируется эгоизм, если главное — гор-
дыня, мое «я», тут не до любви. Ии-
сус так обозначает один из призна-
ков кончины века сего: когда «по 
причине умножения беззакония, во 
многих охладеет любовь». 
Так что дуб ни при чем. И в том, что 
он упал, нет ничего странного. Когда 
я там был, дуб уже держали желез-
ные опоры, но я видел и зеленые 
ростки. В монастыре Святой Трои-
цы в Хевроне был очень радушный 
настоятель, он давал мне и кору это-
го дуба, и желуди...

А как к самому Мамврийскому дубу 
относиться? Как к свидетелю явле-
ния Аврааму Троицы или как к дереву, 
растущему на этом месте?
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: Думаю, последнее. 
Ведь что такое народные предания? 
Они, как ком снега, катящийся свер-
ху, с годами обрастают все больши-
ми подробностями. Люди ассоции-
ровали библейский эпизод явления 
Аврааму Троицы с конкретным ме-
стом, с конкретной дубравой. Они 
выделяли среди всех деревьев дуб из 
этого места и относились к нему как 
к святыне. Кстати, еврейское слово 
«кодеш», которое чаще всего пере-
водится как «святой», происходит 
от корневого слова «кадаш» — «отде-
лять для особой цели». Но относясь 
к дубу с почитанием, не стоит счи-
тать его падение предвестником 
всемирной катастрофы. 
Еще в XIX веке аристократ, образо-
ваннейший человек, святой Игна-
тий Брянчанинов писал: «Одной из 
бед нашего времени является жажда 
чудес, более, нежели когда-либо». И 
это XIX век! Такое пагубное состоя-
ние Игнатий Брянчанинов объяснял 
тем, что «исчезли знаменоносные 
мужи», то есть великие святые. И 
тем, что люди потеряли уважение и 

благоговение ко всему священному, 
потеряли смирение. Вот и ищут ве-
зде чуда, зрелища, «шоу».
Но святые отцы предостерегают: ув-
лечение всяческими предсказания-
ми, искание чудес — явление для 
психики крайне вредное. Они пи-
шут о гибельности легковерия чуде-
сам. Игнатий Брянчанинов, видя 
языческий настрой народа, преду-
преждал: самонадеянно стремиться 
ко всему чудесному, и уж тем более 
опрометчиво самому участвовать в 
совершении чудес, слишком опасно. 
«Мы приближаемся постепенно к 
тому времени, — писал Брянчани-
нов, — в которое должно открыться 
обширное позорище многочислен-
ных ложных чудес». Цель ложных 
чудес — «увлечь в погибель тех не-
счастных, которые будут обольще-
ны и обмануты этими чудесами». 
При этом, как учит преподобный 
Кассиан Римлянин, «чудеса, возбу-
ждая удивление, мало содействуют 
святой жизни». 

Но разве не бывает чудес истинных?
А Л Е К С Е Й  О С И П О В : Бывают. Игнатий 
Брянчанинов объяснял, как отно-
ситься к чуду: «Не хули и не прини-
май»! Не хули, то есть не ругай, не 
говори: все вздор — чтобы не ока-
заться противником божественного 
события, но и не принимай — чтобы 
не попасться в лапы лукавого, в 
лапы врагу. Простыми словами со-
вет святых звучит так: «Не бойтесь, 
Бог не обидится, если вы по смире-
нию не примите того, что исходит от 
Него. Но вот если вы примите дьяво-
ла, берегитесь!». 

Алексей Ильич, но если приближение 
конца света определяется не предзна-
менованиями, а зависит от нравст-
венного состояния людей, может, 
нам дано его отдалить, отодвинуть? 
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: Конечно. Именно в 
силу этой причины Христос и отка-
зался говорить о дне и часе Своего 
Второго Пришествия. Одним из цен-
тральных понятий в православном 
богословии, чрезвычайно важным, 
является понятие синергии, то есть 
понятие совместности усилий чело-
века и Бога в деле подвига и спасе-
ния. Как Христос Богочеловек, так и 
дело спасения Богочеловечно. Это 
первое. Второе — не Бог каждый раз 
решает все обстоятельства жизнен-
ные, не Он.  Но подобно тому, как су-
ществуют физические законы, точ-
но так же, с еще большей твердо-
стью и непоколебимостью, сущест-
вуют законы духовные, по которым 
совершается все течение жизни и 
происходят события — как у отдель-

ного человека, так и всего человече-
ства. Преподобный Марк Подвиж-
ник объясняет: «Господь положил, 
чтобы за каждым делом, добрым 
или злым, приличное ему воздаяние 
следовало естественно, а не по осо-
бенному назначению от Бога, как 
думают не знающие духовного зако-
на». Не Бог Сам действует, а по Его 
законам духовным это происходит. 
И высшим законом является закон 
любви, ибо Бог есть любовь. 

Значит, если я сегодня сделаю что-
то по закону любви, по заповедям — не 
для себя и не для члена своей семьи, а 
просто для ближнего, и, наоборот, не 
сделаю ничего, чтобы нарушило 
этот закон любви, то этим я ото-
двину грозную черту конца света? 
А Л Е К С Е Й  О С И П О В: И «да», и «нет». По-
тому что не сам по себе факт опреде-
ляет качество дела, а та причина, та 
мотивация, которая побуждает нас 
это сделать. Я могу сделать добро по 
лицемерию, по расчету, из тщесла-
вия и самодовольства. А могу сде-
лать ради исполнения воли Божьей, 
которая является любовью. Пону-
ждая себя. Мне, может, не нравится 
этот человек, а я сделаю для него до-
брое — только ради исполнения Его 
воли. И тогда да, каждое благое дея-
ние, сделанное из любви, отодвига-
ет катастрофу. Тут можно вспом-
нить слова нашего философа И. В. 
Киреевского: «Каждая нравствен-
ная победа в тайне одной христиан-
ской души есть уже духовное торже-
ство для всего христианского мира». 

Конец веток
Почему не стоит верить предсказаниям о скором апокалипсисе

Мамврийский дуб уступает место 
новой жизни. Фото наших дней.

Рисунок с фотографии 1862 года. 

Фото 1890—1900 гг.

Профессор Московской духовной 
академии Алексей Осипов.

«Троица». Андрей Рублев, ок. 1422—
1427 гг. Москва, Третьяковская галерея. «Воины Апокалипсиса». Виктор Васнецов.
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КСТАТИ

Как часто нам обещали 
конец света?
Хотя традиционные религии не объ-
являют конкретного дня конца све-
та, во все времена находились пред-
сказатели точной даты. До 1000 
года нам известно о 7 «последних 
днях». С 1000 г. до 1990 г. точная 
дата конца света предсказывалась 
как минимум 20 раз. С 1990 г. до 
2000 г. о грядущем судном дне объ-
являлось не менее 40 раз. Самым 
плодовитым был 1999 г. — тогда мы 
пережили 14 хорошо анонсирован-
ных апокалипсисов. С 2000 г. про-
махнулись с 30 пророчествами. 
Надеемся, не в последний раз.
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ПРАЗДНИК

 Мария Городова

Иверская икона Богородицы, день которой 
мы отмечаем 25 февраля, любимейший 
образ и народа, и русских властей. С 1669 
года Иверская освящала вход на Красную 
площадь, и дальше — в Кремль. Сегодня во-
рота называются Воскресенские, а раньше 
их звали Неглиненские и Триумфальные: 
именно через них русские цари торжествен-
но въезжали на Красную площадь. 

Как москвичи любили этот чудотворный 
образ! Ни одно дело не начиналось без мо-
литвы перед Иверской у Кремля, для кото-
рой выстроили специальную часовню. При-
ходили к образу не только православные. 
Толстый том, куда записывались случаи чу-
десной помощи по молитве перед Иверской 
иконой Божией Матери, хранит истории от 
католиков, лютеран, иудеев. Богородица 
брала под свою защиту всех искренно про-
сящих Ее помощи: и малых, и великих.

Петр I, москвич по происхождению, из-за 
непочтения к Иверской даже навлек на себя  
недовольство горожан. Вернувшись в 1699 
году из своего первого путешествия в Евро-
пу, Петр не поехал к Иверской, как это дела-
ли до него цари, а поскакал в Лефортово — к 
Анне Монс. Неизвестно, то ли общественное 
мнение сыграло свою роль, то ли нашлись 
внутренние, духовные причины, но уже в 
1721 году, после победы в Северной войне и 
заключения Ништадтского мира, Петр I 
Иверскую икону уже не игнорировал: тор-
жественный въезд в Кремль при полном сте-
чении народа проходил через Воскресен-
ские ворота, освящаемые любимой москви-
чами иконой.

 С тех пор все императорские особы, при-
бывавшие в Москву, в том числе и на корона-
цию, первым делом спешили поклониться 
московской святыне. Заезжали к ней и перед 
возвращением в новую столицу. Не зря в 
книгах того времени образ называли «от-
радным перепутьем для всех верующих». 

За столетия москвичи настолько привы-
кли считать Иверскую своей, родной, что 
почти забылось: образ — список с чудотвор-
ной иконы, едва ли не с XII века хранимой на 
Афоне. Именно Иверский монастырь, над 
вратами которого помещалась икона, и дал 
первое имя образу. Второе имя — Вратарни-
ца, не трудно догадаться, почему.

Современные исследователи датируют 
древнюю Иверскую, списки с которой и 
привезли к нам, первой половиной XI — нача-
лом XII веков. Сказания и литературные 
источники утверждают: образ старше. Пре-
дание рассказывает, как в 726 году, когда в 
Византии шла полным ходом борьба с ико-
нами, один из воинов-иконоборцев по име-
ни Варвар ударил копьем прямо в лик Бого-
родице, и оттуда, поразив свидетелей ко-
щунственной сцены и особенно самого Вар-
вара, истекла кровь. Поэтому на Иверской 
иконе Божия Матерь изображена с неболь-
шой раной на правой ланите. Появление 
иконы на Афоне, в Иверском монастыре, 
тоже произошло в эпоху иконоборчества. 

На Руси о чудотворной иконе прослыша-
ли в XVII веке. В начале царствования Алек-
сея Михайловича в Москву для сбора пожер-
твований приехал настоятель Афонского 
Иверского монастыря Пахомий. Ближай-
ший друг нашего царя настоятель москов-
ского Новоспасского монастыря Никон, бу-
дущий знаменитый патриарх, попросил Па-
хомия прислать в Москву точный список 
образа. Этот точный список для нас сделал 
иконописец Иверского монастыря Ямвлих 
Романов, причем краски для иконы замеши-
вались на святой воде, которой сначала об-
лили доску из кипарисового дерева, пред-
назначенную для написания образа. 13 ок-
тября 1648 года Иверскую уже торжествен-
но встречали в Первопрестольной. 

Трудно подсчитать, сколько списков чу-
дотворной иконы было сделано за столетия. 
Каждый храм желал иметь свою Иверскую, 
но, конечно, Иверскую у Кремля любили 
особо. К ней стекались толпы. Ее называли 
сердцем Москвы:

А вон за тою дверцей,
Куда народ валит,
Там Иверское сердце,
Червонное, горит.
И льется «Аллилуйя»
На смуглые поля.
Я в грудь тебя целую,
Московская земля, 

— писала об Иверской Марина Цветаева.
С 1995 года, когда разрушенная после ре-

волюции часовня была восстановлена, к 
Иверской с верой и любовью устремились  
верующие уже со всех уголков России.

«Несвятые святые» уже в Китае
В Гонконге наш бестселлер вышел 
в переводе на китайский язык

НА ПЕРЕВОД книги митрополита Псковского и Порховского Тихона (Шевкунова) у профес-
сора-русиста Лю Вэньфэя ушел год, ведь это 400 страниц и 200 тысяч иероглифов. Но про-
фессор убежден: книга будет полезна китайскому читателю. 25 тематических полотен к 
книге сделал художник Чжоу Чансин, ради этого приезжавший в Россию. Книга «Несвятые 
святые» уже переведена на 18 языков, а ее тираж на русском перевалил за 3 миллиона.

Человек и книга
В серии ЖЗЛ вышло исследование 
«Иисус Христос» 

НАУЧНЫЙ ВЗГЛЯД

 Елена Яковлева

В знаменитой серии ЖЗЛ вышла новая 
книга «Иисус Христос». Земную биог-
рафию Господа Бога написал известный 
богослов, глава отдела внешних цер-
ковных связей, митрополит Волоко-
ламский Иларион.

Скорее всего, мы имеем дело с кни-
гой, к которой трудно придраться с на-
учной точки зрения. И секрет не только 
в том, что за плечами у ее автора Ок-
сфорд и докторские степени, но и в том, 
что она является сжатым вариантом 
недавно выпущенного им шеститомни-
ка «Иисус Христос. Жизнь и учение».

Для создания этого фундаменталь-
ного труда, уже переведенного на мно-
гие языки, автор прочитал более 1000 
книг на русском, английском, француз-
ском и других языках.

Однако, подарив шеститомник одно-
му уважаемому государственному дея-
телю, митрополит Иларион через год 
узнал, что тот успел прочитать лишь 
первый том — про Рождество. Чтобы 
прочитать 6 книг, ему понадобится 6 
лет, посчитал автор и решил сжать со-
держание в один том.

При написании этой книги ему при-
шлось перешагнуть два серьезных ба-
рьера. Первым стал ожидаемый вопрос 
от верующих: разве жизнь Христа ис-
черпывается человеческой биогра-
фией, он же был воплощением Бога. Ми-
трополит Иларион ответил на него так: 
то, что он был Богом, не мешало ему 
быть человеком — интересным и ярким.

Второй барьер, который надо было 
перешагнуть автору, как поместить 
рассказ о земном пути Богочеловека в 
один ряд книг в том числе и об отрица-
тельных исторических персонажах, 
причем книги о последних, по свиде-
тельству представителей издательст-
ва, выпускающего серию ЖЗЛ, расхо-
дятся большими тиражами. На этот во-
прос автор ответил так: если Христос 
не погнушался быть распятым с раз-
бойниками, то он не погнушался бы и 
того, что книга о нем будет стоять в од-
ном ряду с книгами об отрицательных 
героях.

Но главным аргументом «за» стал 
простой, но сильный ар-
гумент: в жизни че-

ловечества не было более известной 
личности! Главная книга христиан — 
Библия — издана 8-миллиардными ти-
ражами, и самой читаемой ее частью 
остаются Евангелия. Каждый год выхо-
дят десятки тысяч новых книг, посвя-
щенных Иисусу Христу. На земле не на-
писано большего количества портре-
тов, чем портретов Господа, и это не 
только иконы и фрески, но и невероят-
ное множество картин — от «Явления 
Христа народу» Иванова до « Динария 
кесаря» Тициана. Наконец, все мы, 
включая атеистов, живем в летоисчи-
слении, заданном Рождеством Христа. 
И даже научные споры о том, что реаль-
ное рождество Спасителя было чуть 
раньше принятого, ничего не меняют. А 
попытки перечеркнуть христианский 
календарь — во времена французской и 
русской революции — ничего не дали, 
революционные календари не прижи-
лись.

Невозможность оспорить то, что Ии-
сус Христос — самая известная и яркая 
личность на протяжении последних 
2000 лет, окончательно сняла барьеры 
для замысла написать его биографию.

Книгу в серии ЖЗЛ автору писать 
было не так уж трудно, и не только по 
причине 1000 хорошо проштудирован-
ных источников, но и потому, что 
«жизнь редко какой личности так задо-
кументирована, ведь четыре Еванге-
лия — это по сути четыре биографии». А 
есть еще апокрифы, достоверность ко-
торых митрополит Иларион также ана-
лизирует в своей книге.

Он рассказывает в ней о возникнове-
нии Евангелий и обо всех евангельских 
сюжетах — чудесах, исцелениях, при-
тчах, Нагорной проповеди, страстях, 
распятии, Воскресении.

Эта книга похожа на прекрасный пе-
ревод на современный язык всего, рас-
сказанного в древних текстах Еванге-
лий. Но не лексический, а фактический, 

смысловой, ментальный.
И она есть свидетельство живой 

веры, той, что каждый год на Пасху 
наполняет слезами радости глаза 
отвечающих на возглас «Христос 
воскресе!» «И ведь люди произ-
носят эти слова так, как будто у 
них кто-то из родных вернулся 
с войны», — говорит митропо-
лит Иларион.

Заступница для всех
За что любят Иверскую у Кремля

Митрополит Иларион: то, что Он был Богом, не мешало ему быть человеком — интересным и 
ярким.
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Иверская икона Богородицы из Иверского 
монастыря. Афон, Греция.

Иверская часовня у Воскресенских ворот. 
Красная площадь. Фото К. Фишера, 1900-е гг. 
Была снесена в 1923 г., восстановлена в 1995-м.
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КОНКРЕТНО

Где можно купить книгу?
Книгу митрополита Илариона «Иисус 
Христос» можно купить в книжных мага-
зинах Москвы, в интернете, а также в ин-
тернет-магазине православной литера-
туры «Остров книг».
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27 февраля
ГОРОСКОП

Овен 
Вы будете удачливы, если вспом-
ните поговорку о том, что под ле-
жачий камень вода не течет. Глав-
ное — просчитать плюсы и мину-
сы задумываемого предприятия.

Телец 
Вам не хватит духу начать войну 
с теми, кто пытается встать у вас 
на пути. И это правильно, так как 
убережет вас от поражения.

Близнецы 
У вас могут появиться интере-
сные предложения, или вы сами 
сможете по-новому оценить свои 
способности. 

Рак 
Обстоятельства могут помешать 
осуществлению задуманного. Не 
обвиняйте во всем себя, происхо-
дящее не будет зависеть от ваших 
поступков.

Лев 
Вы склонны к рефлексии и это мо-
жет привести к снижению граду-
са деловой активности из-за не-
оправданной осторожности.

Дева 
Ваши шаги могут привести либо 
к карьерному росту, либо к не-
ожиданной потере преимуществ, 
ради которых вы трудились.

Весы 
Добиваясь своего с помощью 
силы, вы не преуспеете, но, вклю-
чив обаяние, найдете необычный 
и простой выход.

Скорпион 
Под влиянием обстоятельств 
ваше мировосприятие будет 
очень быстро меняться, и вы бу-
дете готовы забыть о том, что еще 
недавно вселяло в вас оптимизм.

Стрелец
Сами того не желая, вы будете ис-
кать недостатки там, где осталь-
ные будут видеть достоинства. 

Козерог 
Велик риск, что вы начнете выда-
вать желаемое за действитель-
ное. Не стоит брать ответствен-
ность в коммерческих делах.

Водолей 
Главным стимулом к труду будет 
возможность самореализации. 
Делайте все самостоятельно и вы 
избежите проблем.

Рыбы 
Может появиться шанс найти об-
щий язык с теми, кто мешает бла-
гополучию. Главное, делать это в 
неформальной обстановке.

ПОДГОТОВИЛА ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА

Дни хорошие и не очень
Прогноз геомагнитной обстановки 
и природных аномалий

ПО ДОЛГОСРОЧНОМУ прогнозу лаборатории рентгеновской астрономии Солнца ФИАН, 
возмущение магнитосферы возможно 21—22, 27.02. Благоприятный день, по данным 
астрологов, — 24.02. Очень сильный ветер, до 24 м/с, ожидается в Поволжье, Адыгее, на 
Алтае. Лавиноопасно на Северном Кавказе. В Ненецком округе сильный снегопад и гололед, 
в Краснодарском крае сильный снег с дождем. В Подмосковье похолодает до -18.

Разбитое окно
У автора книги «Золотой Плёс» по-прежнему нет своего угла 
в родном городе

КАЛЕНДАРЬ ПОЭЗИИ

 Дмитрий Шеваров

Среди малых городов России много древних 
и чарующих, но ни у одного нет той особен-
ной славы, которая есть у Плёса. И этой сла-
вой городок на высоком берегу Волги обязан 
всего двум людям — Исааку Ильичу Левита-
ну и Николаю Павловичу Смирнову.

Если имя великого художника всем зна-
комо, то имя автора книги «Золотой Плёс» 
поэта и прозаика Николая Смирнова оста-
ется в тени. 

Почему у советской власти Николай Пав-
лович был под подозрением — понятно. Сын 
последнего дореволюционного градона-
чальника Плёса, лагерник (в 1930-е годы от-
сидел в Бутырках и Воркуте), верующий в 
Бога, переписывается с Буниным...  

Но что мешает сегодня Плёсу воздать 
должное семье Смирновых, создавших в 
маленьком купеческом городке ту творче-
скую среду, которая до сих пор привлекает 
сюда художников и поэтов? 

Имя Николая Смирнова вовсе не провин-
циально, оно вводит Плёс в контекст отече-
ственной литературы ХХ века. Смирнов 
стоял у истоков журнала «Новый мир». И 
это ему Борис Пастернак передал рукопись 
«Доктора Живаго» со словами: «Дорогой 
Николай Павлович, скажите мне что-ни-
будь по прочтению тетрадей. Вы такой тон-
кий, такой близкий...»

Смирнов, работая редактором в изда-
тельстве, выловил из потока рукописей по-
весть офицера-фронтовика Виктора Некра-
сова «В окопах Сталинграда», а потом по-
мог войти в литературу и Юрию Казакову.

Когда я писал в «Календаре поэзии» («РГ 
— Неделя» от 15 марта 2018 года) о печаль-
ной судьбе дома Смирновых в Плёсе, то, ко-
нечно же,  надеялся, что найду понимание 
не только у читателей, но и у администра-
ции города, в департаменте культуры и ту-
ризма Ивановской области. И вот прошел 
год, а ответа редакция так и не получила. 

Неужели правы те жители Плёса, кото-
рые считают: «заговор молчания» вокруг 
дома Смирновых объясняется тем, что он 
оказался на территории, приобретенной в 
смутные времена влиятельным частным 
лицом. Так это или нет, но финал той моей 
мартовской публикации остается, увы, ак-
туальным: «Усадьба Смирновых на пересе-
чении улиц К. Маркса и Л. Толстого стоит за-
брошенной, пугая туристов черными глаз-
ницами выбитых окон. Еще в начале 1990-х 
планировалось создать здесь дом-музей, и 
тогда Смирновы передали родному городу 
собрание рукописей, фотографий, памят-

ных вещей. Стыдно, что музея до сих пор 
нет. К слову сказать: на развитие туристи-
ческого Плёса в недавние годы выделялись 
баснословные суммы. И малой крохи этих 
денег хватило бы на то, чтобы отдать долг 
памяти семье Смирновых...»

Чтобы не завершать на грустной ноте, 
расскажу о новых изданиях, посвященных 
Николаю Павловичу Смирнову. На днях в 
ЦДЛ был представлен сборник «Голоса», а 
еще в издательстве «Референт» вышла кни-
га, соединившая под одной обложкой нео-
конченную повесть Смирнова «Солнце не-
спящих» и воспоминания его сестры Зина-
иды. Эта книга, с любовью оформленная ху-
дожником Александром Мучкаевым, — на-
стоящая находка для тех, кто хотел бы про-
вести вечер не у телевизора, а с книгой. 

Читая ее, я вдруг подумал о том, что ка-
ждому из наших райцентров, так много 

претерпевших в ХХ веке, Бог послал удиви-
тельное утешение: своего поэта. Тем самым 
каждый уездный город обрел свой неповто-
римый голос в русской словесности. И се-
годня несомненно, что у Тотьмы — голос Ни-
колая Рубцова, у Белозерска — Сергея Орло-
ва, у Березников — Алексея Решетова...

А у Плёса, конечно же, голос Николая 
Павловича Смирнова:

Так потаенно тихо в поле,
Как будто жизни прерван бег,
И прежней радостью и волей
Повеял тот, минувший век...

Каждую весну Николай Павлович приез-
жал в Плёс, спешил застать ледоход на Вол-
ге. Дом у Смирновых отобрали еще в 1920-е 
годы, поэтому жил писатель у знакомых.

«На берегу смолят лодку: тихо теплится 
костер...» 

Поэт Николай Смирнов после тюрьмы, лагеря и ссылки ушел на фронт , чтобы защитить свою большую 
страну и маленький Плёс. Фото 1941 года. Рисунок Александра Мучкаева.

Пишите Дмитрию Шеварову: 
dmitri.shevarov@yandex.ru
Календарь поэзии на сайте
rg.ru/plus/poezia

 ПОСТСКРИПТУМ

Иногда наши читатели спрашивают меня: есть 
ли на радио или телеканалах программы, в чем-
то родственные «Календарю поэзии»? Про 
телевидение, увы, сказать нечего, а про радио 
с радостью отвечу: такие программы есть. Это 
прежде всего легендарная «Встреча с песней» 
Виктора Татарского на «Радио России» и 
передача Павла Крючкова «Рифмы жизни» 
на радио «Вера». Сообщаю об этом именно 
сейчас, поскольку зима — это как раз то время, 
когда мы слушаем радио особенно чутко и 
благодарно.

ОДИНОКАЯ ТЕТРАДЬ НИКОЛАЯ СМИРНОВА

Лыжи скользят легко, с тугим кожаным поскрипыванием... Бег и морозный воздух наполняют меня 
какой-то физически ощутимой прозрачностью, чувством как бы крылатой легкости, а безлюдное 
поле, его снежная даль — сознанием затерянности... Меня пробирает холодок, и я порывисто 
выбегаю в поле, несусь к городу, к дому...
Дома еще не вздували огня — в праздники у нас любили долго сумерничать, — и синяя сумеречная 
тишина, густеющая в комнатах, кажется особенно семейственной, но и особенно грустной...
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Даже в самом страшном сне не могла 
себе представить, что в мою семью 
придет такая беда. Сын единствен-
ный, надежда моя на спокойную 
старость — пьет. Со мной ругается, 
а сноха постоянно с синяками ходит. 
Внуки все это видят. Беда… А соседку 
сын вообще смертным боем колотит, 
пенсию отнимает и пропивает. 
Поплакали мы с ней вместе и решили 

послушать нашу знакомую, у которой тоже такая проблема была.
Обратились мы по телефону, который нам дала знакомая. Там рассказали 

о новом средстве «АлкоДозамин», который вызывает стойкое отвращение 
к спиртному. Его можно добавлять в еду незаметно. 

Теперь в наших семьях мир и покой. Пусть и Вашу семью такая проблема 
больше не беспокоит. Желаем вам счастья! Звоните по телефону:
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8-800-100-93-53

Вне власти Алкоголя

Возможно анонимное применение, 
звонок бесплатный 
Опасайтесь подделок работаем без выходных и праздничных дней
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     Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9,      так,      
чтобы в любой строке по горизонтали и по вертикали 
и каждом из девяти блоков,      отделенных жирными 
линиями,      не было двух одинаковых цифр. 
Предлагаем вам два варианта. 
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Викторина
Мы предлагаем нашим читателям 
прочитать каждый из вопросов и 
выбрать один из трех вариантов с 
правильным ответом.

1 Во времена Советского Со-
юза те специалисты или 
офицеры, которые при вы-

полнении какого-либо сложного 
боевого задания проявляли чуде-
са храбрости и отваги награжда-
лись знаменитыми часами — «Ко-
мандирскими». Где расположен 
тот часовой завод, на котором их 
собирают до сих пор?
а) Москва. б) Углич. в) Чистополь.

2 В заключительной ленте из 
кинотрилогии, посвящен-
ной приключениям четвер-

ки неуловимых мстителей, юные 
герои сумели спасти корону Рос-
сийской империи от вывоза за 
рубеж ради перепродажи быв-
шими белогвардейцами. С какой 
европейской страной по сюжету 
фильма связана разработка пла-
на кражи реликвии?
а) Германия. б) Франция. 

в) Великобритания.

3 Изобретатель нашего ле-
гендарного пистолета Ни-
колай Макаров, даже вый-

дя на пенсию, не перестал созда-
вать всевозможные технические 

новинки. Одна из них придумана 
мастером для облегчения жизни 
собственной жены. О чем речь?
а) Машинка для закрутки банок. 
б) Скороварка. в) Пылесос-робот.

4 В эпоху тотального дефици-
та на косметические сред-
ства советские барышни 

научились использовать некий 
напиток при создании празднич-
ных причесок для придания стой-
кости укладке. Что за напиток?
а) Квас. б) Пиво. в) Лимонад.

5 Мудрейший античный фи-
лософ Сократ в числе про-
чего полагал, что на свете 

«есть только три призвания, дан-

ные от Бога, — это педагог, судья 
и…». А какое третье?
а) Поэт. б) Полководец. в) Врач.

6 В королевстве Бутан поня-
тие ВВП заменили на «ва-
ловое национальное сча-

стье». Там считают, что по нему 
можно определить, насколько 
люди в стране любят друг дру-
га. Именно с подачи этой страны 
отмечают Международный день 
счастья. В каком месяце?
а) Апрель. б) Июнь. в) Январь.

7 Именно он в 1860 году при-
шел к выводу о возможно-
сти превращения звуковых 

колебаний в электрические им-

пульсы, что позволяет переда-
вать голос на дистанцию с помо-
щью проводов. А потому в аме-
риканском конгрессе даже при-
няли специальную резолюцию, 
подтверждающую его приоритет 
на изобретение телефона. Кто он?
а) Александр Белл. б) Никола Тесла. 
в) Антонио Меуччи.

8 Между прочим, очень ред-
ко на государственных фла-
гах можно встретить фиоле-

товый цвет. Но на флаге Домини-
ки красуется именно фиолетовая 
птица. Какая именно?
а) Страус. б) Попугай. в) Пингвин.

  Врач — пациенту: — Что-то вы 
мне не нравитесь... — Да и вы, до-
ктор, тоже не красавец.
  Шампуры с шашлыком — луч-

шие палочки для еды. 

  — Капитан! Земля!!! — Вижу, 
сержант, вижу, копай давай!
  Детскую комнату, в которой 

живет 7-летний Андрюша, роди-
тели называют «сынарник».

  — Представляешь, я ногу в под-
воротне подвернул. — Так на то 
она и подворотня.
  Никогда не спорь с тем, кто пе-

чатает быстрее тебя.
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Свободная цена

ТИП. № 495

простой

сложный

простой сложный

1. Чистополь. 

2. Франция. 

3. Машинка 

для закрут-

ки банок.

 4. Пиво.

 5. Врач. 

6. Апрель. 

7. Антонио 

Меуччи. 

8. Попугай.
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